
На какие сигналы своего 
здоровья надо обратить
особое внимание тем, 
кто переболел ковидом

СОБЫТИЕ Началась Всероссийская перепись населения

Кто? Где? Когда?

Михаил Фалалеев 

Ч
то из себя сегодня пред-
ставляет российская ор-
ганизованная преступ-

ность, пресловутая «русская 
мафия»? Насколько она влия-
тельна и многочисленна? Кто 
в нее входит, сколько престу-
плений совершает, как эволю-
ционирует? Да и есть ли она на 
самом деле?

Ответить на эти вопросы 
корреспондент «Российской 
 газеты» попросил известного 
эксперта-криминолога, прези-
дента российской секции Ме-
ждународной полицейской ас-
социации, генерал-лейтенанта 
полиции, доктора юридических 

наук, заслуженного юриста Рос-
сии Юрия Жданова.

По-прежнему опасны
Юрий Николаевич, мы уже 
стали забывать бандитский 
беспредел «лихих 90-х». Нет 
персонажей в малиновых пид-
жаках, нет демонстративно-
го рэкета на рынках, уличного 

беспредела «братвы». Да и по-
лицейская статистика регу-
лярно сообщает о неуклонном 
снижении количества пре-
ступлений. Выходит, мы по-
беждаем преступность, в том 
числе и организованную?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: С победными реля-
циями я не стал бы торопиться. 
Успехи в борьбе с преступно-

стью, безусловно, есть. Но тем 
не менее ОПГ никуда не делись. 

По сведениям МВД России 
о состоянии преступности за 
7 месяцев 2021 года, до 14 343 
возросло количество преступле-
ний, совершенных в составе ор-
ганизованной группы либо пре-
ступного сообщества. Прирост 
составил 20,5 процента. Число 
участников ОПГ, совершивших 
эти преступления,  — 7643. 
Это на 24,2 процента больше — 
почти на четверть, чем в прош-
лом году в тот же период. Хотя 
общее количество преступни-
ков, действующих в составе 
всех групп, сократи-
лось на 4,5 процента. 
Их «всего» 63 108.

Елена Манукиян

В 
России дан старт пер-
вой в истории страны 
цифровой переписи 
населения. Она про-
длится с 15 октября 
по 14 ноября. Вместо 
бумажных анкет пере-
писчики будут запол-
нять электронные на 

специальных планшетах. Одна-
ко ждать их прихода не обяза-
тельно. Впервые россияне смо-
гут поучаствовать в переписи са-
мостоятельно. Это можно сде-
лать, не выходя из дома, в лич-
ном кабинете на портале госу-
слуг, причем как со стационар-
ного компьютера, так и в мо-
бильном приложении. Чтобы пе-
реписать себя и своих близких, 
достаточно стандартной учет-
ной записи на портале, не обяза-
тельно она должна быть под-
твержденной.

Во многих регионах на порта-
ле госуслуг перепись запустили 
с опережением графика. Как от-
метил «РГ» руководитель Рос-
стата Павел Малков, новые тех-

нологии включены на всех эта-
пах проведения переписи — от 
планшетов и портала госуслуг 
при сборе данных до анализа по-
лученной информации. «Это по-
зволило сократить число пере-
писчиков вдвое. Если в переписи 
2010 года участвовало 600 тыс. 
переписчиков, то в 2021-м мы 
привлечем только 270 тыс. пере-
писчиков, а общее количество 
людей, задействованных в пере-
писи, составит 315 тыс. чело-
век», — отметил он.

При этом завершится пере-
пись на портале госуслуг раньше 
на неделю. Возможность запол-
нить там анкеты у россиян будет 
до 8 ноября. Это нужно для того, 
чтобы тех, у кого не получилось 
переписаться самостоятельно, 
успели обойти переписчики, 
уточнил глава ведомства.

Еще один способ принять 
участие во Всероссийской пере-
писи населения — зайти на ста-
ционарный переписной уча-
сток. Всего в стране их откры-
лось около 50 тысяч. Большин-
ство расположены в помещени-
ях МФЦ. На каждом установле-
ны компьютеры, заполнить 
электронные анкеты на них гра-
жданам помогают волонтеры.

«Благодаря использованию 
цифровых технологий итоги пе-
реписи Росстат представит уже 
в конце 2022 года, а первая ин-
формация — сколько человек 
живет в России, появится уже 
в январе — феврале 2022 года», — 
сказал Павел Малков.

Участникам переписи необ-
ходимо ответить на 33 вопроса. 
23 общих вопроса про возраст, 
пол, образование, семейный 

статус, язык, с кем проживают 
и ведут свое домохозяйство. 
Многие вопросы уже знакомы 
по опыту прошлых переписей, 
однако есть совершенно новые. 
Например, помимо того, рабо-
тает человек или нет, уточняют, 
как далеко от дома находится 
работа: в этом же населенном 
пункте, соседнем или в другом 
регионе. Добавились вопросы 
по источникам доходов гра-
ждан без указания их размера. 
В Росстате обратили внимание, 
что в графе о национальности 
впервые один человек может 
указать сразу несколько нацио-
нальностей. Отдельный блок из 
10 вопросов касается жилищ-
ных условий. Например, подве-
ден ли газ к частному дому, если 
в многоквартирном доме, где 
проживает участник переписи, 
мусоропровод и т.п.

«12-я российская перепись 
включает в себя новые вопро-
сы, касающиеся в первую оче-
редь трудовой миграции. Это 
позволит точнее определить на-
грузку на инфраструктуру. Так-
же в блоке об условиях жизни 

появился вопрос о доступе 
к широкополосному или мо-
бильному интернету», — отме-
тил Малков. По его словам, это 
позволит оценить, каков уро-
вень проникновения современ-
ных коммуникаций по стране.

Конечных вопросов может 
быть и больше, в зависимости от 
ответов на основные вопросы. 
Например, женщин от 18 лет 
спрашивают о количестве детей.

Тем, кто проживает в России 
менее 12 месяцев в году, предло-
жено всего семь вопросов. За-
полнить анкету можно на рус-
ском и еще десяти языках: ко-
рейском, китайском, англий-
ском, башкирском, татарском, 
бурятском, тувинском, чуваш-
ском, якутском, узбекском.

Указывать фамилию, имя 
и отчество при заполнении 
 переписного листа не обяза-
тельно,  поскольку данные 
 будут направляться 
в Росстат в обезличен-
ном виде.

ТОЛЬКО В «РГ» Организованная преступность
оказывает услуги онлайн

Преступление 
как услуга

02
Минфин хочет 
разыграть еще 
тысячу призов 
по 100 тысяч 
рублей для вак-
цинированных

04
Россия
возобновит 
полеты в девять 
стран и снимет 
ограничения 
с Египта

05
МВД предло-
жило регистри-
ровать не обес-
печенных 
жильем сирот 
по адресам 
мэрий и адми-
нистраций

05
В Японском 
море началось 
военно-мор-
ское учение 
России и КНР

07
Пойло: по сле-
дам оренбург-
ской трагедии

08
Украинцы 
стали главным 
национальным 
меньшинством 
Польши

15
Завтра
суперматч 
«Спартак» — 
«Динамо»

МЕДИЦИНА

По данным ВЦИОМ, заполнить
анкеты с помощью переписчиков 
планируют 43% россиян.

А К Ц Е Н Т

Впервые россияне могут переписаться 
самостоятельно на портале госуслуг

А К Ц Е Н Т

За семь месяцев число преступлений, 
совершенных в составе ОПГ, 
выросло на 20,5 процента

Австралийский доллар 53,2211
Азербайджанский манат 42,2511
Армянский драм** 14,9989
Белорусский рубль 29,0744
Болгарский лев 42,6300
Бразильский реал 13,0188

Венгерский форинт** 23,1844
Вон Республики Корея*** 60,5890
Гонконгский доллар* 92,2812
Датская крона 11,2055
Доллар США 71,7846
Евро 83,3347

Индийская рупия** 95,3739
Казахстанский тенге** 16,8489
Канадский доллар 57,9095
Киргизский сом** 84,6245
Китайский юань 11,1569
Молдавский лей* 41,5641

Новый туркменский манат 20,5392
Норвежская крона* 85,1446
Польский злотый 18,2241
Румынский лей 16,8445
СДР  101,1718
Сингапурский доллар 53,2724

Таджикский сомони* 63,4700
Турецкая лира* 78,6715
Узбекский сум**** 67,0882
Украинская гривна* 27,2089
Фунт стерлингов 98,3449
Чешская крона* 32,8451

Шведская крона* 83,1639
Швейцарский франк 77,9928
Южноафриканский рэнд* 48,7866
Японская иена** 63,3189

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.10.21

Досрочный период ЕГЭ-2022 
могут отменить, 
исходя 
из ситуации 
с коронавирусом

Александр Овечкин
дважды забил 
и вошел 
в пятерку лучших 
снайперов НХЛ
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Павел Крашенинников
представил
свою новую книгу 
о Сперанском
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Дмитрий Чернышенко:
Три новых
суперсервиса
появятся на портале
госуслуг
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КОСМОС Ракета «Союз» 
успешно стартовала 
с космодрома Восточный 

Последняя 
на керосине

Сергей Набивачев,
«Российская газета», Амурская область

Вчера в 12.40 по московскому времени ракета 
« Союз-2.1б» унесла в небо 36 британских спутников 
OneWeb. Впоследствии разгонный блок «Фрегат» 
развел их по намеченным орбитам.

«Пуск с Восточного — штатно. Отделение головного 
блока и первое включение маршевого двигателя раз-
гонного блока «Фрегат» прошли в расчетное время», — 
лаконично отчитался об успешном запуске в соцсетях 
глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин.

Таким образом, группировка OneWeb вырастет до 
358 спутников. Отправлять их в космос — дело уже при-
вычное. Это уже шестой полностью коммерческий 
пуск с дальневосточного космодрома. А считая 
с 28 февраля 2019 года, когда первые шесть тестовых 
спутников были отправлены в космос с Куру во Фран-
цузской Гвиане и успешно прошли три старта с космо-
дрома Байконур, — одиннадцатый.

 Однако этот пуск примечателен еще и тем, что это 
последний пуск с космодрома ракеты данного семей-
ства, использующей в качестве топлива керосин. 
Как сообщал гендиректор госкорпорации 
Дмитрий Рогозин, следующие будут заправ-
ляться наф тилом.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Преступник 
убил пять человек из лука 
в Норвегии

Охота
на людей

Александр Гасюк 

Пять человек погибли в результате атаки вооруженного 
луком и стрелами злоумышленника в норвежском горо-
де Кунгсберг. Массовое убийство в тихой и благополуч-
ной североевропейской стране вызвало значительный 
резонанс не только из-за применения преступником 
весьма экзотического оружия, но прежде всего из-за на-
хлынувших на норвежцев воспоминаний о трагических 
событиях десятилетней давности — кровавом теракте 
с десятками жертв, который в 2011 году совершил 
 ультраправый экстремист Андерс Брейвик. 

До сих пор власти Норвегии не определились с тем, 
являлось ли произошедшее нападение на людей 
в Кунгс берге терактом. Мотивы арестованного по го-
рячим следам убийцы, который вечером у местного 
 супермаркета начал расстреливать из лука ни в чем 
не повинных людей, до сих пор изучает полиция. 
На данный момент известно, что нападавшему 37 лет 
и он подданный Дании, который постоянно жил в Нор-
вегии. По сведениям правоохранителей, преступник 
исповедовал ислам и «был известен» полиции. Это об-
стоятельство, как пишет норвежская пресса, может 
указывать на его возможную радикализацию 
в качестве главного фактора, толкнувшего 
злоумышленника на массовое убийство.
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ПРИЗНАНИЕ Ресторанный 
гид Michelin впервые 
пришел в Россию

Повод есть

Сергей Бабкин

Звезды ресторанного гида Michelin впервые получили 
9 ресторанов Москвы, а в общей сложности вошли 
в мировой путеводитель по высокой кухне 69 рестора-
нов города. Российская столица стала первым городом 
на постсоветском пространстве, который признали од-
ним из мировых гастрономических центров. «В Мо-
скве очень много звезд, но мишленовских еще не 
было, — сказал на торжественной церемонии в концер-
тном зале «Зарядье» мэр Сергей Собянин. — Улицы 
превращаются в гастрономические кварталы. За по-
следние годы летних кафе у нас стало в два раза боль-
ше, а количество ресторанов утроилось».

Гид Michelin — издание с давней историей, именно на 
основе его рекомендаций гастрономические туристы 
со всего мира формируют свои маршруты. Эксперты 
инкогнито посещают лучшие города Земли, заходят 
в рестораны и дают им оценку по собственным крите-
риям, которые держатся в секрете. Но известно, что их 
более 200, и оценки гида считаются мировым знаком 
качества. Michelin для рестораторов это как The Lancet 
для медиков, как «Оскар» для артистов — непререкае-
мый авторитет. Представители гида делают несколько 
видов отметок, но самые престижные — это «звезды», 
как в отелях. Эти особые знаки отличия получили де-
вять ресторанов Москвы. Двух звезд удостоились 
Artest — Chef’s Table и Twins Garden, по одной 
у Selfie, «Белуга», Grand Cru, White Rabbit, 
Biologie, «Сахалин» и «Савва» и их шефы. 

10



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 октября 2021
пятница № 236 ( 8587 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

САММИТ  Владимир Путин 
заявил о развитии 
интеграции в ЕАЭС

«Пятерка» 
против 
санкций

Кира Латухина

Вчера Владимир Путин в формате видеоконференции 
принял участие в заседании Высшего Евразийского 
экономического совета. Лидеры обсудили борьбу с ко-
ронавирусом и преодоление последствий пандемии, 
формирование единых рынков нефти и газа, энергосо-
трудничество и взаимодействие по вопросам измене-
ния климата. В своем выступлении российский прези-
дент заявил, что нелегитимные санкции по отношению 
к ряду государств ЕАЭС — средство не только недобро-
совестной конкуренции, но и подрыва правительств.

Во встрече приняли участие президенты России, Бе-
ларуси, Казахстана, Киргизии, премьер-министр Ар-
мении, главы государств-наблюдателей — Узбекистана 
и Кубы. Из-за пандемических ограничений все не смо-
гли собраться вместе на очном заседании в Минске. Но 
несмотря на эпидемию, «наше интеграционное взаи-
модействие продолжает углубляться», заявил Путин.

«Практически во всех государствах ЕАЭС возобно-
вился экономический рост», — констатировал Влади-
мир Путин. В Рос-
сии по итогам пер-
вых шести месяцев 
2021 года ВВП вы-
рос на 4,8 процента. 
В Евразийском сою-
зе повысились про-
мышленное про-
изводство — на 4,4 
процента и выпуск 
сельхозпродукции 
— на 0,6 процента. В 
январе — июне това-
рооборот между го-
сударствами ЕАЭС 
увеличился почти на треть, а объем внешней торговли 
с третьими странами — на четверть.

Таких показателей удалось добиться, несмотря на 
нелегитимные санкции против ряда стран Союза, под-
черкнул Путин. «Ни для кого не секрет, что эти санкции 
используются не только как инструмент недобросо-
вестной конкуренции, но и как средство для подрыва за-
конных правительств путем создания социальных, эко-
номических и политических проблем или усугубления 
имеющихся проблем, которых достаточно в любой стра-
не», — сказал он. Такие внешние неблагоприятные ус-
ловия должны стимулировать укрепление сотрудниче-
ства. Повышается значимость тесного взаимодействия 
для перехода на национальные валюты и сокращения ис-
пользования доллара и евро во взаимных расчетах, орга-
низации импортозамещения, развития высокотехноло-
гичных отраслей, заметил президент. У России большой 
опыт развития в условиях западных ограничений, и она 
готова им делиться, заверил он партнеров.

«Сообща проще и быстрее реализовывать крупные 
экономические проекты», — считает Путин. Участни-
ки саммита отметили их дефицит, а ведь благодаря им 
можно эффективно противостоять любому внешнему 
давлению. Важно усиливать кооперацию в промыш-
ленности и сельском хозяйстве, обеспечивать макси-
мальную свободу движения товаров, услуг, капитала 
и рабочей силы — чтобы сформировать полноценный, 
устойчивый общий рынок. Уже удалось существенно 
продвинуться в унификации регулирования рознич-
ной торговли, началась гармонизация национально-
го регулирования в сфере защиты прав потребителей, 
одобрены общие принципы и подходы к обеспечению 
продовольственной безопасности. Среди рассмотрен-
ных лидерами вчера документов — решение о переходе 
ко второму этапу формирования общих рынков нефти 
и нефтепродуктов, заявление о сотрудничестве в эко-
логической сфере. На повестке — выработка системы 
климатического регулирования, чтобы компании ра-
ботали по понятным правилам.

Россия предпринимает активные усилия по сниже-
нию углеродоемкости экономики, сокращению эмис-
сии парниковых газов, развитию «зеленой энергети-
ки». Путин предложил в рамках ЕАЭС начать унифика-
цию стандартов по углеродной отчетности, осуществ-
лять взаимовыгодные климатические проекты, созда-
вать свои технологии, основанные на безуглеродных 
источниках энергии. 

В июле вступило в силу соглашение о свободной 
торговле с Сербией, идет обсуждение таких договоров 
с Египтом, Ираном, одобрен запуск переговоров с Ин-
дией. В активной фазе — работа по изучению целесоо-
бразности создания зон свободной торговли с Индоне-
зией и Монголией. «Все это очень полезно с точки зре-
ния возможного расширения евразийской интеграции 
и воплощения в жизнь инициативы создания Большого 
Евразийского партнерства», — убежден президент РФ. 
Чем более очевидными будут достижения ЕАЭС в эко-
номике, тем весомее будет авторитет и влияние Союза, 
считает он.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал интервью телеканалу CNBC

Энергетика в вопросах и ответах 
Кира Латухина

П
осле пленарного заседа-
ния форума «Российская 
энергетическая неделя» 

президент дал интервью веду-
щей американского телеканала 
CNBC Хедли Гэмбл. Владимир 
Путин назвал главной пробле-
мой и задачей России подъем 
доходов граждан, рассказал о 
большой ошибке США с долла-
ром, а также ответил на вопрос 
о своем преемнике.

Первый же вопрос прозву-
чал о следующих президент-
ских выборах. Заметив, что до 
них еще много времени, Путин 
подчеркнул, что «разговоры на 
эту тему дестабилизируют си-
туацию». А она должна быть 
спокойной, стабильной, что-
бы госструктуры работали уве-
ренно. «Да, Конституция по-
зволяет мне это сделать, бал-
лотироваться на следующий 
срок, но никаких решений на 
этот счет пока не принято», — 
сказал он.

Отвечая на вопрос о возмож-
ности нефтяных контрактов в 
криптовалюте, Путин подчер-
кнул ее нестабильность. «Чтобы 
переводить средства из одно-
го места в другое — да, но торго-
вать, тем более торговать энер-
горесурсами, на мой взгляд, 
пока еще это преждевременно», 
— убежден он. «Криптовалюта 
пока ничем не обеспечена», — 
продолжил президент. Как сред-
ство расчета она может исполь-
зоваться, но в торговле источ-
никами энергии о ней говорить 
рано. «Будем смотреть, как это 
будет идти дальше, может быть, 
когда-то это может быть и сред-
ством накопления», — не исклю-
чил российский лидер.

Путин подчеркнул, что «США 
совершают очень большую 
ошибку, что используют дол-
лар в качестве санкционного ин-
струмента». «У нас нет другого 
выбора, мы просто вынуждены 
переходить к расчетам в других 
валютах», — пояснил он. И дру-
гие страны видят, что происхо-

дит, тревожатся, что так же в Ва-
шингтоне могут поступить и с 
ними. «Результат в том, что даже 
ближайшие партнеры и союзни-
ки США в своих резервах сокра-
щают долю доллара, это стати-
стический факт», — сказал пре-
зидент. Россия сокращает долла-
ры в резервах, старается перехо-
дить на расчеты в национальных 
валютах. «США пилят сук, на ко-
тором сидят», — сравнил Путин, 
потому что подрывают абсолют-
ное конкурентное преимущест-
во доллара в качестве универ-

сальной резервной мировой ва-
люты и ради сиюминутной поли-
тической конъюнктуры наносят 
ущерб своим стратегическим 
экономическим интересам.

«Но мы не заинтересованы в 
том, чтобы полностью уходить 
от расчетов в долларах, и нас 
пока устраивают, скажем, рас-
четы за энергоресурсы в долла-
рах, за нефть прежде всего», — 
продолжил президент. Но если 
такая политика американских 
властей будет продолжаться, 
США сами подорвут доверие к 

доллару, считает он. При этом 
в очередной раз Конгресс при-
нял решение об увеличении по-
толка государственного долга. 
Это значит эмиссия. И впервые 
в истории инфляция в США рас-
тет такими темпами, как давно 
не было. «Это уже экономиче-
ские причины, которые так или 
иначе все-таки подрывают дове-
рие к валюте», — оценил Путин. 
И все задаются вопросом: а что 
дальше, что США будут делать 
с колоссальным долгом? От са-
мочувствия американской эко-
номики зависит вся мировая 
экономика, и Россия заинтере-
сована, чтобы не было никаких 
волнений, скачков, но это от 
Москвы не зависит. «Мы внима-
тельно смотрим за тем, что про-
исходит, анализируем и пред-
принимаем необходимые шаги 
для того, чтобы обеспечить 
наши долгосрочные интересы», 
— пояснил президент.

Путин дал оценку AUKUS — 
союза Австралии, США и Вели-
кобритании. Создание каких-

то блоков, в том числе и этого, 
подрывает региональную ста-
бильность, считает он, потому 
что «дружить между собой — это 
хорошо, но «дружить против ко-
го-то» — это плохо». Российский 
лидер надеется, что ситуация не 
будет развиваться по непред-
сказуемому сценарию и не вы-
зовет дополнительных напря-
жений в регионе.

Самой серьезной проблемой 
и задачей для России президент 
назвал подъем доходов граждан. 
Причем решать ее надо не про-
стыми линейными методами, а 
обеспечить рост темпов разви-
тия экономики и изменение ее 
качества. «Это долгосрочная 
задача. Мы не собираемся дей-
ствовать популистскими мето-
дами, но именно на базе каче-
ственного роста экономики мы 
и собираемся решать основные 
социальные задачи, в том чи-
сле увеличение доходов россий-
ских граждан и решение второй 
очень важной для нас проблемы 
— демографической», — пояснил 

он. И здесь есть целый набор со-
циальных вопросов: здравоох-
ранение, образование, поддер-
жка семей с детьми. Чтобы их 
решать, намечены националь-
ные цели развития. «Это боль-
шая проблема. Поэтому две ос-
новные проблемы — это демог-
рафическая и увеличение дохо-
дов граждан, улучшение качест-
ва их жизни — должны решаться 
на этой серьезной экономиче-
ской базе», — сказал Владимир 
Путин. 

На вопрос, готов ли Путин 
поднять уровень жизни отбы-
вающего срок блогера Алексея 
Навального, президент заме-
тил, что «есть и другие люди, 
которые также нарушили рос-
сийские законы, и мы никого 
не собираемся ставить в ка-
кие-то эксклюзивные условия, 
в том числе и тех, кто прикры-
вается политической деятель-
ностью».  

ФОРУМ Владимир Путин подчеркнул роль женщин 
в решении актуальных задач современности

Семья и карьера

Кира Латухина, 
Галина Мисливская, 
Санкт-Петербург

Ж
е н щ и н ы  н е 
должны выби-
рать между се-
мьей и профес-
сией, и в Рос-
сии есть все ус-
ловия,  чтобы 
после рожде-
ния ребенка его 

мама смогла реализовать себя, 
заявил президент Владимир Пу-
тин на Евразийском женском 
форуме в Санкт-Петербурге. 

Основная тема форума — 
«Женщины: глобальная миссия 
в новой реальности». В Санкт-
Петербурге, в Таврическом 
дворце собрались женщины-ли-
деры — политики, предприни-
матели, общественные деяте-
ли более чем из ста стран. «В се-
годняшних условиях это просто 
невероятно», — оценил Путин. 
«Современный, динамично ме-
няющийся мир ставит перед 
обществом, перед государства-
ми новые задачи. В их решении 
женщины, безусловно, играют 
все более весомую роль», — от-
метил президент. Это вопросы 
устойчивого экономического 
развития, глобальная клима-
тическая повестка, проблемы 
экологии, защиты окружающей 
среды, новые подходы к образо-
ванию, стремление выстроить 
на более справедливых, сбалан-
сированных принципах систе-
му социальной поддержки, пе-
речислил он.

Глобальным вызовом ста-
ла пандемия коронавируса. По 
всему миру женщины-медики 
вышли на передовую борьбы 
с эпидемией, взяли на себя тя-
желейшую нагрузку, продол-
жил Путин. Миллионы людей 
по всему миру благодарны им 
за спасение. «Женщинам с их 
обостренным пониманием цен-

ности жизни, состраданием, 
милосердием всегда принадле-
жала особая миссия в здравоох-
ранении. Уверен, что такой же 
она будет и в будущем, в том чи-
сле и в определении — с учетом 
уроков пандемии — дальнейших 
действий в сфере медицины, 
фармацевтики, охраны здоро-
вья в целом», — сказал он.

Активность женщин в по-
иске ответов на глобальные и 
локальные вызовы, участие во 
всех сферах жизни служит об-

щим интересам, и сегодня это 
ключевой фактор прогресса, 
изменений к лучшему по всему 
миру — как в рамках отдельных 
государств, так и на всей плане-
те, заявил президент.

Для всего российского об-
щества крайне значимы тради-
ционные семейные ценности, 
уверен Путин. «Как ни странно, 
это вызывает подчас споры, мы 
слышим даже в этой связи кри-
тику в наш адрес», — добавил он. 
«Безусловно, при абсолютной 
необходимости обеспечения 
свобод каждого человека, в том 
числе и свободы самоидентифи-
кации, тем не менее все-таки я 
убежден, что традиционные се-
мейные ценности — это важней-
шая нравственная опора и залог 
успешного развития и в насто-
ящем, и в будущем», — подчер-
кнул президент.

«У женщин в российских се-
мьях особая роль», — считает 
Путин. Но в то же время для Рос-

сии характерно и привычно ува-
жительное отношение к их дело-
вым, профессиональным каче-
ствам. Женщины — прекрасные 
специалисты в самых разных 
отраслях, ответственные, над-
ежные коллеги. То, что для неко-
торых государств стало чуть ли 
не прорывами, которые сопро-
вождаются шумными кампа-
ниями о правах и свободах жен-
щин, для нашей страны — давняя 
практика и традиция, напом-
нил президент. «И мы гордимся 

такими современными чертами 
нашего общества», — добавил 
он. Надо признать, что в значи-
тельной степени благодаря со-
ветскому периоду такая атмос-
фера сложилась в обществе в 
отношении женщин, заметил 
Путин.

В России женщины широко 
представлены во власти, есть 
яркие истории предпринима-
тельского успеха. У них боль-
шинство в быстро растущем 
секторе креативной индустрии 
— свыше 58 процентов, а также в 
науке — почти 40 процентов сре-
ди исследователей. «Совершен-
но очевидно, что в современных 
условиях женщина не должна 
оказываться перед выбором: 
либо дети, семья, либо собст-
венная профессиональная реа-
лизация», — подчеркнул прези-
дент. Поэтому в России после-
довательно создаются все усло-
вия, чтобы женщина после ро-
ждения ребенка могла в любой 

момент начать или возобновить 
свою карьеру, добиться роста в 
деле, которое ей по душе. «Мы 
многое сделали для повышения 
доступности мест в детских са-
дах и яслях. Конечно, еще боль-
ше, наверное, нужно сделать 
для улучшения здесь ситуации. 
Будем продолжать эту работу, 
потому что важно решить про-
блему каждой конкретной се-
мьи», — заверил Путин. Также 
действуют программы профес-
сиональной подготовки, повы-
шения квалификации, которы-
ми могут воспользоваться те, 
кто находится в отпуске по ухо-
ду за ребенком.

Отдельную поддержку полу-
чают семьи с детьми, которые 
оказались в сложном финансо-
вом положении. В этом году был 
принят ряд новых решений. Это 
и помощь беременным, и вы-
платы одиноким родителям, в 
большинстве случаев это, как 
правило, мамы, напомнил пре-
зидент. «За последние несколь-
ко лет мы в целом серьезно пе-
ренастроили, сделали более эф-
фективной всю систему выплат 
для семей с детьми и намерены 
продолжить эту работу, чтобы 
понятная, удобная для людей, 
целостная линейка социаль-
ных мер сопровождала семью 
до момента окончания ребен-
ком школы. Такая помощь, под-
держка со стороны государства 
также позволяет женщинам с 
большей уверенностью строить 
свое будущее», — сказал он.

В глобальном масштабе еще 
предстоит много сделать для 
полноценной реализации прав 
женщин, чтобы повсеместно 
обеспечивать возможность их 
свободного, недискриминаци-
онного участия во всех сферах 
жизни, сказал Путин. Он отме-
тил частые перекосы, неравен-
ство в карьерном плане и оплате 
труда даже в развитых странах. 
И Евразийский женский форум 

может помочь решить многие 
задачи.

После небольшого переры-
ва форум продолжил свою рабо-
ту. Темой его пленарного засе-
дания стала глобальная миссия 
женщин в новой реальности. 
«Хотя ООН провозгласила 2021 
год Международным годом 
мира и доверия, надо признать, 
что именно мира и доверия нам 
сегодня зачастую не хватает», — 
отметила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко, 
председательствующая на пле-
нарном заседании ЕЖФ. «Все 
чаще международное право 
подменяется некими «правила-
ми», в международных отноше-
ниях продолжается использо-
вание двойных стандартов и на-
саждение суверенным государ-
ствам чуждых им моделей раз-
вития», — сказала она, добавив, 
что «к этому добавляется пра-
ктика экономических блокад, 
санкций и ограничений на им-
порт жизненно важных средств 
и технологий, включая вакци-
ны». Пандемия коронавируса 
еще больше обнажила эти про-
блемы, показав, что наш мир 
остро нуждается в созидатель-
ной повестке, в отказе от наци-
онального эгоизма и политики 
ультиматумов, уверена Матви-
енко. «Мы должны призвать ме-
ждународное сообщество объе-
динить усилия во имя здоровья 
людей, обеспечить равноправ-
ный доступ к вакцинам и меди-
каментам, взаимное признание 
сертификатов о вакцинации, от-
казаться от любых дискримина-
ционных практик в сфере здра-
воохранения», — обратилась она 
к участницам форума.   

Владимир Путин: У женщин в россий-
ских семьях особая роль, заслужива-
ющая искренней благодарности. 

А К Ц Е Н Т

Мы внимательно смотрим за тем, 
что происходит, анализируем 
и предпринимаем необходимые шаги 
для того, чтобы обеспечить наши 
долгосрочные интересы

А К Ц Е Н Т

Традиционные семейные ценности — 
это важнейшая нравственная опора 
и залог успешного развития 
и в настоящем, и в будущем

— Фоторепортаж и видео 
на сайте 
rg.ru/sujet/3171

— Видео на сайте 
rg.ru/art/2189027

Президент РФ 
назвал санкции 
против стран ЕАЭС 
способом подры-
ва законных 
правительств
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Прошедших 
вакцинацию 
снова ждут 
денежные 
призы

ТЫСЯЧА 
ПО СТО
Ольга Игнатова

Минфин подготовил проект по-
становления правительства о 
продлении сроков проведения 
розыгрыша денежных призов 
среди вакцинированных от ко-
ронавируса до 31 декабря 2021 
года. Предлагается разыграть 
еще тысячу призов по 100 ты-
сяч рублей. 

Ранее в России была запуще-
на программа поощрения гра-
ждан, прошедших вакцинацию 
против COVID-19. В розыгрыше 
призов могут принять участие 
граждане старше 18 лет.Изна-
чально акцию планировалось 
провести с 1 сентября по 1 де-
кабря 2021 года на основании 
данных Единого регистра вак-
цинированных по уникальному 
номеру записи. Оператором ло-
тереи выступает «Гознак». Ро-
зыгрыш проходит на сайте ло-
тереи бонусзаздоровье.рф. Ре-
зультаты публикуются там же. 
Информация о призе доступна 
и в личном кабинете человека 
на портале госуслуг. Выигрыш 
зачисляется на карту «Мир».

Накануне прошел второй 
тур розыгрыша. В итоге по 100 
тысяч рублей получили 505 че-
ловек. А во время первого ро-
зыгрыша 14 сентября денеж-
ный приз получили 495 вакци-
нированных. Таким образом, 
разыграна тысяча призов.  

ФИНАНСЫ 

ЦБ разработал 
требования
к страховкам,
продающимся 
вместе
с кредитами

ЗАТЯНУТ 
ПОЛИС
Анастасия Алексеевских

Банк России предлагает устано-
вить стандартные требования к 
полисам страхования жизни и 
здоровья заемщиков и раскры-
тию информации об условиях 
договора страхования, чтобы 
повысить потребительскую 
ценность таких продуктов для 
граждан. Соответствующий 
проект указания ЦБ опублико-
ван на сайте регулятора.

Документ предусматрива-
ет минимальный набор стра-
ховых случаев (смерть, а так-
же инвалидность I и II группы), 
который может быть расширен 
страховщиком дополнитель-
но, например потерей работы. 
Страховка должна будет дей-
ствовать сразу после уплаты 
страхового взноса, а покрытие 
не должно быть меньше раз-
мера кредита. Устанавливает-
ся обязанность страховщика 
раскрывать ключевую инфор-
мацию о страховом продукте в 
форме краткого информацион-
ного документа. Это поможет 
человеку оценить целесообраз-
ность приобретения страховки. 
Для удобства потребителя все 
заявления в адрес страховщика 
смогут подаваться через банк, в 
котором был заключен договор 
потребкредита.

«Кредитное страхование 
жизни и здоровья заемщиков 
характеризуется крайне низ-
ким уровнем выплат, а также 
высоким процентом отказов в 
страховой выплате, часто это 
связано со злоупотреблениями 
как на стадии продажи страхо-
вого продукта, так и на стадии 
исполнения договора,  — отме-
тил зампред Банка России Вла-
димир Чистюхин. — Меры регу-
лятора направлены на борьбу с 
негативными практиками, ко-
торые сейчас достаточно широ-
ко используются участниками 
рынка».

Как ранее сообщал ЦБ, регу-
лятору поступают обращения 
от граждан, которые жалуются, 
что при досрочном погашении 
потребкредита им отказыва-
ют в возврате части страховой 
премии. Это происходит несмо-
тря на то, что с 2020 года дейст-
вуют поправки, обязывающие 
страховщиков делать возврат. 
Формально страхование (жиз-
ни и здоровья, от несчастных 
случаев, иногда — от риска поте-
ри работы) добровольное. Од-
нако, как правило, от его нали-
чия зависит процентная ставка. 
Считается, что при отказе от 
страховки клиенту могут и не 
одобрить кредит.   



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 октября 2021
пятница № 236 ( 8587 )

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Нужен комплекс мер, 
который стабилизирует цены на продовольствие 

Продукты по карману
Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
будет готовить до-
полнительные реше-
ния, чтобы в долгос-
рочной перспективе 
стабилизировать в 
стране цены на про-
дукты питания, за-
явил премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин. 
Ранее введенные меры для 

сдерживания стоимости продо-
вольствия оказались достаточ-
но эффективными, считает гла-
ва правительства. Только цены 
на продукты в мире по-прежне-
му растут, влияя и на внутрен-
ний рынок. «Требуется допол-
нительный комплекс мер, ко-
торый обеспечил бы стабили-
зацию цен на продукты питания 
в долгосрочной перспективе», 
— подчеркнул Михаил Мишус-
тин вчера на заседании прави-
тельства.

Ряд оперативных решений 
представил министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев. 
Он выделил две группы това-
ров, по которым в этот период 
года наблюдается нехарактер-
ный рост цен.

Первая — плодоовощная про-
дукция. В этом году произво-
дители в наибольшей степени 
пострадали от неблагоприят-
ной погоды, что сказывается на 
предложении. Стоимость ово-
щей и картофеля также подо-
гревает рост цен на удобрения, 
горюче-смазочные материалы, 
средства защиты растений.

Для стимулирования про-
изводства с 2022 года будут за-
пущены дополнительные меры 
поддержки, в том числе субси-
дии на вовлечение в оборот но-
вых земель, увеличение объ-
емов овощей в открытом и за-
крытом грунтах, переоснаще-
ние производств, на льготную 
транспортировку продукции 
и кредитование. «Совмест-
но с минпромторгом дополни-
тельно прорабатываем вопро-
сы обеспечения прямого сбыта 
продукции для малых и сред-
них хозяйств, что, безусловно, 
снизит стоимость овощей для 
граждан», — рассказал министр 
Патрушев.

«В целом на ускоренное раз-
витие овощеводческой отрасли 
планируется дополнительно 
направить порядка 5 миллиар-
дов рублей в 2022 году. Также 
предусматриваем увеличение 

финансирования на последую-
щие годы», — заявил глава мин-
сельхоза. Эти меры должны дать 
прирост производства в 15 про-
центов. Кроме того, планирует-
ся предусмотреть субсидирова-
ние для личных подсобных хо-
зяйств, в которых выпуск ово-
щей снижается.

Вторая группа продоволь-
ствия с нетипично растущими 
ценами — продукция животно-
водства. В этом году производ-
ство сектора будет на уровне 
2020 года, подчеркнул Патру-
шев. У животноводов две про-
блемы. Во-первых, это вспыш-
ки африканской чумы свиней 

и птичьего гриппа. Правитель-
ство утвердило постановление, 
предусматривающее пролон-
гацию до 12 лет льготных инве-
стиционных кредитов для про-
изводств, пострадавших от бо-
лезней животных в 2020-м и по-
следующих годах. Во-вторых, 
себестоимость в секторе растет 
из-за подорожания кормов. «По 
некоторым позициям — более 
чем на 50 процентов. Корма — 
это в среднем 60—70 процентов 
себестоимости», — сказал глава 
минсельхоза. Чтобы удержать 
цены на них, уже введена пла-
вающая экспортная пошлина. 
«В этом году в условиях расту-

щей себестоимости продукции 
животноводства будет допол-
нительно выделено 10 милли-
ардов рублей субсидий на ком-
пенсацию животноводческим 
предприятиям части затрат на 
закупку кормов», — сообщил 
Дмитрий Патрушев. А со следу-
ющего года не только увеличит-
ся господдержка животновод-
ства, но и средства на развитие 
сельского хозяйства будут рас-
пределяться с акцентом на эту 
подотрасль.

Михаил Мишустин обратил 
внимание, что ряд предложе-
ний по продовольственным це-
нам поступают от других мини-
стерств и ведомств. Он попро-
сил первого вице-премьера Ан-
дрея Белоусова координировать 
работу. «Надо проанализиро-
вать действующие программы 
и понять, чего нам не хватает», 
— указал глава правительства.  

Михаил Мишустин ожидает от мини-
стров новые предложения для ста-
билизации цен на продовольствие. 

А К Ц Е Н Т

На ускоренное развитие овощеводче-
ской отрасли планируется 
дополнительно направить порядка 
5 миллиардов рублей в 2022 году

ДУМА  
Социальные 
выплаты 
запретят 
списывать 
в счет 
погашения 
долгов

ДЕНЬГИ 
НЕ ЗАБЕРУТ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о защите со-
циальных выплат от списания 
в счет погашения задолженно-
сти. В том числе это коснется 
потребительских кредитов.

Ранее президент РФ Влади-
мир Путин, выступая на втором 
этапе съезда партии «Единая 
Россия», предложил законода-
тельно запретить автоматиче-
ское списание средств господ-
держки в счет погашения дол-
гов граждан, а также вернуть 
уже списанные соцвыплаты.

Представители партии вне-
сли соответствующий законо-
проект в сентябре. Его разраба-
тывали вице-спикер Госдумы 
восьмого созыва Сергей Не-
веров, который в предыдущей 
Думе возглавлял парламент-
ское большинство, а также се-
кретарь генсовета партии ЕР, 
первый зампред Совфеда Анд-
рей Турчак, замглавы фракции 
ЕР Андрей Исаев, сенаторы Ни-
колай Журавлев и Инна Свя-
тенко.

Законодательство уже за-
прещает списывать за долги 
пенсии, алименты, компенса-
ции за причинение вреда здоро-
вью, ряд пособий. Однако обна-
ружился правовой пробел. Дело 
в том, что единовременные со-
циальные выплаты «выпали» 
из-под действия этих норм, по-
яснил Сергей Неверов.

Одобренный в первом чте-
нии законопроект запрещает 
кредиторам списывать выпла-
ты, которые вводятся актами 
правительства или указами 
президента. Речь о списании в 
рамках исполнительного про-
изводства или автоматическо-
го погашения кредитов. «Если 
только сам гражданин не решит 
направить эти деньги на испол-
нение своих долговых обяза-
тельств», — уточнил вице-спи-
кер. Для этого заемщик должен 
написать соответствующее за-
явление и представить в банк.

Как отметил его соавтор Ан-
дрей Исаев, документ также 
расширяет перечень выплат, 
которые по закону не подлежат 
списанию. Сейчас это касается 
материнского капитала, али-
ментов и возмещения вреда в 
связи с потерей здоровья, про-
изводственной травмой. «Мы 
предложили добавить в этот 
перечень новое пособие, кото-
рое выплачивается беремен-
ным женщинам, находящимся 
в трудном материальном поло-
жении, а также все виды соци-
альной помощи, включая со-
циальный контракт, — пояснил 
Исаев. — Неправильно, когда че-
ловеку дали деньги на выход из 
трудной жизненной ситуации, 
а эти деньги списаны кредито-
рами».

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин рассчитывает, 
что нормы защитят от списа-
ния средства граждан. «Важно, 
что положения закона будут 
иметь обратную силу в отноше-
нии средств, поступивших на 
счет с 1 января 2021 года, — под-
черкнул он. — Эта норма будет 
касаться не только разовых вы-
плат, назначенных решением 
президента или правительства, 
но и других видов социальной 
помощи, в том числе новых по-
собий беременным женщинам, 
находящимся в трудном поло-
жении».

Председатель Комитета Гос-
думы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Ва-
силий Пискарев рассчитывает, 
что законопроект в случае при-
нятия обеспечит стабильность 
доходов граждан. Проблемы в 
этой сфере есть, рассказал он: 
«В этом году пенсионеры, во-
енные, курсанты, а также се-
мьи с детьми получили такую 
поддержку. Однако в отдель-
ных случаях вышло так, что эти 
деньги были списаны банка-
ми». С принятием закона сред-
ства не смогут быть списаны 
без согласия человека.   

Положения закона 
будут иметь обрат-
ную силу в отно-
шении средств, 
поступивших 
на счет с 1 января 
2021 года

РЕТЕЙЛ Онлайн-магазины и жесткие дискаунтеры вытесняют с рынка 
классические гипермаркеты

Розница все же есть
Татьяна Карабут 

Р
оссияне предпочитают за-
казать продукты на дом, а 
не тащить тяжелые пакеты 

на себе. Если и ездить за мясом и 
картошкой за тридевять земель, 
то тогда продукты должны быть 
почти даром. Ретейл подстра-
ивается под предпочтения по-
купателей: крупные компании 
консолидирутся, открывают 
жесткие дискаунтеры и разви-
вают онлайн-магазины. Те, кто 
опаздывает за переменами, те-
ряют позиции.

«Ашан» и Metro по итогам 
первого полугодия 2021 года 
вылетели из топ-10 ретейлеров 
по объему выручки. Им на сме-
ну пришли Ozon и сеть «Свето-
фор», следует из данных агент-
ства INFOLine. В частности, вы-
ручка «Ашана» снизилась на 
17,3%, а выручка Metro оста-
лась на прежнем уровне.

При этом лидеры укрепили 
свои позиции. «Магнит» стал са-
мым дорогим продовольствен-
ным ретейлером в России, обо-
гнав другого гиганта — X5, свиде-
тельствуют данные Лондонской 
фондовой биржи. 

Летом этого года «Магнит» 
купил торговую сеть «Дикси». 
«Лента» в августе закрыла сдел-
ку по покупке сети Billa. По дан-
ным СМИ, «Азбукой вкуса» ин-
тересуется «Яндекс». И такая 
консолидация продолжится, 
уверены эксперты. Чем круп-
нее сеть, тем меньше ее затраты 
и, значит, тем лояльнее она мо-
жет предложить цену, говорил в 
июне «Форбсу» глава «Магни-
та» Ян Дюннинг. Покупатель в 
условиях роста стоимости про-
довольственных и непродоволь-
ственных товаров особенно чув-
ствителен к таким изменениям. 

При этом если в Европе на 
топ-10 ретейлеров приходит-
ся от 46 до 71% рынка, у нас — 
только 25%, приводил данные 
министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров. «Го-
ворить о доминировании в Рос-
сии крупных сетевых форматов 

и диктате цен сегодня не прихо-
дится», — пояснял он.

Укрепили свои позиции те 
торговые сети, которые разви-
вали омниканальность (единая 
система различных каналов 
коммуникации с покупателем), 
говорит генеральный директор 
INFOLine Иван Федяков. По его 
мнению, хотя Metro и ушла на 
11-е место, у этой торговой 
сети есть все шансы вернуться 
в десятку. Благодаря тому, что 
10% товарооборота уже реали-
зуется в онлайне, они могут ра-
сти и развиваться, даже не от-
крывая новые магазины. А дру-

гие игроки, которые решили 
повременить с развитием ом-
никанальности и начали судо-
рожно это делать уже в период 
пандемии, опоздали, говорит 
эксперт.

Ротация первой десятки про-
должится, уверен Федяков. На 
10-й позиции оказалась сеть 
жестких дискаунтеров «Све-
тофор», но по итогам года она 
упрочит свои позиции, считает 
эксперт. «К этим магазинам ис-
пользовать термин «жесткий ди-
скаунтер» — большая лесть. Это 
магазины-склады с минимумом 
персонала, оборудования, но 

низкими ценами», — поясняет 
эксперт.

В условиях, когда 20% насе-
ления живет ниже или около чер-
ты бедности, такие магазины по-
лучают огромную аудиторию. А 
пандемия, как и любой кризис, 
такой сильный тренд — на раз-
витие формата жестких диска-
унтеров — только усилил. Это по-
нимают и другие торговые сети. 
Так, появился аналогичный про-
ект «Доброцен». Формат нача-
ли серьезно развивать крупные 
участники рынка. Так, Х5 заяви-
ла, что в ближайшие три года на-
мерена открыть три тысячи ма-
газинов «Чижик».

«Дискаунтеры ассоцииру-
ются с большой долей собствен-
ных торговых марок (СТМ). Это 
видно на примере европейских 
рынков. СТМ позволяют контр-
олировать цену от производст-

ва до реализации продукции. Х5 
планирует, что доля СТМ-ассор-
тимента составит 60%. Полагаю, 
года через три эта доля увеличит-
ся до 80%», — говорит Федяков.  

Маркетплейсы тоже появи-
лись не вчера, но пандемия ста-
ла катализатором роста онлайн-
торговли. Ozon по итогам пер-
вого полугодия занял 9-е место. 
А Wildberries стала крупнейшей 
сетью по торговле непродоволь-
ственным сегментом. Ее опере-
жают только сети, которые тор-
гуют продуктами: там оборачи-
ваемость просто быстрее. И раз-
витие онлайн-магазинов также 
продолжится, уверен Федяков.

Почти двукратный рост коли-
чества заказов в интернет-тор-
говле в 2021 году сконцентри-
рован в двух сегментах: продук-
товые площадки и маркетплей-
сы, говорит президент Ассоциа-
ции компаний интернет-торгов-
ли Артем Соколов. Последние 
объективно больше, чем другие 
электронные площадки — поку-
патель может получить все сра-
зу и в одном месте. Кроме того, 
у маркетплейсов самая дешевая 
стоимость доставки, и многие ре-
тейлеры с большой охотой поль-
зуются этой отлаженной логи-
стикой. 

При этом объем продаж топ-
3 крупнейших маркетплейсов 
в России сегодня составляет 
23%, в то время как в мире на 
их долю приходится больше по-
ловины продаж. «Тренд на кон-
солидацию общемировой на-
метился уже давно, но в России 
резко проявился во время пан-
демии: условия игры и запросы 
клиентов начали стремительно 
меняться, а у крупных игроков 
больше ресурсов и возможно-
стей для моментальной реакции 
и любых маневров, в том числе 
сокращения издержек. Глобаль-
но интернет-торговля требует 
достаточно серьезных финан-
совых инвестиций в логистиче-
скую и IT-инфраструктуры, по-
этому укрепление позиций мар-
кетплейсов, безусловно, про-
должится», — считает Соколов.  

Количество заказов в интернет-тор-
говле в 2021 году выросло почти 
в два раза.

А К Ц Е Н Т

Чем крупнее сеть, тем меньше 
ее затраты и, значит, тем лояльнее она 
может предложить цену покупателю

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ 
РАСХОДЫ 
ПОКАЗАЛИ РОСТ
Граждане увеличили потребление. По данным «Сбер-
Индекса», рост потребительского спроса в августе 
ускорился до 15,8 процента после 10,5 в июле, а с 1 по 
26 сентября — до 17,4. Бюджетные выплаты семьям с 
детьми, военным и пенсионерам  подняли спрос на не-
продовольственные товары на 0,5 процента в месяц. 
Например, люди стали активнее обновлять свой  гар-
дероб. По данным Росстата,  расходы семей на одеж-
ду и обувь по сравнению с 2020 годом выросли в 2,5—3 
раза. Причем лидерами шопинга стали малообеспе-
ченные домохозяйства: доля их трат на одежду и обувь 
поднялась с 5,8 процента до 15,9.  Семьи с высоким до-
статком увеличили подобные расходы с 4,8 процента 
до 11,3. 

Столь резкое возрастание трат эксперты объясня-
ют не ростом цен, а изменением потребительского по-
ведения. Экономя в течение полутора «ковидных» лет 
буквально на всем, 
граждане начали 
тратить накоплен-
ное на новые вещи. 
Желание выглядеть 
лучше одержало 
верх над желанием 
копить «на черный 
день». 

А вот спрос на 
продовольствие 
снизился на 0,6 
процента. Сниже-
нию способство-
вала переориента-
ция потребления на 
внешние рынки (от-
крылся туризм для Турции, Хорватии и других стран), 
ослабление внутригодовой динамики реальных зар-
плат, ускорение инфляции и оживление интереса гра-
ждан к банковским депозитам. Спрос же на платные 
услуги продолжает восстанавливаться. 

Главной причиной активизации потребления в 
«СберИндексе» считают «снижение воспринимаемого 
уровня риска, связанного с коронавирусом». Отмеча-
ется, что восстанавливаются расходы не только на бы-
товую технику, компьютеры, электронику и одежду (в 
одежде рост особенно высок), но и в секторе легально 
предоставляемых услуг. Одновременно наблюдается 
падение спроса на теневые услуги. Это показал мони-
торинг, проведенный  специалистами РАНХиГС. По их 
данным, в 2020 году домохозяйства сократили расхо-
ды на неформальные услуги, в результате чего доля ра-
ботающих неофициально на постоянной основе снизи-
лась до 20,5 процента, а тех, кто получает от этого ос-
новной доход, — до 11,3. Так, 42 процента респондентов 
в течение всего года расплачивались за услуги без над-
лежащего оформления. Раньше таких расчетов было 
больше. 

По данным аналогичных опросов, в 2006 году к не-
формальной оплате прибегали 56 процентов респон-
дентов, в 2013-м — 51,7, в 2016-м — 51,3, в 2019-м — 50. 
Заодно снижалась и активность потребления теневых 
услуг. На оплату наиболее распространенных неофи-
циальных услуг или работ в 2020 году граждане по-
тратили 4,1 трлн руб. (в 2013-м — 5 трлн). Потребите-
ли услуг теряют доходы и потому откладывают ремонт 
квартиры или наем домработницы до «лучших вре-
мен», переходят на самообслуживание, а то и просто 
боятся вступать в контакты с незнакомыми людьми. 
По оценке агентства «Infoline-Аналитика», рынок сер-
висов бытовых и бизнес-услуг в 2019 году удвоился 
практически до 100 млрд руб., но по итогам 2020 года 
сократился как минимум на 40 процентов.

Наблюдается также снижение числа граждан, заня-
тых в теневой экономике. В 2017 году доля работавших 
«в тени», по экспертным оценкам,  составляла 44,8 
процента, а к 2019 году она снизилась до 32,5. Согла-
сно статистике, сейчас в этом секторе работают 25 млн 
человек. 

Оживление ле-
гального потреби-
тельского рынка 
связывают с повы-
шением платеже-
способности насе-
ления. В частности, 
самозанятые уве-
личили свои доходы 
почти в 11 раз. Так 
оценили их деятель-
ность аналитики 
платежного сервиса 
«ЮКасса», изучив 
платежи самозаня-
тых, прошедшие че-
рез этот сервис. Больше всего — в 38 раз — увеличилась 
выручка тех самозанятых, кто продает через интер-
нет одежду и обувь. В 20 раз вырос оборот электрон-
ных платежей у поставщиков видео и музыки. В 11 раз 
больше, чем в 2019 году, заработали самозанятые в 
сфере образовательных услуг. Продавцы  сувениров, 
аксессуаров и товаров для хобби увеличили свои дохо-
ды в 7,9 и 6,4 раза соответственно. Поставщики това-
ров для дома и сада (им клиенты платили в среднем по 
3687 руб.) заработали  в 2,9 раза больше, чем в 2019-м. 
Средний чек специалистов по рекламе и продвижению 
увеличился примерно в 3,1 раза и составил 805 руб. 

Отмечается также, что в России стало больше лю-
дей, верящих в собственную способность менять 
жизнь. Это показал опрос «Социальное самочувствие 
россиян», проведенный специалистами Высшей шко-
лы экономики. В нем участвовали 6 тысяч респонден-
тов из 59 регионов. Оказалось, что в 2020 году в спо-
собность «изменить обстоятельства своей жизни к 
лучшему» верили 30 процентов опрошенных — на 8 
процентов больше, чем в 2016 году. Это даже при том, 
что средний класс как наиболее активная группа со-
кратился. «Раньше представителей среднего класса 
было больше, чем полагающихся на собственные силы, 
теперь ситуация противоположная»,— отмечают ис-
следователи. И детализируют картину: в  способность 
влиять на происходящее в доме/дворе верят 45 процен-
тов (36 было в 2016 году), в микрорайоне/деревне — 18 
процентов (было 13), в городе/сельском районе — 13 
процентов (было 8). Специалисты ВШЭ видят в этом 
знак развития «глубинного» гражданского общества. 
По их наблюдениям, увеличилась и  доля граждан, по-
зитивно оценивающих  деятельность государства, хотя 
его социальная активность, по мнению большинства,  
могла быть и выше. Что же касается потребительского 
спроса, то, по прогнозам экспертов, до уровня марта 
2020 года  он может восстановиться в 2022 году.   

Бюджетные 
выплаты семьям 
с детьми, военным 
и пенсионерам  
подняли спрос 
на непродовольст-
венные товары

Потребительский 
спрос, по прогно-
зам экспертов,  
до уровня марта 
2020 года может 
восстановиться 
в 2022 году 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Правительство выделит еще более 28 миллиардов рублей для ежемесяч-

ных выплат на детей от 3 до 7 лет, сообщил Михаил Мишустин. «Их у нас 

по всем регионам свыше двух с половиной миллионов. С начала года на 

эти цели мы уже направили регионам более 270 миллиардов рублей из 

федерального бюджета», — подчеркнул глава кабмина. Ежемесячную 

поддержку получают малоимущие семьи. Размер выплаты зависит от до-

хода и может составлять 50, 75 и 100 процентов от регионального про-

житочного минимума на ребенка. Также около 6 миллиардов рублей на-

правят на ежемесячные выплаты многодетным семьям при рождении 

третьего или последующего ребенка. Такая поддержка оказывается до 

достижения трехлетнего возраста. Дополнительное финансирование 

позволит обеспечить выплатами свыше 48 тысяч детей, растущих в мно-

годетных семьях.
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ТУРИЗМ Россия возобновит полеты в девять стран 
и снимет ограничения с Египта

Взяли под крыло

Михаил Загайнов

Р
оссия с 9 ноября возобнов-
ляет регулярное авиасооб-
щение с девятью странами. 

Кроме того, оперативный штаб 
по борьбе с распространени-
ем коронавирусной инфекции 
принял решение отменить ог-
раничения на рейсы в египет-
ские курортные города Хургаду 
и Шарм-эш-Шейх.

В список открытых стран во-
шли Багамы, Иран, Нидерланды, 
Норвегия, Оман, Словения, Ту-
нис, Швеция, Таиланд. Самоле-
ты будут летать не только из Мо-
сквы, но и из других регионов. 
Рейсы будут запущены в Нассау 
(Багамы), Тегеран (Иран), Ам-
стердам и Эйндховен (Нидер-
ланды), Берген и Осло (Норве-

гия), Маскат (Оман), Любляну 
(Словения), Монастир (Тунис), 
Стокгольм и Гетеборг (Швеция), 
Бангкок и Пхукет (Таиланд).

Еще одно важное для тури-
стов решение: с 9 ноября сни-
маются ограничения на регу-
лярные и чартерные рейсы в 
египетские Хургаду и Шарм-эш-
Шейх из городов, где возобнов-
лено международное авиасооб-
щение. Запуск чартерных рей-
сов на египетские курорты мо-
жет снизить цены на перелеты. 
«Пока сложно сказать, на сколь-
ко снизится цена туров в Египет 
— все зависит от полетных про-
грамм, которые в течение бли-
жайших недели-двух подгото-
вят туроператоры. По мнению 
наших аналитиков, минималь-
ное снижение составит 15—20% 

от нынешней стоимости», — со-
общила РИА Новости исполни-
тельный директор Ассоциации 
туроператоров России Майя 
Ломидзе. Сейчас, по ее словам, 
стоимость туров на 6—7 дней на 
египетские курорты с размеще-
нием в четырехзвездочной го-
стинице составляет 50—60 ты-
сяч рублей на человека.

Кроме того, с 9 ноября сни-
маются ограничения на авиа-
сообщение с Австрией, Швей-
царией, Финляндией и Объеди-
ненными Арабскими Эмирата-
ми. Решение принято «с учетом 
эпидобстановки в отдельных 
странах», говорится в сообще-
нии оперштаба.  

РЕСУРСЫ 

Готова ли 
Европа 
к поставкам 
газа 
по «Северному 
потоку-2» 

ТРУБА ЗОВЕТ

СергейТихонов

Поставки газа по «Северному 
потоку-2» можно будет начать в 
ближайшие дни, но для запуска 
газопровода нужно разрешение 
европейского регулятора, за-
явил вице-премьер Александр 
Новак, выступая на Российской 
энергетической неделе (РЭН). 

«Газопровод построен, идут 
пусконаладочные работы и за-
полнение газом. В ближайшие 
дни «Северный поток-2» будет 
готов к работе, но когда начнут-
ся коммерческие поставки, за-
висит от европейского регуля-
тора», — сказал Новак. По его 
словам, объемы прокачки газа 
по «Северному потоку-2» бу-
дут зависеть от заявок европей-
ских компаний.

Казалось бы, Европа, где 
биржевые цены на газ уже по-
чти месяц не опускаются ниже 
1000 долларов за тысячу ку-
бометров, должна по возмож-
ности ускорить процесс раз-
решения поставок. Средняя 
экспортная цена российского 
газа — 295—330 долларов за ты-
сячу кубометров, то есть зна-
чительно ниже, чем на европей-
ских площадках в споте (кон-
тракты с быстрой поставкой и 
оплатой). Но пока никаких за-
явлений со стороны Евросоюза 
о желании быстрее начать ис-
пользовать новый маршрут до-
ставки газа не было.

Такая неспешность может 
показаться странной, как и то, 
что пока не последовало ника-
ких выводов о нестабильности 
генерации на основе возобнов-
ляемых источников энергии 
(ВИЭ). В этом году Европу под-
вел ветер, а в следующем — мо-
жет подвести солнце. Евросоюз 
— один из крупнейших импорте-
ров энергоресурсов в мире. За-
висимость от сырья заставляет 
страны ЕС активно продвигать 
идею о скорейшем энергопере-
ходе — отказе от угля, нефти и 
газа.  Но, по мнению Новака, в 
такой позиции слишком много 
политики и слишком мало эко-
номических расчетов.

По его словам, резкий рост 
спроса на энергоресурсы по-
сле острой фазы пандемии на-
ложился на погодные факторы 
— сначала была долгая зима, а 
потом жаркое, безветренное 
лето. В результате объемы забо-
ра газа из подземных хранилищ 
выросли, а выработка электро-
энергии ветровыми и гидроэ-
лектростанциями снизилась.

Необходимо более тщатель-
но подходить к прогнозам и 
планированию, делать их на 
долгосрочной основе, считает 
Новак. Сейчас продолжают зву-
чать политические заявления 
об отказе от углеводородов и 
инвестиций в них. Но основани-
ем для этого должны быть рас-
четы. Всем известно, что сол-
нечная и ветровая генерация 
зависит от погоды. Поэтому чем 
больше доля ВИЭ, тем больше 
нужно резервов на традицион-
ных источниках энергии. Это не 
было учтено в ЕС в этом году.

Сейчас существует множе-
ство прогнозов до 2050 года, по 
которым спрос на нефть и газ 
начнет снижаться уже в этом 
десятилетии. Но в 2019 году 
никто не мог предсказать паде-
ние энергетического рынка в 
2020 году, а потом его быстрое 
восстановление в 2021 году. В 
ближайшие десятилетия угле-
водороды не потеряют свое зна-
чение в мировом энергобалан-
се, считает вице-премьер.  

Он отметил, что Россия под-
держивает климатическую 
повестку и работу по сниже-
нию выбросов углерода, разви-
тие ВИЭ, водородной и атом-
ной энергетики. Но развитие 
чистой энергетики не долж-
но тормозить экономический 
рост, то есть ухудшать жизнь 
людей, а в Европе произошло 
именно это.  

ПРЕЗЕНТАЦИЯ Павел Крашенинников представил в «РГ» 
свою новую книгу 

Товарищ Сперанский 

Владислав Куликов 

В
чера в «Российской 
газете» в режиме он-
лайн прошла презен-
тация новой книги 
Павла Крашенинни-
кова «7 жизней гра-
фа Михаила Сперан-
ского». Эта книга без 
преувеличения долж-

на стать настольной у чиновни-
ков, а также у всех, кому небез-
различна судьба страны.

Павел Крашенинников в 
особых представлениях не ну-
ждается. Известный правовед, 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному стро-
ительству и законодательству. А 
еще он — популярный писатель: 
в «РГ» прошла уже десятая пре-
зентация его книг за шесть лет. 
И каждая новая книга становит-
ся событием в профессиональ-
ной среде. Однако нынешняя 
новинка — особый разговор.

Почему именно Сперан-
ский? И чем он так важен имен-
но сегодня? Этот выдающийся 
человек подготовил и провел це-
лый ряд реформ в финансовой, 
кадровой и административной 
системе империи. Он осущест-
вил невероятную систематиза-
цию законодательства, подгото-
вил Полное собрание законов и 
Свод законов Российской импе-
рии. «Сперанский совершил ко-
лоссальный подвиг, дав толчок 
развитию таких сфер россий-
ского права, как законодатель-

ство, образование, наука, пра-
воприменение», — заявил Павел 
Крашенинников.

Михаил Михайлович знал 
свою страну не по книгам. Он 
не только бывал в разных угол-
ках необъятной империи, но и 
находился там достаточно дли-
тельное время. Высоко взлетал, 
падал и снова взлетал.

Как подчеркнул ректор Мо-
сковского государственного 
юридического университета 
имени О.Е. Кутафина (МГЮА), 
сопредседатель Ассоциации 
юристов России Виктор Блаже-
ев, история — это урок, который 
необходимо учитывать, строя 
что-то новое. 

Пришло время брать уроки у 
Михаила Сперанского. Тем бо-
лее что многие не потеряли ак-
туальность до сих пор. 

Сопредседатель  Ассоци-
ации юристов России доктор 
юридических наук Сергей Сте-
пашин привел цитату из книги: 
«Михаил Михайлович понимал, 
что нужно не только судить ви-
новатых начальников, но и ме-

нять систему управления такой 
необъятной территорией. При 
этом не только столичные, но и 
в целом государственные пра-
вила годятся не всегда».

В Сибири, когда Михаил Спе-
ранский приехал туда в качест-
ве генерал-губернатора, выя-
снилось, что местные «госуда-
ревы лица могли делать с людь-
ми все что угодно, устанавли-
вать немыслимые поборы, при-
тесняемые наказывались за 
все, даже за подачу жалоб. Как 
выяснилось, при приближении 
Сперанского к населенным пун-
ктам местные власти отбирали 
у жителей бумагу и чернила».

Сперанский расследовал жа-
лобы по преступлениям и осо-
бенно — мздоимству. Если бы 
ему удалось совершить все на-
чинания по государственному 
строительству, которые хотел, 
история нашей страны пошла 
бы другим путем, и, возможно, 
нам бы удалось избежать мно-
гих непростых времен. Увы, сей-
час уже не узнать, как все мог-
ло быть. Мы можем лишь извле-

кать уроки. Но извлекать их  мы 
обязаны.

Сегодня очень важная про-
блема — это просвещение обще-
ства и особенно — чиновничест-
ва. Многих граждан очень бес-
покоит уровень образования 
наших чиновников. Они долж-
ны знать не только азы госу-
правления и законы, не только 
обладать навыками  менедже-
ров. Важна базовая культура.

«То, что появилась такая 
книга, которая восстанавлива-
ет фигуру Михаила Сперанско-
го, мне кажется, это очень важ-
но и для современной России, — 
подчеркнул академик Россий-
ской академии наук, научный 

руководитель Института всеоб-
щей истории РАН Александр Чу-
барьян. — Когда читал, мне очень 
хотелось найти тот момент, как 
же все-таки произошло, что он, 
находясь в полной опале, вдруг 
был полностью возвращен 
обратно, причем с почестями. 
Павел Владимирович пишет об 
этом, но он не может описать 
причины, психологию импера-
тора, который так же быстро пе-
решел от одной оценки к другой. 
И вот эти превратности судьбы 
составляют ту прелесть исто-
рии, которая должна привле-
кать людей к исторической про-
блематике. История становится 
все больше не историей только 
закономерностей, что важно, 
но историей конкретных лю-
дей, историей страстей, взаи-
моотношений. И в этом смысле 
то, что книга вернула в нашу 
историю выдающегося деятеля 
России начала XIX века, мне ка-
жется, это очень важно. Насле-
дие Сперанского, оно, конечно, 
очень велико».  

После запуска чартеров на египет-
ские курорты цены на перелет могут 
снизиться на 15—20%.

Павел Крашенинников принес 
на презентацию портрет Сперанского 
из кабинета на Охотном ряду.

А К Ц Е Н Т

Михаил Сперанский провел целый ряд 
реформ. Были созданы министерства. 
Например, минюст в будущем году 
отметит 220-летний юбилей

В этом году 
европейскую 
возобновляемую 
энергетику 
подвел ветер, 
в следующем — 
может подвести 
солнце

ЖКХ Газовщики и лифтеры 
попали под пристальный надзор 
жилинспекции

Команда к подъему

Марина Трубилина

Организации, которые зани-
маются ремонтом лифтов или 
газового оборудования, будут 
чаще других попадать в поле 
зрения надзорных органов. 
Правительство утвердило тре-
бования к организации регио-
нального государственного жи-
лищного надзора.

В документе много принци-
пиально новых положений, от-
мечает член Комитета ТПП РФ 
по предпринимательству в сфе-
ре ЖКХ Дмитрий Гордеев. Во-
первых, госжилнадзор не будет 
заниматься управляющими ор-
ганизациями. Он будет контр-
олировать соблюдение жилищ-
ного законодательства и зако-
нодательства об энергосбереже-
нии другими компаниями, пред-
принимателями и гражданами, 
а также ТСЖ и ЖСК. «То есть 
госжилнадзор осуществляется 
в отношении ресурсоснабжаю-
щих организаций, организаций, 
обслуживающих лифты, вну-
тридомовое и внутриквартир-
ное газовое оборудование, рего-
ператоров по обращению с твер-
дыми коммунальными отхода-
ми, по капремонту», — поясняет 
Гордеев. Деятельность организа-
ций, работающих по лицензии 
(к ним относится большинство 
управляющих компаний), будет 
контролироваться в рамках ли-
цензионного контроля. 

Во-вторых, вводится риск-
ориентированный подход к про-
веркам. Для компаний устроят 
градацию по степени риска при-
чинения ею вреда или ущерба. К 
организациям большего риска 
относятся те, чья деятельность 
касается домов, оборудован-

ных лифтами и газифицирован-
ных. Будет учитываться также, 
были ли нарушения у проверяе-
мого за последние три года. 

От степени риска зависит, 
как часто будут проводиться 
плановые проверки. При вы-
соком риске инспектора будут 
обязаны планово проверять 
один раз в два года, сейчас такая 
деятельность проверяется раз 
в три—пять лет, говорит дирек-
тор АНП «Национальный жи-
лищный конгресс» Татьяна Ве-
прецкая. При умеренном риске 
(репутация лучше) проводится 
либо документарная, либо вы-
ездная проверка раз в три года. 
Если риск низкий и прекрасная 
«история», то плановые провер-
ки вообще не проводятся.

«Потребители должны пони-
мать, что если они ленятся об-
ращаться в госжилинспекцию 
и прощают нарушения, то они 
дают индульгенцию на провер-
ки потенциальным нарушите-
лям», — подчеркивает Гордеев. 

Жилищные инспектора бу-
дут обязаны также заниматься 
профилактикой, отмечает Ве-
прецкая. Например, ежегодно 
выкладывать на свой сайт обо-
бщения правоприменительной 
практики, могут объявлять ор-
ганизациям предупреждения и 
проводить профилактические 
беседы (они обязательны, на-
пример, для компаний высоко-
го риска). 

Госжилнадзор контролиру-
ет, к примеру, порядок перево-
да жилых помещений в нежи-
лые, перепланировки, следит за 
корректностью установления 
платы за содержание и ремонт, 
а также ее пересчета при оказа-
нии некачественных услуг.  

— Читайте также: В минэнерго 
назвали себестоимость добычи 
российской нефти 
rg.ru/art/2188427

Кто? Где? Когда?

В среднем на заполнение анкеты потребуется 
23 минуты. У пользователей портала госуслуг 
это может получиться быстрее, поскольку 

им будет доступна функция «предзаполнения», когда 
часть информации не нужно вбивать вручную: систе-
ма автоматически выберет ее из профиля человека.

По опросу ВЦИОМ, около 43% россиян планиру-
ют дождаться переписчика. Как пояснили в Росста-
те, узнать его можно по экипировке. На нем должен 
быть светоотражающий жилет, фирменный шарф с 
логотипом Всероссийской переписи населения, при 
себе — переписная сумка, планшет, а также удостове-
рение, которое действительно при предъявлении па-
спорта. Кстати, зарплата переписчика составляет 18 
тыс. руб.

Малков подчеркнул, что в процессе Всероссийской 
переписи населения будут собраны и обобщены демог-
рафические, социальные и экономические данные по 
регионам и отдельным населенным пунктам, а также 
сведения об условиях проживания граждан в разных 
регионах. «Мы получим богатый материал для ученых, 
аналитиков и экспертов. И чем полнее будут эти дан-
ные, тем легче будет спланировать социально-демог-
рафическую политику государства на ближайшее де-
сятилетие», — подчеркнул он.

По словам Павла Малкова, полные сведения о наци-
ональном составе страны, например, будут известны 
уже к октябрю 2022 года. (По результатам переписи 
2002 года в России проживало 182 народа, а в 2010-м 
собраны данные о 193 национальностях и более 170 
языках).

Глава Росстата напомнил, что перепись помогает 
увидеть проблемные места в экономике и социальной 
сфере. По ее результатам принимаются важные го-
спрограммы: например, где нужно строить больницы 
и школы, возводить жилье или открывать новые рабо-
чие места. По итогам Всероссийской переписи населе-
ния 2002 года было принято решение о введении такой 
меры государственной поддержки, как материнский 
капитал.

Кроме того, по итогам Всероссийской переписи на-
селения появится полная цифровая карта России.

С 24 сентября на вопросы граждан по Всероссий-
ской переписи населения отвечают операторы «горя-
чей линии» по телефону: 8-800-707-20-20. Звонок на 
нее бесплатный из любого российского региона. Кон-
сультации доступны с девяти часов утра до девяти ча-
сов вечера по московскому времени. В другие часы по-
звонивший может оставить заявку на обратный зво-
нок оператора.  

1

— Когда станут известны итоги переписи 2021 года 
rg.ru/art/2187265
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ГДЕ КУПИТЬ?

Книга «7 жизней графа Михаила 

Сперанского» уже в продаже. Ку-

пить ее можно, например, в сети 

«Читай-Город»: более 520 магази-

нов по всей стране. Также зака-

зать можно в интернет-магазинах, 

таких как OZON или «Лабиринт».

ТОРГОВЛЯ Как ФАС 
борется с завышением цен 
на продукты в регионах

Наценка 
соответствия

Михаил Загайнов

Средний уровень наценок на социально значимые про-
довольственные товары в федеральных торговых сетях 
снизился на 5,8%. В октябре этот показатель составил 
16,4% против 22,2% в августе, сообщили в Федераль-
ной антимонопольной службе (ФАС).

«Средние наценки на мясную продукцию в круп-
нейших сетях в наблюдаемом периоде колебались в 
пределах от трех до 38%, на овощи — от нуля до 48%. 
Вместе с тем в отдельных торговых сетях ФАС России 
продолжает выявлять случаи установления высоких 
наценок на овощи и мясную продукцию, достигающих 
50% и выше», — отметили в пресс-службе ведомства.

ФАС проводит и внеплановые проверки производи-
телей мясной и плодоовощной продукции, а также роз-
ничных сетей. По итогам проведенных проверок уже 
возбуждено несколько дел. Так, Татарстанское УФАС 
рассматривает дело 
в отношении двух 
птицефабрик по 
признакам заклю-
чения антиконку-
рентного соглаше-
ния. В Рязанской 
области антимоно-
польщики возбу-
дили дело в отно-
шении двух феде-
ральных торговых 
сетей («Магнит» и 
«Пятерочка») по признакам установления монополь-
но высоких цен на картофель, лук, капусту и морковь — 
в отдельных случаях наценка превышала 100%. Ниже-
городское управление ФАС возбудило два антимоно-
польных дела о координации экономической деятель-
ности торговых сетей, в том числе по розничным це-
нам на продукты.

Ранее «РГ» писала о ситуации в Подмосковье, где 
ФАС выдала торговым сетям «Магнит» и «Пятерочка» 
предупреждение с требованием снизить цены на про-
дукты. Во время проверки выяснилось, что торговые 
сети, занимая доминирующее положение в несколь-
ких городских округах Московской области, установи-
ли более высокие цены. В некоторых муниципальных 
образованиях стоимость пшеничной муки, хлеба, кур 
и свинины более чем на 10% превышала установлен-
ную в городских округах, в которых признаки домини-
рующего положения отсутствовали. В результате обе 
торговые сети исполнили предписание.  

Сейчас средний 
уровень наценок 
на социально 
значимые товары 
составляет 16,4%

Кстати

В ФАС рассказали о процедуре утверждения предельных 

индексов платы граждан на несколько лет вперед. До 

1 сентября каждого года главы регионов могут направлять 

документы в ФАС, которая рассмотрит поступившие мате-

риалы в течение двух месяцев.«Особое внимание антимо-

нопольное ведомство будет уделять информации относи-

тельно дополнительных мер адресной поддержки гра-

ждан», — пояснили в пресс-службе ФАС.

Региональные власти должны будут опубликовать основ-

ное описание и ожидаемые результаты реализации инве-

стиционных программ или концессионных соглашений. 

Если ФАС согласует долгосрочный предельный индекс, 

то за регионом закрепляется обязательство по регуляр-

ному предоставлению отчета о реализации инвестицион-

ных мероприятий. В случае неисполнения индексы будут 

отменены.

В ФАС рассчитывают, что механизм долгосрочного тариф-

ного регулирования позволит повысить качество жилищ-

но-коммунальных услуг и увеличить инвестиции в ЖКХ. 

В ФАС подчеркивают, что документ сохраняет «инстру-

менты выстроенной многоуровневой системы защиты 

граждан от существенных изменений платы за коммуналь-

ные услуги».

«7 жизней графа Михаила 
Сперанского» стала 10-й книгой 
Павла Крашенинникова за 6 лет.
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БИЗНЕС «Билайн» обновил 
логотип и слоган

Другая сторона

БЕЗОПАСНОСТЬ Корабли 
России и КНР совместно 
выполнят задачи 
в Японском море

Приказ — 
найти подлодку

Юрий Гаврилов

Вчера в Японском море официально стартовали сов-
местные  российско-китайские  военно-морские  уче-
ния «Морское взаимодействие-2021».

«В ходе практических действий экипажи кораблей 
двух стран отработают совместное тактическое манев-
рирование, противоминное обеспечение отрядов, про-
ведут артиллерийские стрельбы по морским целям, 
осуществят поиск и блокирование подводной лодки 
условного противника в назначенном районе», — сооб-
щили в штабе Тихоокеанского флота РФ.

Для решения этих задач выделены немалые силы. 
От России в учениях  задействуют большой противоло-
дочный корабль «Адмирал Пантелеев», корветы «Ал-
дар Цыденжапов» и «Громкий», два базовых тральщи-
ка, подлодку «Усть-Большерецк», а также ракетный ка-
тер и спасательный буксир.  

Китайцы направили в залив Петра Великого, откуда 
совместная группировка отправится в район учений, 
эсминцы «Кунь Мин» и «Нань Чан», корветы «Бинь 
Чжоу» и «Лю Чжоу», а также дизельную подлодку, ко-
рабль комплексного снабжения и спасательное судно. 

Известно, что обеспечивать с воздуха действия ко-
раблей станут 12 самолетов и вертолетов морской ави-
ации Тихоокеанского флота России и ВМС Народно-
освободительной армии Китая. Такую авиаподдержку 
предусматривают в сценарии практически каждых 
учений «Морское взаимодействие».

Дело в том, что совместные военно-морские манев-
ры Россия и КНР проводят на регулярной основе. Если 
говорить о «Морском взаимодействии», то эти учения 
адмиралы впервые организовали еще в 2012 году. С тех 
пор наши и китайские корабли вместе действовали в 
Желтом, Южно-Китайском и Восточно-Китайском мо-
рях и даже в Средиземноморье. В 2020-м, правда, этих 
маневров не было — из-за пандемии коронавируса уче-
ния решили не проводить. Теперь вот моряки пойдут в 
Японское море.

В Москве и Пекине не устают повторять, что манев-
ры не направлены против какой-либо страны и стран. 
Они преследуют совершенно конкретную цель — укре-
пить практическое сотрудничество российского и ки-
тайского военных флотов и подготовить их к совмест-
ному противостоянию различным угрозам в море.  

СЛУЖБА Первый современный военкомат 
появится в России к будущей весне 

Призыв в «цифре»
Юрий Гаврилов

С
тал известен срок готов-
ности первого в стране 
военного комиссариата, 

модернизированного в рамках 
масштабного проекта Минобо-
роны России.  

Его планируют открыть в 
Тверской области к началу ве-
сеннего призыва-2022. Об этом 
сообщил губернатор регио-
на Игорь Руденя. «Новый, циф-
ровой военкомат должен стать 
флагманским, образцовым объ-
ектом в рамках дальнейшего 
развития сети военкоматов Рос-
сийской Федерации», — сказал 
он после совещания в Москве у 
замминистра обороны Тимура 
Иванова. 

Напомним, что Тверская 
область определена в качестве 
пилотной для отработки про-
екта минобороны по приведе-
нию всех военных комиссари-
атов и пунктов отбора к совре-
менным требованиям. В июне, 
находясь в Тверской области, 
министр обороны Сергей Шой-

гу объявил о запуске этого про-
екта. 

По словам министра, его ре-
ализация позволит сделать во-
енкоматы такими, «чтобы туда 
хотелось приходить не по прину-
ждению или по повестке, а по же-
ланию». 

Позже на селекторном сове-
щании в минобороны губерна-
тор Московской области Анд-
рей Воробьев проинформировал 
Шойгу, что в Подмосковье уда-
лось сократить с 30 до 20 дней 
время постановки граждан на 
воинский учет в военкомате. «Но 
вы поставили задачу довести эту 
услугу до одного дня. Думаю, до 
конца года мы сможем об этом 
доложить», — сказал губернатор. 

Он также озвучил задачу мак-
симум — оцифровать услугу так, 
чтобы ее можно было получать 
на региональном портале, то 
есть без обязательного визита в 
многофункциональный центр 
или военный комиссариат. 

«Сейчас мы прорабатываем 
этот вопрос с коллегами из ми-
нобороны. Это потребует интег-

рации баз данных и особого вни-
мания, с учетом сведений, кото-
рые составляют государствен-
ную тайну. Но мы работаем, и 
при вашей поддержке здесь тоже 
все получится», — не сомневается 
Воробьев. 

А глава Республики Крым 
Сергей Аксенов сообщил, что 
программу развития 14 военных 
комиссариатов региона полно-
стью завершат к концу 2023 года. 

«К реализации некоторых во-
просов программы мы уже при-
ступили», — отметил Аксенов.

На текущей неделе минобо-
роны обнародовало некоторые 
данные о том, как сейчас идет оп-
тимизация работы и совершен-
ствование материальной базы 
военных комиссариатов. «Пред-
усмотрены поставки туда новой 
оргтехники, современных си-
стем связи и автотранспорта по-
вышенной комфортности для пе-
ревозки призывников. 

Также ведется работа по со-
зданию единой электронной 
базы граждан, призываемых на 
службу», — сообщили военные.  

ОБРАЗОВАНИЕ 

Досрочный 
период 
ЕГЭ-2022 
могут отменить

МИНУС ВОЛНА

Мария Агранович

Глава Рособрнадзора Анзор 
Музаев провел традиционную 
встречу с родителями школь-
ников, где ответил на самые 
острые вопросы — о предстоя-
щих экзаменах.

Возможно, в сроки ЕГЭ- 
2022 будут внесены изменения 
исходя из ситуации с коронави-
русом, которая сложится к мар-
ту. Об этом заявил на встрече с 
родителями школьников в чет-
верг глава Рособрнадзора Ан-
зор Музаев. Напомним, сейчас 
в проекте приказа о сроках ЕГЭ 
три периода: досрочный — с 21 
марта по 15 апреля, основной 
— с 27 мая по 2 июля и дополни-
тельный — с 5 по 20 сентября.

 — Мы ожидали, что осенью 
эпидемиологическая ситуа-
ция будет спокойной, но видим: 
этого не происходит. С большой 
вероятностью весной будут 
тоже проблемы   , — сказал Анзор 
Музаев. — Если такая ситуация 
сохранится, скорее всего, все 
досрочные экзамены будут пе-
ренесены в основную волну.

Но, по словам Музаева, опыт 
ковидных лет показал: впол-
не возможно обойтись двумя 
«волнами».

— Двух волн с резервными 
днями хватает всем, — заверил 
Музаев. — Кроме того, мы уже 
открываем пункты приема эк-
заменов в больницах и даже 
на дому, если это необходимо. 
Главное — вовремя подать заяв-
ку. Ничего страшного не прои-
зойдет, если досрочной волны 
не будет.

С 1 января 2022 года закан-
чивается действие постанов-
ления правительства № 440, в 
рамках которого можно было 
варьировать количество экза-
менов или вовсе отменять их 

в связи с коронавирусом. Поэ-
тому выпускники, готовьтесь: 
для получения аттестата снова 
нужно будет сдавать ЕГЭ по ба-
зовой математике.

— Наша позиция — вернуть 
базовую математику как обя-
зательный предмет для тех, кто 
получает аттестат и не выбрал 
его для поступления в вуз,  — по-
яснил Музаев. 

К обычной жизни должны 
вернуться те, кто сейчас в 9-м 
классе. Рособрнадзор рассчи-
тывает провести итоговую ат-
тестацию для девятиклассни-
ков — ОГЭ — в традиционном, 
доковидном формате. 

— Когда из-за ковида девя-
тиклассники не сдавали ОГЭ, 
мы заметили, что в целом сни-
зилась мотивация школьников 
к учебе, — отметил Музаев. — В 
прошлом году было принято 
решение проводить два обяза-
тельных выпускных экзамена 
— русский язык и математику 
и две контрольных работы по 
предметам по выбору. Мотива-
ция, конечно, повысилась, но 
не все отнеслись к подготовке 
к экзаменам с должным внима-
нием. Наше предложение, кото-
рое уже направлено в минпрос-
вещения — вернуться к поряд-
кам, которые были до ковида, 
то есть сдавать ОГЭ в полном 
объеме: 2 обязательных пред-
мета — русский язык и матема-
тика и 2 — по выбору. Попросил 
бы всех учителей и учеников 
готовиться именно к этому.

Кстати, у нынешних десяти-
классников тоже есть возмож-
ность сдать Единый госэкзамен 
— досрочно, уже в этом учебном 
году. Но в случае провала пере-
сдать получится только обяза-
тельный предмет. 

 — Возможность досрочно 
сдать ЕГЭ в 10-м классе в по-
рядке проведения экзамена 
есть, — прокомментировал Ан-
зор Музаев. — Но у школьни-
ка по всем предметам долж-
ны быть удовлетворительные 
оценки. А для предметов, кото-
рые он решил сдавать досроч-
но, необходимо подтверждение 
школы: что программа освое-
на по индивидуальному плану 
и полностью. Но отмечу — это 
всегда риск. «Завалит» экзамен 
по выбору — в 11-м классе пе-
ресдать уже не получится. Для 
обязательных предметов такой 
второй шанс есть.

Музаев подчеркнул: для тех, 
кто хочет просто попробовать 
свои силы, практически в ка-
ждом регионе есть Центры оцен-
ки качества образования.  

ТЕНДЕНЦИЯ Россияне все меньше хотят переезжать работать
в другие регионы

С привязкой 
к местности 

Ольга Игнатова

Р
оссияне все реже пе-
реезжают с места на 
место. Масштабы вну-
тренней миграции в 
России сокращаются 
уже третий год, под-
считали в Российской 
академии народного 
хозяйства и государст-

венной службы при президен-
те РФ.

В 2019 году было зафиксиро-
вано на 6,9% меньше переселе-
ний внутри страны. То есть 300 
тысяч человек по сравнению с 
прошлым годом не поменяли 
место жительства. А в 2020 году 
уже 520 тысяч россиян не реши-
лись на переезд.

По мнению директора Цен-
тра конъюнктурных исследо-
ваний НИУ «Высшая школа эко-
номики» Георгия Остапковича, 
последние пять-семь лет идет 
заметный отток сельского насе-
ления в города. Уезжают люди в 
возрасте от 15 до 45 лет. И свя-
зано это с экспансией крупных 
сельскохозяйственных и про-
мышленных холдингов, кото-

рые не заинтересованы в при-
влечении на работу местного 
населения. «Им выгоднее наби-
рать со стороны людей и приво-
зить их работать вахтовым ме-
тодом. Ведь сельское хозяйство 
— это сезонные работы. Мест-
ные же хотят работать на посто-
янной основе», — отмечает эк-
сперт.

В то же время он согласен с 
тем, что из региональных цен-
тров и даже небольших район-
ных городов люди стали уез-
жать менее активно. «Россия-
не вообще маломобильны — это 
только кажется, что все хотят 
уехать в Москву или Санкт-Пе-
тербург. На самом деле уезжа-
ют только высококвалифициро-
ванные специалисты, которых 
ждет уже конкретное место. В 
целом россияне очень привяза-
ны к своему жилью, которое по 

большей части у них в собствен-
ности, и к родственным связям. 
На Западе люди мобильны пото-
му, что у них очень распростра-
нена аренда жилья. Поэтому им 
ничего не стоит сорваться из од-
ного города и переехать в дру-
гой, где больше платят. А наши 
люди сто раз подумают, так ли 
им хочется продавать свое жи-
лье, перевозить родственников 
ради нескольких тысяч рублей в 
зарплате», — рассуждает Остап-
кович.

Он добавляет, что сейчас 
в регионах появляется мно-
го новых рабочих мест. И если 
в пределах города есть где ра-
ботать, человек, особенно если 
уже есть семья, не решится на 
переезд. Тем более что сейчас 
уже повсеместно развивает-
ся достойная инфраструктура 
— спортивные центры, услуги, 

торговля ничем не отличаются 
от столичных стандартов. И это 
безусловный плюс. Как и то, 
что рабочие места — это всег-
да пополнение региональных 
бюджетов. Чем больше людей 
заняты в формировании регио-
нального внутреннего продук-
та, тем богаче регион.

Минус же в том, что сниже-
ние внутренней миграции при-
водит к возникновению отно-
сительно обособленных регио-
нальных рынков труда. «Это в 
целом тормозит развитие рын-
ка труда», — отмечает научный 
руководитель Института реги-
ональных проблем Дмитрий 
Журавлев. Допустим, в сосед-
нем регионе построили совре-
менный завод по производству 
коммунальной техники, а найти 
специалистов туда не могут. По-
тому что соседи ехать не хотят, 
не видят особых перспектив. Из 
столиц тоже не спешат, так как 
зарплата не устраивает. В итоге, 
как предупреждает эксперт, не-
занятые россиянами места сно-
ва начнут заполнять мигранты 
из-за рубежа, которые не всегда 
имеют должную квалификацию.

Научный сотрудник лабора-
тории «Количественные мето-
ды исследования регионально-
го развития» РЭУ им Плеханова 
Павел Прохоров добавляет, что 
негативный эффект от отсутст-
вия трудовой миграции прояв-
ляется в первую очередь в тран-
спорте и общепите. И если сей-
час, в период ограничений из-за 
пандемии, это еще не так замет-
но, то когда ограничения сни-
мут, то опять же срочно нуж-
но будет заполнять пустующие 
рабочие места. И, скорее всего, 
опять же придется рассчиты-
вать на мигрантов. «Сдержива-
нию внутренней миграции спо-
собствует медленное развитие 
скоростных средств передви-
жения. В ряде случаев люди и го-
товы ездить на работу в сосед-
ний регион, но не по пять часов 
на медленных электричках или 
простаивая по полдня в проб-
ках», — добавляет Остапкович.  

Если есть работа в пределах своего 
города, многие предпочтут никуда 
не уезжать. 

Военкоматы хотят сделать такими, чтобы туда призывники шли не по принуждению или повестке, а по желанию.

А К Ц Е Н Т

Из сельской местности в города уезжают 
люди в возрасте от 15 до 45 лет

Для получения 
аттестата в 2022 
году снова нужно 
будет сдавать ЕГЭ 
по базовой 
математике

МВД  Сирот предложено 
регистрировать по адресам 
мэрий и администраций

Пропишутся 
в самом центре

Иван Петров

На проблему отсутствия про-
писки у не обеспеченных жи-
льем сирот обратили внимание 
в МВД России. 

Предлагается предоставить 
сиротам и детям, оставшимся 
без попечения родителей, пра-
во по договорам найма реги-
стрироваться по месту житель-
ства — по адресам администра-
ций муниципальных образова-
ний. Естественно, по адресам 
администраций тех населен-
ных пунктов, на территории ко-
торых они проживают. Поясня-
ется, что такая «прописка» по-
надобится «до предоставления 
им благоустроенных жилых по-
мещений». Видимо, подразуме-
вается, что чиновники после 
этого станут более активно вы-
давать квартиры сиротам, кото-
рым положено жилье. 

Проект федерального зако-
на «О внесении изменений в 
статью 8 ФЗ «О дополнитель-
ных гарантиях по социальной 
поддержке детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей» МВД разместило на-
кануне на портале проектов 
нормативных правовых актов.

Доктор юридических наук 
Иван Соловьев считает, что 
в МВД намерены решить эту 
проблему по аналогии с тем, 
как это раньше уже сделали во-
енные. 

«Согласно Федеральному 
закону № 76-ФЗ «О статусе во-
еннослужащего» предусматри-
вается возможность регистра-
ции военнослужащего до полу-
чения им жилого помещения 
по адресу воинской части. МВД 

России предложило предусмо-
треть  право детей-сирот быть 
поставленными  на регистра-
ционный учет по месту житель-
ства по адресу администрации 
муниципального образования, 
на территории которого нахо-
дится их место жительства. То 
есть принцип тот же самый», — 
отметил эксперт. 

Юрист отмечает, что про-
блемы с обеспечением детей-
сирот жильем по достижении 
ими 18 лет как снежный ком 
влекут за собой и проблему от-
сутствия у них регистрации по 
месту жительства. 

«Вполне понятно, что отсут-
ствие регистрации чревато для 
данной льготной категории на-
ших граждан целым «букетом» 
проблем правового и организа-
ционного характера. 

И в первую очередь — невоз-
можностью получать адресные 
меры социальной поддержки. 
Кроме того, проживание в жи-
лых помещениях без регистра-
ции составляет состав админи-
стративного правонарушения 
и, основываясь на формаль-
ных предписаниях, сироты мо-
гут быть привлечены к админи-
стративной ответственности. 
Что уже совсем несправедли-
во», — отметил он.

«Остается надеяться на ско-
рейшее принятие этой важной 
социальной инициативы», — за-
ключил Иван Соловьев.

По данным на 1 января 2021 
года, 283,6 тысячи детей-сирот 
состоят на учете на получение 
жилого помещения, при этом 
почти у 193 тысяч человек это 
право наступило, но не реали-
зовано.  

Торговая марка «Билайн» впервые за 16 лет обновила логотип 
и слоган. Новый слоган будет звучать: «На твоей стороне» 
(прежний — «Живи на яркой стороне»). 
Само название бренда будет писаться с маленькой буквы — 
«билайн». «В последние годы люди все больше склоняют и 
пишут с маленькой буквы многие слова. И это не потому, 
что они не знают, как правильно. А потому что так удобнее 
и быстрее», — отметили в пресс-службе «ВымпелКома».

Подготовил Михаил Загайнов.
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— Публикацию комментирует 
Дмитрий Журавлев
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Оперштаб: в столице 
только треть пенсионеров 
вакцинированы 
от COVID-19

Один укол 
и вся жизнь

Любовь Проценко

Как и в целом по стране, в столице снова растет заболе-
ваемость COVID-19. Вчера было выявлено 6712 новых 
случаев, в то время как накануне сообщалось о 4410 
заболевших. Прирост всего за сутки составил 52 про-
цента. Таким образом, город вернулся к показателям 
июля, когда он  переживал очередной пик распростра-
нения инфекции.

На этом фоне столичный оперативный штаб по мо-
ниторингу и контролю за ситуацией с коронавирусом 
больше всего волнует здоровье старшего поколения 
горожан. Дело в том, что более чем из 5 миллионов мо-
сквичей, привившихся от опасной инфекции, на их 
долю приходится всего 23 процента. Из общего же чи-
сла горожан в возрасте 65+ вакцинировались только 
третья часть. Но именно пенсионеры тяжелее всего пе-
реносят новую болезнь, которая часто ведет себя по 
оценке врачей совершенно непредсказуемо. Только че-
тыре процента пожилых людей переносят коронави-
рус бессимптомно, это вдвое меньше, чем другие слои 
населения. В результате 60 процентов коек в ковидных 
стационарах Москвы сейчас занимают именно горо-
жане в возрасте старше шестидесяти лет, а каждый вто-
рой вновь госпитализируемый — пенсионер. 

Ни город, ни врачи, ни родные не способны спасти 
этих москвичей, если они не вакцинируются. Сделать 
спасительный укол в Москве очень легко: в своей по-
ликлинике — по записи, в ГУМе на Красной площади 
и ряде других торговых центров, перечисленных на 
сайте департамента здравоохранения, прививку мож-
но сделать в любое удобное время семь дней в неделю. 
Каждого москвича в возрасте 65+, который услышит 
этот призыв оперативного штаба, ждет подарок. Это 
может быть коробка «С заботой о здоровье», в которой 
масса полезных вещей — тонометры, пульсоксиметры, 
набор масок, витамины, косметика, хорошая зубная 
паста и другие. Стоимость набора — 10 тысяч рублей, 
с этой недели в столице можно взять и деньгами после 
того, как вакцинация будет проведена — не важно, од-
нокомпонентной или двухкомпонентной вакциной. Но 
самый лучший подарок за вакцинацию — это жизнь, за 
которую можно не опасаться.  
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РЕШЕНИЕ КС РФ разъяснил 
порядок возмещения 
зарплаты тем, 
кто реабилитирован 
после уголовного 
преследования

Расплата после 
оправдания

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ разъяснил порядок выплаты 
заработной платы гражданам, которые были уволены 
в период необоснованного уголовного преследования 
и впоследствии были реабилитированы. Положения 
Гражданского и Уголовного процессуальных кодексов 
признаны соответствующими Конституции РФ, по-
скольку они позволяют реабилитированному заявлять 
требования о выплате неполученной заработной пла-
ты, а судам разрешить такие споры как в соответствии 
с ГПК, так и с нормами УПК.

Статья 220 ГПК позволяет суду прекратить произ-
водство по делу, если уже имеется решение суда о том 
же предмете тех же сторон-участников, вступившее в 
законную силу. Ев-
гений Пермяков из 
Московской обла-
сти на основании 
решения суда три 
года провел в коло-
нии, а когда вышел 
на свободу, сумел 
добиться его отме-
ны за отсутствием 
состава преступле-
ния. Фемида при-
знала за Пермяко-
вым право на реа-
билитацию, он по-
лучил от государства выплаты в возмещение имущест-
венного вреда, расходов на адвоката. А вот добиться вы-
платы зарплаты — ведь увольнение состоялось в период 
уголовного преследования и потому было незаконным 
— так и не смог, несмотря на то, что суд постановил вос-
становить мужчину во всех пенсионных и трудовых 
правах. Однако вопрос о незаконности увольнения рас-
смотреть в рамках УПК суд отказался, а применить ГПК 
не дало решение, вынесенное в рамках УПК.

— Суды отказали мне в возмещении в полном объе-
ме дохода, который я бы получал, если бы не было на-
рушено мое право на свободу, чем оказались наруше-
ния и другие мои конституционные права, — указал 
Пермяков в обращении в КС.

Кроме того, за время разбирательств компания-ра-
ботодатель Пермякова перестала существовать. На 
этом основании суд прекратил дело по гражданскому 
иску незаконно осужденного гражданина об измене-
нии записи в трудовой книжке — его уволили во время 
следствия якобы по собственному желанию.

Решение высшей юридической инстанции страны 
по делу Пермякова основано на ранее обнародованных 
правовых позициях, а потому вынесено без проведения 
публичных слушаний. Прежде всего КС напомнил, что в 
процессе реабилитации граждан, так или иначе постра-
давших от действий государства, установлен упрощен-
ный по сравнению с исковым порядком режим право-
вой защиты, который направлен на создание процедур-
ных условий для скорейшего определения размера вре-
да и скорейшего его возмещения. В то же время процес-
суальное законодательство позволяет передать разре-
шение вопроса, поставленного в рамках уголовного су-
допроизводства, на рассмотрение в гражданском про-
цессе, если это обеспечит более эффективную судебную 
защиту. Такое положение всего лишь разрешает вопро-
сы соотношения различных форм защиты нарушенных 
правил и потому не 
противоречит Кон-
ституции, однако 
основания для при-
менения положе-
ний статьи 220 ГПК 
РФ не должны быть 
формальными.

— Исходя из фун-
даментального ха-
рактера права на 
судебную защиту, 
правоприменители 
должны учитывать 
не только критерий 
тождества заявленных требований (стороны, предмет, 
основания), но и характер процедуры, в которой тре-
бования ранее рассматривались, и свойства принятого 
по ее итогам судебного акта, — указал КС, — эта процеду-
ра должна быть состязательной и основываться на всех 
применимых конституционных и отраслевых принци-
пах и гарантиях надлежащего отправления правосудия.

На практике это означает, что данные нормы не 
препятствуют реабилитированному заявить требова-
ния о возмещении недополученной заработной платы 
в порядке гражданского судопроизводства, если они 
не были разрешены по существу в порядке уголовного 
судопроизводства. Суды, в свою очередь, имеют право 
оставить эти требования без рассмотрения в целях на-
иболее эффективной защиты прав реабилитированно-
го. Основанием для такого решения может стать нали-
чие спора о праве или о фактических обстоятельствах, 
который необходимо разрешить не в процедуре главы 
18 УПК РФ, а в рамках гражданского процесса.

Что касается ситуации с невозможностью отменить 
запись в трудовой книжке ввиду банкротства работо-
дателя, то здесь судьи КС указали, что решение суда об-
щей юрисдикции не связано с предыдущими решени-
ями по делу Пермякова. А поскольку КС воздержива-
ется от оценки выводов о степени существенности тех 
или иных обстоятельств для разрешения заявленных 
в конкретном деле требований, находящихся в ком-
петенции иных судов и органов власти, то решения по 
делу Евгения Пермякова пересмотрены не будут.

Ну а что касается дальнейшего разрешения возмож-
ных аналогичных ситуаций, то КС указал на возмож-
ность для федерального законодателя «внести в право-
вой механизм реабилитации изменения, направлен-
ные на совершенствование процессуального порядка 
защиты права реабилитированных на компенсацию 
вреда, причиненного незаконным или необоснован-
ным уголовным преследованием».  

ПРАВО Александр Бастрыкин поговорил на личном приеме с гражданами, 
недовольными работой его подчиненных, и сделал оргвыводы 

За что уволят следователя
Наталья Козлова

В
чера Александр Бастры-
кин на личном приеме вы-
слушал жителей Санкт-

Петербурга, Курской области и 
Хакасии. 

Жители Хакасии рассказа-
ли главному следователю стра-
ны про свое несчастье. Их род-
ственник в августе 2020 года 
вместе с тремя знакомыми от-
правился на рыбалку. Но домой 
мужчина не вернулся, а позже 
были обнаружены его останки. 
Жена и сестра погибшего рас-
сказали, что недовольны воло-
китой по делу, которое возбуди-
ли по статье убийство.

Потом слово было дано ру-
ководителю управления СК по 
Красноярскому краю и Респу-
блике Хакасия. Бастрыкин вы-
слушал доклад и раскритико-
вал работу подчиненных. Он 
поручил передать это дело сле-
дователям центрального ап-
парата и подключить сотруд-
ников Криминалистического 
центра СК. Руководителя и со-
трудников территориального 
подразделения, занимавшихся 
расследованием этого дела, те-
перь ждет служебная проверка. 
Глава СК был возмущен жало-
бой людей на равнодушное и ха-
латное отношение к ним следо-
вателя. По поручению Бастры-

кина следователя тоже ждет 
служебная проверка.

Следующими на приеме 
были две женщины. Они расска-
зали о гибели их родственни-
ка в частном доме Ленинград-
ской области. В октябре 2020 

года мужчина поехал за город, 
включил газовый котел, потом 
потерял сознание и скончал-
ся еще до приезда скорой, а его 
14-летний сын попал в больни-
цу. По версии следствия, из-за 
неправильной установки трубы 

дымохода произошло образова-
ние обратной тяги, и угарный 
газ стал поступать в дом.

Глава СК поручил назначить 
дополнительные экспертизы и в 
кратчайшие сроки представить 
результаты. Бастрыкин остался 
недоволен работой следствен-
ного отдела по Всеволожску СУ 
СК по Ленинградской области. 
И назначил служебную провер-
ку его руководителя и следова-
теля, по результатам которой 
рассмотрят вопрос об увольне-
нии следователя.

Глава СК напомнил коллегам, 
что к людям, у которых дома 
случилось несчастье, надо быть 
особенно внимательными.  

РЕЛИГИЯ 

Церковь 
проведет 
фестиваль 
православных 
СМИ 

ВЕРА 
НА СЛОВО 
Елена Яковлева

Живя в соцсетях, не живем ли 
мы в сюжете «похищенного 
времени»? Или это миф и, нао-
борот, гиперинформационное 
общество — это благо, челове-
ку в нем не заморочишь голову 
просто так? Произошла бы Ок-
тябрьская революция в 1917 
году, существуй в то время ин-
тернет? Верно ли замеряется 
в соцсетях общественное мне-
ние? — все эти вопросы будут 
обсуждаться на фестивале пра-
вославных СМИ «Вера и сло-
во», который Церковь в этом 
году собирает в 9-й раз. Его 
главная тема актуальна не толь-
ко для верующих: «Церковь в 
меняющемся мире: вызовы и 
уроки цифровизации».

— В фестивале участвуют 
далеко не только православ-
ные и далеко не только СМИ, — 
подчеркивает глава Синодаль-
ного отдела по взаимоотноше-
ниям Церкви с обществом и 
СМИ Владимир Легойда, уточ-
няя при этом, что он собира-
ет самых разных людей. А если 
учесть, что Русская право-
славная церковь — это не цер-
ковь РФ, то неудивительно, 
что на фестиваль приезжают 
делегаты из Украины, Белару-
си, Молдавии, Сербии, Греции, 
Ливана.

Обычно проходящий раз в 
два года, фестиваль из-за ко-
вида пропустил возможность 
собраться в прошлом году, но 
в этом его организаторы полу-
чили благословение Патриарха 
и собираются провести его при 
строгом соблюдении всех ос-
новных санитарных мер. На фе-
стиваль можно приехать толь-
ко с результатами свежих ПЦР-
тестов, а в пансионате «Клязь-
ма», где он обычно проходит, 
будут организованы экспресс-
тестирование и медицинское 
наблюдение. 

Собравшихся на нем деле-
гатов фестиваль обычно об-
учает и дает им возможность 
обменяться опытом. Тем более 
что объявленная тема требу-
ет, как заметил Владимир Ле-
гойда, «честного, спокойного, 
без алармистского накала, но 
серьезного разговора». Ма-
стер-классы на фестивале про-
ведут такие платформы, как 
«Яндекс-дзен», «ВКонтакте», 
«Одноклассники», «ТикТок», 
«Фейсбук» и «Инстаграм». 
Участники могут постичь се-
креты и особенности функци-
онирования этих соцсетей. И 
коснуться таких важных тем, 
как «Цензура в медиа и интер-
нет» или «Действия Фанара на 
Украине».

В кулуарном общении на фе-
стивале можно будет посмо-
треть фильм Андрея Кончалов-
ского «Грех» и дистанционно 
пообщаться с режиссером. Кро-
ме того, делегаты съезда посмо-
трят рабочую версию еще не 
вышедшего на экраны фильма 
Владимира Котта «Непослуш-
ник», который Владимир Ле-
гойда отрекомендовал как «ко-
медию с моралью».

Телеканал «Спас», по сло-
вам его генерального дирек-
тора Бориса Корчевникова, 
поддержит фестиваль теле-
сюжетами и совместным на-
пряженным поиском ответа 
на вопрос, как в современном 
мире говорить о Боге. Цифро-
вая же реальность, опережая 
дискуссии по главной теме, за-
явил Борис Корчевников, се-
годня становится сюжетом о 
похищенном времени. Миф об 
украденном времени не готов 
поддерживать главный редак-
тор радио «Вера» Илья Кузь-
менков, он уверен, что высо-
кая информированность об-
щества — это благо, своеобраз-
ный возврат в домедийную 
эпоху, когда новость звуча-
ла на площади, и в этом было 
больше честности.  

ТЕХНОЛОГИИ Три новых суперсервиса появятся на портале 
госуслуг в 2022 году

Фабрика-цифра

Олег Капранов 

П
равительство соби-
рается запустить 
три новых супер-
сервиса на порта-
ле госуслуг в 2022 
году. Об этом рас-
сказал «РГ» заме-
ститель председа-
теля правительства 

России Дмитрий Чернышенко.
Ими станут «Трудовая миг-

рация онлайн», которая помо-
жет находить открытые вакан-
сии, проходить собеседования 
и заключать трудовые догово-
ра. При помощи суперсервиса 
«Безбумажные перевозки пас-
сажиров и грузов» будет воз-
можно оформить электронные 
транспортные накладные, элек-
тронные путевые листы и доку-
менты на перевозку грузов. Су-
персервис «Цифровое строи-
тельство» поможет получить 

всю информацию, касающую-
ся строительства жилых объ-
ектов и ввода в эксплуатацию 
объектов капитального строи-
тельства.

За последние два года на 
портале госуслуг было запуще-
но 13 суперсервисов. Среди них 
«Поступление в вуз онлайн», 
«Правосудие онлайн», «Ро-
ждение ребенка», «Мое здоро-
вье онлайн», «Пенсия онлайн» 
и другие. По словам Дмитрия 
Чернышенко, основная задача 

на ближайшие годы — расши-
рять функциональность супер-
сервисов, работать над их каче-
ством и делать более удобными 
для граждан.

Существенной переработ-
ке, по словам вице-премьера, 
в 2022 году подвергнется не-
сколько уже имеющихся су-
персервисов, чтобы они стали 
более удобными для россиян. 
Предполагается подключить 
почти 100% государственных 
вузов к суперсервису «Посту-

пление в вуз онлайн». В прош-
лом году в эксперименте участ-
вовали 54 вуза, в этом уже бо-
лее 500 вузов и их филиалов. С 
помощью сервиса можно будет 
поступить на любую форму об-
учения, а студенты смогут ис-
пользовать электронную за-
четную книжку и студенческий 
билет.

«Изменения коснутся су-
персервиса «Мое здоровье он-
лайн» — это постановка на учет в 
качестве застрахованного лица 
в системе ОМС, получение циф-
рового полиса ОМС, выбор стра-
ховой медицинской организа-
ции и прикрепление к медицин-
ской организации онлайн», — 
подчеркнул Чернышенко.

В полном объеме заработает 
также суперсервис «Пенсия он-
лайн» — туда войдут проактив-
ное информирование о предва-
рительном расчете пенсии муж-
чин и женщин, достигших 45 и 

40 лет соответственно, а также 
проактивное назначение от-
дельных видов страховой пен-
сии и назначение пенсии по ста-
рости в режиме реального вре-
мени за один день.

Вице-премьер также сооб-
щил, что на портале введут элек-
тронный кадровый документоо-
борот между работниками и ра-
ботодателями и комплекс элек-
тронных услуг в области содей-
ствия занятости населения на 
суперсервисе «Трудовые отно-
шения онлайн».

С 1 сентября в России мож-
но обжаловать штраф ГИБДД 
через портал госуслуг — новая 
услуга доступна как гражданам, 
так и юрлицам. Ведомство при-
шлет ответ с результатами рас-
смотрения жалобы в личный ка-
бинет пользователя.  

Расширение функций суперсервисов 
позволит получать максимальное 
число услуг удаленно.

А К Ц Е Н Т

В полном объеме заработает проактив-
ное информирование о предваритель-
ном расчете пенсии мужчин и женщин, 
достигших 45 и 40 лет
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Александр Бастрыкин напомнил 
коллегам, что к людям, у которых дома 
случилось несчастье, надо быть 
особенно внимательными

Должны учиты-
ваться и критерий 
тождества заяв-
ленных требова-
ний, и характер 
процедуры

Федеральный 
законодатель 
вправе совершен-
ствовать порядок 
защиты прав реа-
билитированных

Соцсети 
похищают время 
или возвращают 
нас к честности? 
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РЕШЕНИЕ Суд подтвердил 
право осужденных 
смотреть кино и телевизор

Тюрьма 
покажет

Владислав Куликов

Тюремное ведомство выплатит 25 тысяч рублей в ка-
честве компенсации заключенному, которому не пока-
зывали в колонии кино, а из его камеры забрали теле-
визор. Восьмой кассационный суд общей юрисдикции 
признал такое решение совершенно законным.

Заключенный Д., доказавший свое право на прос-
мотр кино и телевизора, в 2015 году был осужден за 
терроризм на 11 лет 11 месяцев лишения свободы. 
Срок заканчивается в январе 2027 года. Отбывать на-
казание он был направлен в Новосибирскую область.

В казенном доме 
он стоит на учете 
как исповедующий 
и распространяю-
щий экстремист-
скую идеологию, 
склонный к совер-
шению преступле-
ний террористиче-
ского характера.

Судя по материа-
лам дела, этот чело-
век действительно 
опасен. И тем не ме-
нее правила содер-
жания едины для 
всех, и не только он 
обязан соблюдать 
требования режи-
ма, но и тюремное 
ведомство должно 
создать соответст-
вующие условия. 

Между тем в фев-
рале прошлого года 
из его камеры во 
время обыска у него 
изъяли личный телевизор диагональю 82 см. Однако 
законом телевизоры в камерах того режима, на кото-
ром он находился, не запрещены. Кроме того, как выя-
снил суд, в камере не было радиоточки, и еще осужден-
ным не показывали, как положено, кино раз в неделю.

«Таким образом, проверкой установлено незакон-
ное лишение возможности, в том числе истца, на прос-
мотр фильмов, телепередач в личное время, отведен-
ное распорядком дня, что является грубым нарушени-
ем прав осужденных», — говорится в материалах дела.

В конце 2019 года был принят закон, предоставив-
ший заключенным право подавать иски с требовани-
ем выплатить им из казны компенсацию за плохие ус-
ловия в тюрьме. Жаловаться, конечно, можно на что 
угодно. Однако для назначения компенсации главное 
условие — доказать, что были нарушены права заклю-
ченного. То есть условия не соответствовали установ-
ленным требованиям. Слишком маленькие порции. 
Слишком холодно в камерах. И так далее. В данном слу-
чае кассационный суд признал, что отсутствие телеви-
зионного окна в мир тоже нарушение.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Киногруппу 
с МКС уже ждут на земле

Обратный 
«Вызов»

Александр Емельяненков

Только осмотрелись, научились «плавать» в отсеках, не 
набивая синяков, спать и есть стоя, а работать на боку, и 
— пора возвращаться. Так или примерно так можно было 
бы сказать об участниках космического полета Юлии 
Пересильд и Климе Шипенко, которые утром 17 октя-
бря должны вернуться из необычной киноэкспедиции.

Мол, жалко расставаться. Поработать бы на МКС 
еще. Чтоб родные  немного поскучали. А нас на землю 
не тянет… Сказать-то можно, если бы не одно «но».

Те десять дней, 
что актриса и ре-
жиссер уже провели 
в корабле «Союз» и 
на борту МКС, были 
для них совсем не 
прогулкой с экзоти-
ческими видами из 
иллюминаторов и 
ощущениями «лег-
кости во всем теле». 
Подготовленные для 
полета по сверху-
скоренной програм-
ме, они получили к 
этому дню весь на-
бор ощущений, да-
леко не самых при-
ятных от пребыва-
ния человека в усло-
виях невесомости.  

Скажем прямо: им досталось больше, чем Юрию Га-
гарину (один виток вокруг Земли, 108 минут всего поле-
та) и Герману Титову (полет в течение суток — 17 витков, 
из которых последние пять-шесть были на пределе его 
физических возможностей). 

И ничуть не меньше, чем Андрияну Николаеву и Пав-
лу Поповичу (в их первом полете), Валерию Быковско-
му и Валентине Терешковой, Павлу Беляеву и Алексею 
Леонову (в его первом полете). Валерий Федорович Бы-
ковский в одноместном корабле «Восток-5» находился 
в космосе 119 часов 6 минут — и этот его рекорд для по-
летов в одиночку до сего дня не превзойден.

Из советских космонавтов первыми перешли двух-
недельный рубеж Андриян Николаев и Виталий Севас-
тьянов в июне 1970 года. Причем все 17 суток 16 часов 
59 минут они провели внутри пилотируемого корабля 
«Союз-9». А уже после них начались многодневные эк-
спедиции на орбитальные станции «Салют», «Мир» и 
МКС. К таким полетам мы успели привыкнуть и воспри-
нимаем их как работу пусть и сложную, сопряженную с 
риском, но уже освоенную и отлаженную. 

Советский космонавт и врач по первой профес-
сии Валерий Поляков провел на орбитальной станции 
«Мир» 437 суток и 18 часов — его рекорд не побит до сих 
пор. Но это был эксперимент, к которому Полякова спе-
циально готовили и он особым образом готовился сам.

Юлия Пересильд и Клим Шипенко тоже профессио-
налы в своем деле, но это другой профессионализм. Там, 
«наверху», им очень непросто. А ведь надо не только 
терпеть и считать часы-минуты до возвращения на зем-
лю — надо работать. Поэтому пожелаем им сил  и  будем 
держать кулаки «на удачу» утром в воскресенье.  

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Когда нет денег на жизнь, их нет и на водку. 
Оренбургская трагедия еще раз подтвердила это

Пойло
Олег Кармаза

Я
д был у меня во рту. Я 
ощущал его языком, 
небом. Водка — она и 
в Африке водка. Рез-
коватый запах, соот-
ветствующий вкус. 
Явно ничего необыч-
ного. И все-таки это 
был яд. Полстака-

на такой водки — и можно про-
щаться с жизнью. Во рту у меня 
было яда поменьше раза в два, 
граммов 50. Но и эти граммы я 
тщательно сплевывал, промы-
вал минут пять рот чистой во-
дой и только потом с облегчени-
ем выдохнул. Стоявшие рядом 
сотрудники одной конторы (на-
зовем их так) мрачно поинте-
ресовались: «Закусить нет же-
лания?»

Отличить метаноловую вод-
ку от привычной этаноловой не 
сможет даже в идавший виды де-
густатор. Цвет, вкус, запах — все 
как под копирку. И там, и там 
спирт. Но если этиловый для ве-
селья, то метиловый точно для 
горя. А ведь такой простой по 
формуле, простейший даже, од-
ноатомный, CH₃OH. И с водой 
смешивается, и со всякими жид-
костями. В Орске, что в трехстах 
километрах от Оренбурга, мета-
нол и смешали. Но не в лабора-
торных колбах — в стеклянных 
бутылках, на которые приляпа-
ли для антуража этикетки «Хор-
тица».

Вот тут-то у местных риту-
альщиков и начались горячие 
деньки.

Без дураков 
— У нас мор какой-то… — го-

лос заведующего реанимацией 
одной из райбольниц на восто-
ке Оренбургской области был 
явно встревоженным. — Четвер-
тый летальный исход за послед-
ние 2 часа. И у всех симптома-
тика отравления. Отправили те-
сты в лабораторию.

Можно, конечно, расписать, 
что в оренбургском минздраве 
после этого SOS началось экс-
тренное обсуждение разных 
версий вроде нитратных арбу-
зов или  консервов с ботулиз-
мом. Но практически с первых 
минут стало ясно: паленая вод-
ка. Метанол. А значит — это лишь 
первые цветочки.

Так и оказалось. Вскоре при-
шло сообщение о смерти жи-
телей в поселке Красночабан-
ский, в поселках Акжарское, 
Джасай, Комсомольский, селе 
Никольское. Люди гибли с од-
ними и теми же симптомами: 
головокружение, рвота и обя-
зательно  резко ухудшившееся 
зрение («Все расплывается пря-
мо!» — жаловались они тем, кто 
был рядом).

Причем, и на это обрати-
ли внимание медики, умирали 
не какие-то асоциальные лич-
ности вроде запойных алкого-
ликов и бомжей, а вполне себе 
приличные граждане, с семья-
ми, достатком. В поселке Ак-
жарском практически однов-
ременно скончались супруги 
Мурат и Айслу, которые в узком 
семейном кругу отпразднова-
ли окончание ремонта в доме. 
У них остались пятеро малень-
ких детей от годика до трех. В 
Домбаровском районе впал в 
кому и не вышел из нее дирек-
тор местного элеватора, орга-
низовавший на работе неболь-
шое застолье в честь Дня сель-
хозработника. Заслуженный 
пенсионер, мастера, проклады-
вающие в деревне кабель, бух-
галтер частной фирмы, молодая 
мама, у которой дочка-отлични-
ца (проводила в школу, села обе-
дать, выпила рюмку; дочка при-
шла из школы — мама мертвая 
на полу).

— Еще не пришли итоговые 
результаты тестов из лабора-
торий, а мы уже начали вводить 
всем отравившимся этиловый 
спирт, антидот, — рассказыва-
ет руководитель медицинского 
оперативного штаба, вице-гу-
бернатор и министр здравоох-
ранения Оренбургской области 
Татьяна Савинова. — Причем от-

слеживали всю цепочку гостей, 
сидевших за столом. Некоторые 
из них наотрез отказывались от 
госпитализации, мол, с нами все 
в порядке, какой яд, да вы что? К 
одной семье, не поверите, врачи 
стучались в дверь каждые пол-
часа-час, проверяли самочув-
ствие. Те ни в какую не согла-
шались ехать в больницу. А как 
подступила тошнота, зрение 
стало садиться — мигом помча-
лись. В клинике выяснилось: у 
них в крови смертельная кон-
центрация метанола — 4,3 грам-
ма на литр. Жуткие цифры. Но 
их спасли.

В кабинете Савинову раз-
рывают на части мобильники. 
Звонки, звонки, доклады, кон-
сультации. Выглядит безуко-
ризненно, отмечаю про себя, но 
глаза не просто уставшие, из-
мученные вконец. Словно уга-
дав мои мысли, Татьяна Леони-
довна оправдывается: «Штаб 
работает практически кругло-
суточно, без дураков, в 2 часа 
ночи последнее совещание, в 
7 утра первые доклады». И вот 
это «без дураков» все ставит на 
свои места: никто не рисуется, 
не вздыхает театрально в над-
ежде произвести впечатление 
на заезжего журналиста. «Мы 
тут четвертые сутки почти не 
спим, только кофе и спасаем-
ся», — шепчет на ухо помощни-
ца Савиновой. Я сочувственно 
киваю.

Водка или ряженка?
Лишь бы только в городах не 

начались отравления, молились 
про себя медики. В деревнях и 
селах отследить всех, употре-
блявших суррогат, куда проще, 
чем в том же Орске с тремяста-
ми тысячами жителей или в Но-
вотроицке с его восьмьюдеся-
тью тысячами.

Вечером в пятницу в штаб 
пришла «молния»: в Орске 8 от-
равлений, в Новотроицке — 7, в 
Медногорске — 3. «Выпускай-
те на улицы машины с громко-
говорителями! — скомандова-
ли в штабе главам муниципали-
тетов. — Пусть ездят весь день и 
предупреждают о ядовитом ал-
коголе». «Да вы что! — опешили 
те. — Война, что ли?» Но подчи-
ниться пришлось. Рано утром в 
субботу, 9 октября, жители этих 
городов вздрогнули от непри-
вычно громкого голоса за окна-
ми: «Внимание! Слушать всем! 
В городе происходят смертель-

ные отравления суррогатным 
алкоголем! Не приобретайте 
спиртное в ларьках, палатках и 
с рук. Спасите свою жизнь!»

600 волонтеров, соцработ-
ников, педагогов начали мето-
дично обходить все квартиры, 
закутки, подвалы, детские пло-
щадки, где могут собраться лю-
бители «вздрогнуть». «Захожу в 
один подвал, а там трое мужич-
ков уже пластиковую «ноль-
пяшку» открывают, — делится со 
мной Ирина, 22-летняя волон-
тер из Орска. — Я — стоп, назад! 
Закрыли немедленно! Они — а че 
в городе-то происходит? Амери-
канцы, что ли, бомбить будут? 
Так мы заранее — от радиации, 
по 150… И смех и грех. Я ту бу-
тылку в сумку и в полицию».

Почтальоны на велосипе-
дах начали разъезжать по всем 
адресам, где проживают пенси-
онеры. Если не заставали дома,  
клали под дверь специально от-
печатанные листовки с преду-
преждениями. В оперштабе

придумали даже такую фиш-
ку: продуктовые наборы в об-
мен на сданную бутылку «ле-
вой» водки. В наборе колбаса, 
мясные консервы, ряженка, 
пельмени. При этом желательно 
сказать, где водка была куплена 
и кто именно ее продал.

— Да неужели люди начнут 
сдавать своих «благодетелей», 
у кого месяцами, а то и годами 
покупали дешевое пойло? — вы-
сказываю свое сомнение Сави-
новой. Та реагирует мгновенно: 
«Все равно бутылкой яда мень-
ше» (справедливости ради надо 
сказать, что к сегодняшнему 
дню никто пока, ни один житель 
не воспользовался возможно-
стью обмена бутылки водки без 
акцизной марки на колбасу и 
ряженку, хотя точек обмена от-
крыто достаточно: 33 в Орске, 
11 в других городках и поселках. 
— Прим. авт.)

Здравствуйте, я «крыша»!
— Убирайтесь отсюда! Пошли 

вон! — кричала мне женщина из-

за забора. А я всего-то попросил 
пустить во двор и  брякнул, что 
в голову первое пришло, — уго-
стить чайком. В горле, дескать, 
пересохло.

Дом был красивый, боль-
шой, с ярко-синим забором и 
такой же крышей. В нем, как 
рассказали мне следователи, 
ведущие дело об отравлениях, 
как раз и скрывался цех по раз-
ливу ядовитой водки. Органи-
зовал прибыльное дело 29-лет-
ний Бабазаде Ширван Сахават 
оглы. Оперативники забрали 
уже из дома 3 тысячи бутылок 
с метанолом, пардон,  с водкой, 
оборудование для производ-
ства контрафакта. Хозяин под 
арестом, в доме остались родст-
венники.

— Вам людей-то отравленных 
не жалко? — кричу за забор.

— Пошел, урод…
Вот и поговорили.
Неприметное здание из кра-

сного кирпича на территории 
большой торгово-закупочной 
базы. В соседних павильончи-
ках торгуют одеждой, обувью, 
сладостями. Торговля идет не 
бойко, продавцы как-то подо-
зрительно зыркают на меня. 
Может, мой спортивный ко-
стюм и короткая стрижка наве-
вают недобрые воспоминания 
из 90-х? В здании, по уверени-
ям следователей, хранилось 11 
двухсотлитровых бочек с техни-
ческим спиртом. Привезенным, 
кстати, из Уфы с этикеткой «Ин-
гибитор технический». И при-
мечанием: «годен для изготов-
ления антикоррозийного по-
крытия». Ну кому пришла в го-
лову идиотская идея поить лю-
дей этим самым ингибитором?!

— Да много кому, 15 подо-
зреваемых, 8 уже арестовано, — 
комментируют следователи.

Судя по всему, и «крыша» у 
отравителей тоже была, и весь-
ма солидная. По данным мест-
ного портала Orsk.ru, пользу-
ющегося здесь немалым авто-
ритетом, в деле об отравлени-
ях вполне может быть замешан 
один из работников прокурату-
ры Октябрьского района горо-
да. Его супруга якобы как раз и 
владела складом с контрафак-
тной жидкостью. Сейчас эту ин-
формацию проверяют следова-
тели из ГСУ СК по России.

Смерть должна быть 
горькой

Злая ирония: магазин в по-
селке Красночабанский, где 7 
октября умерли от суррогата 9 
человек, называется «Удача». 
Местные так и шутят: «Пошли 
за удачей!» — в смысле за спир-
тным. Сходили…

— А что вы хотите, если ми-
нимальная цена водки в мага-
зинах у официалов 240 рублей? 
— горячится один из его жите-
лей Николай. — Это ж ни в ка-
кие ворота не лезет! Вот у лю-
дей и выбор: покупать с рук, из-
под полы. Хотя какое там из-под 

полы — в «Удаче» все в открытую 
продавали. Хошь в стеклянной 
бутылке, хошь в пластиковой. 
За 130 или 100 рублей. Разни-
ца с официальной 150 рэ., чув-
ствительно, да? Здесь с полты-
сячи человек живет, куча пен-
сионеров, они вот как раз пер-
выми и потравились… Пенсии-
то с гулькин нос. А зарплаты? 8 
тысяч в месяц. Можно на такие 
копейки прожить? Издеватель-
ство ведь. Не, без водки никак 
нельзя. Сколько лет пили  и ни-
чего, не травились. Эти дебилы, 
наверное, бочки просто перепу-
тали и шарахнули техническим 
спиртом по всем нам. Но все 
уляжется, кому на роду написа-
но — перемрут, и снова все будут 
покупать «палево».

Есть правда в этих словах, 
левак здесь действительно про-
цветает. Вырос спрос - обяза-
тельно вырастет и предложение. 
А вот количество сельских мага-
зинчиков не растет. Во многих 
поселках и деревнях их вообще 
нет, а у тех, что есть, отсутству-
ет лицензия на торговлю спир-
тным. Замкнутый круг, в центре 
которого тот самый Николай и 
вчера похороненные электрик 
Саша с женой Галиной.

То же в небольших городках. 
Пойти в Медногорске или Орске 
в официальный магазин, торгу-
ющий алкоголем по лицензии, 
для многих просто моветон. 
Проще зайти в многочислен-
ные «подвальчики», разбросан-
ные повсеместно, где на прилав-
ке сникерсы, орешки, а под ним 
— то самое палево. Еще проще 
— вообще не выходить из дома 
и заказать левак по интернету. 
Следователи уже выявили 23 
сайта, где запросто предлагали 
доставить на дом в любое время 
любую водку (в Орске жесткий 
«комендантский час» для про-
дажи спиртного — строго до 10 
вечера и с 10 утра. — Прим. авт.).

Так что же, борьба проигра-
на, едва начавшись? «А к нам ка-
кие вопросы? Хозяин сказал — 
мы подчиняемся», — пожимают 
плечами продавцы в «подваль-
чиках». «А мы здесь при чем?» 
— удивляются представители 
местного бизнес-сообщества. 
«Вопрос не к нам — туда…» — ки-
вают в сторону далекой Москвы 
местные законодатели. Мол, 
там решат — нам спустят — мы 
исполним.

А в Москве все думают: надо 
ли денатурировать метанол, 
проще говоря, изначально до-
бавлять в него какие-то ингре-
диенты, чтобы любому сразу 
было понятно: перед ним яд. Па-
вел Шапкин, руководитель Цен-
тра разработки национальной 
алкогольной политики, пред-
седатель Национального сою-
за защиты прав потребителей в 
интервью нашей газете предло-
жил: а давайте добавлять туда 
битрекс, сверхгорькое вещест-
во, говоря по-научному, диато-
ниум бензоат. Вскоре был под-
готовлен соответствующий за-
конопроект и отправлен в пра-
вительство. Оттуда его разосла-
ли по разным министерствам и 
ведомствам для экспертных за-
ключений. Первым пришел от-
вет из минпромторга. Вот он: 
«Добавление в метанол посто-
ронних добавок приведет к по-
тере товарных свойств,  что, в 
свою очередь, связано с риском 

утраты рынков сбыта». У кого-
то остались еще вопросы?  

Разные слезы
На молодую симпатичную 

женщину в клетке было жалко 
смотреть. Она сидела на ска-
мейке, низко опустив голову, 
закрыв лицо руками и, кажет-
ся, тихонько плакала.  «Встать, 
суд идет!» — послышался зыч-
ный голос секретаря Октябрь-
ского райсуда г. Орска. 21-лет-
нюю Татьяну Глущенко заклю-
чили под стражу. Следовате-
ли уверены, что она в составе 
группы лиц хранила и сбывала 
метаноловую водку. Статья 238 
УК РФ, часть 3. Ей надевают на-
ручники, я пытаюсь сделать 
фото и по глазам ее читаю: ради 
бога, не надо!  «Да у нее двое 
детишек маленьких!» — воз-
мущенно шепчет стоящая ря-
дом со мной женщина. И хлю-
пает носом. «Вы мама? Можно 
с вами побеседовать?» — спра-
шиваю. Она демонстративно 
отворачивается. А я вспоми-
наю: в Адамовском районе двое 
детей потеряли отца, их мама 
лежит в реанимации в крайне 
тяжелом состоянии. В том же 
районе умер мужчина, у кото-
рого двое несовершеннолет-
них ребят. В Орске скончались 
две молодые мамы, у них оста-
лись двое маленьких сыновей и 
7-летняя дочка. А поселок Ак-
жарский, где враз осиротели 
пятеро детей?

Не надо пить паленый ал-
коголь — скажут многие, я уве-
рен. И будут, наверное, правы. 
Конечно, не надо. Пить вооб-
ще вредно. Но разве я сейчас 
об этих трех буквах — о ЗОЖе? 
Я о семи буквах — об эмпатии. 
Сколько раз от разных людей в 
Оренбурге слышал: да и черт с 
ними, с отравившимися, алка-
шей меньше станет. Увы, но од-
новременно станет меньше и 
сострадания. Его тоже к черту? 
Не согласен, хоть убейте.

Чтоб больше не стало
В Свято-Введенском храме, 

что стоит на берегу реки Урал, 
нас было двое: я и пожилая при-
хожанка. Зашел перед отъездом 
посмотреть только что отстро-
енный собор. «Ой, сколько душ-
то преставилось, и все мрут, и 
мрут!» — громко, на весь храм 
запричитала она. Оказалось, 
ей только что на телефон при-
шло очередное экстренное пре-
дупреждение от местного МЧС 
об опасности употребления 
суррогатного алкоголя. «Ско-
ро Южный догоним…» — взды-
хает она. «В смысле полюс?» — 
не понимаю я. «Да нет, — отма-
хивается. — Лет 30 назад здесь в 
поселке Южный цистерну раз-
воровали со спиртом. Оказал-
ся тоже ядовитым. 500 отрави-
лись, 200 умерли. Пойду, помо-
люсь, чтобы на этот раз больше 
не стало…»   

Ядовитую жидкость разливали 
даже в пластиковую тару, 
без этикеток.

В этих бочках хранился метанол. Они точно такого же цвета, как и забор с крышей дома их 29-летнего владельца.

А К Ц Е Н Т

— Да вы что! — опешили главы 
муниципалитетов. — Война, что ли? 
Фронт рядом? 

Закон обязывает 
показывать кино 
осужденным не 
реже одного раза 
в неделю. 
В каждой камере 
для строгих усло-
вий отбывания 
наказания долж-
ны быть радиоточ-
ки. Иначе будут 
нарушены права

Юле и Климу надо 
было не просто 
терпеть и считать 
часы-минуты 
до возвращения 
на землю — актри-
се и режиссеру на 
борту МКС важно 
было работать
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Ф КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

На данный момент 

в Оренбургской области 

от отравления контрафактным 

алкоголем скончались 35 человек. 

7 отравившихся находятся в край-

не тяжелом состоянии. 
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ВЫБОРЫ Президент Франции пообещал сделать страну вновь великой 
за 30 миллиардов евро

Сжигание кассы?

СКАНДАЛ Во время предвыборной кампании в Германии вандалы повредили 
3400 агитационных материалов партий и кандидатов

Кто воюет с плакатами
Екатерина Забродина

В 
Германии подвели итоги 
нарушений избиратель-
ной кампании, которую 

наблюдатели  признали «бес-
прецедентно грязной» за всю 
новейшую историю страны. 
Самым массовым из них ока-
залась  порча предвыборных 
плакатов. Как сообщили в МВД 
ФРГ в ответ на запрос депута-
та бундестага от «Альтернати-
вы для Германии» Мартина Хе-
сса, правоохранители зафикси-
ровали 3400 инцидентов, ког-
да злоумышленники портили, 
заклеивали или вовсе срывали 
агитационные материалы не-
угодных им партий или канди-
датов. Другое дело, что поймать 
их с поличным удавалось край-
не редко. 

Как пишет Spiegel online, 
главной жертвой вандалов ста-
ла «Альтернатива для Герма-
нии». С начала года до выборов 
26 сентября  в поле зрения поли-
ции попали 1355 правонаруше-
ний в отношении плакатов этой 
партии. В 637 случаях пострада-
ли плакаты «Зеленых». У ХДС/
ХСС было испорчено 466 еди-
ниц полиграфической продук-
ции. Социал-демократов, левых 
и либералов порча, вредитель-
ство коснулись гораздо меньше. 
По данным МВД, против «АдГ» 
орудовали в основном радика-
лы левого толка, причем глав-
ным образом в Берлине. 

Вообще-то с подобными ве-
щами в ФРГ не шутят — порча 
партийного имущества счита-
ется здесь не административ-
ным, а уголовным преступлени-

ем, которое в соответствии со 
статьей 303 УК карается штра-
фом (в каждой земле свои та-
рифы) или даже тюремным за-
ключением до двух лет. За нане-
сение на плакаты антиконсти-
туционных надписей или сим-
волики (например, свастики) 
можно получить три года тюрь-
мы.  А их похищение вообще тя-
нет на пятилетний срок, разъ-
ясняет портал t-online. Нака-
зание предусмотрено и за под-
стрекательство к вандализму, 
например, в соцсетях, а также 
за само намерение испортить 
плакат. Любой, кого застигнут 
возле баннера с очевидными 
вещдоками вроде стремянки и 
стамески, должен быть готов от-

ветить по закону. Но, как прави-
ло, такие выходки остаются без-
наказанными. 

Для возбуждения уголовно-
го дела нужно заявление от по-
страдавшей стороны, а в разгар 
кампании партиям, как прави-
ло, не до того.  Да и правоохра-
нители часто смотрят на подоб-
ные эксцессы сквозь пальцы. К 
примеру, в 2017 году некие за-
тейники в Берлине ради эпата-
жа перевесили плакаты с изо-
бражением кандидатов лице-
вой стороной внутрь. Поначалу 
полиция не углядела в этой ак-
ции состава преступления, но 
затем, посоветовавшись с про-
куратурой, передумала. Однако 
судебного решения до сих пор 

нет. В этом году стражам поряд-
ка в городе Грайфсвальд уда-
лось буквально за руку поймать 
«диверсантку», которая под по-
кровом ночи наклеивала стике-
ры с надписью «коррумпирова-
ны» на портреты кандидатов от 
ХДС. Подпольщицей оказалась 
23-летняя политик «зеленых», 
глава молодежной ячейки пар-
тии в земле Мекленбург — Пе-
редняя Померания Катарина 
Хорн, которая сама баллотиро-
валась в бундестаг. Разразился 
грандиозный скандал,  девуш-
ка принесла публичные изви-
нения, заявив, что увлеклась и 

вообще была не права. Посколь-
ку консерваторы все же напи-
сали на нее заявление, мест-
ная полиция ведет расследова-
ние о нанесении материально-
го ущерба. Вердикт ожидается 
в октябре. Широкий резонанс 
вызвала  история с мошенниче-
ством в отношении той же «Аль-
тернативы», у которой группа 
берлинских «художников-ак-
ционистов» обманом похити-
ла пять миллионов листовок 
через подставную фирму, об-
ещавшую распространить их 
среди избирателей за умерен-
ную цену. Вместо этого группа 
товарищей из «Центра поли-
тической красоты» выставила 
украденные листовки в центре 
Берлина в качестве «инсталля-
ции», подлежащей затем унич-
тожению. В партии подтверди-
ли, что намерены подсчитать 
ущерб и составить иск. Авторы 
перформанса, не теряя времени 
даром, уже собрали в интерне-
те 100 тысяч евро на судебные 
издержки. 

Наказание за порчу агит-
материалов предусмотрено во 
многих странах. Один такой ин-
цидент еще в 2005 году попал на 
страницы британских СМИ, по-
скольку фигурантом дела ока-
зался не кто-нибудь, а супруг 
депутата парламента от избира-
тельного округа Кросби, лейбо-
ристки Клэр Кертис-Томас. Ока-
залось, что ее 53-летний муж 
Майк Якуб заклеивал шутливы-
ми надписями предвыборные 
плакаты кандидатов от Консер-
вативной партии. Мужчине вы-
писали штраф в размере 80 фун-
тов стерлингов.  

Охота на людей
Хронология ЧП уже 
восстановлена по ми-
нутам: в 18.12 в поли-

цию Кунгсберга поступили пер-
вые сообщения о том, что не-
известный человек с оружием 
находится в городе. Уже спустя 
шесть минут, по словам началь-
ника местной полиции Эйвинда 
Оса, правоохранители обнару-
жили подозреваемого и «всту-
пили с ним в конфронтацию». 
Впрочем, задержать лучника 
сразу не удалось и именно с это-

го момента начали появляться 
первые жертвы: в течение следу-
ющих двадцати минут от выпу-
щенных стрел погибли четыре 
женщины, один мужчина, а еще 
два человека были серьезно ра-
нены. Все погибшие были в воз-
расте от 50 до 70 лет, уточнил те-
леканал Euronews. Только трид-
цать минут спустя преступника 
удалось арестовать. При нем, по-
мимо лука, был обнаружен нож, 
который тот также использовал 
при нападении.

Предчувствуя шок, который 
могут вызвать у населения Нор-
вегии подробности массового 
убийства, представитель мест-
ной полиции Уле Бредруп Се-
веруд обратился к очевидцам с 
просьбой не публиковать фото 
и видео трагедии в соцсетях. В 
свою очередь, премьер Норве-
гии Эрна Сульберг назвала ин-
цидент «ужасающим» и как мо-
гла попыталась успокоить под-
данных королевства. «Я знаю, 

что много людей боятся, но важ-
но подчеркнуть, что полиция 
взяла все под свой контроль», 
заявила покидающая в ближай-
шее время свой пост глава пра-
вительства.

Предотвратить панику — а ее 
признаки начали быстро рас-
пространяться в местных соцсе-
тях из-за слухов о якобы заме-
ченных в стране других лучни-
ках — действительно важно. Из 
памяти норвежцев еще не истер-
лись жуткие события 22 июля 

2011 года, во время которых в 
Осло и на острове Утейя от рук 
экстремиста Брейвика погибли 
77 человек, а 151 получили ра-
нения.

Тогда убийца использовал 
традиционный «набор терро-
риста» — мощные бомбы, само-
зарядный карабин и пистолет. 
Возможно, что на этот раз пре-
ступник, столкнувшись с труд-
ностями при попытке достать 
огнестрельное оружие (для это-
го в Норвегии требуется специ-
альная лицензия), пошел нетра-
диционным путем, выбрав в ка-
честве орудия убийства лук. Как 
показали события в Кунгсбер-
ге, его смертоносность с учетом 
того, что средняя скорость по-
лета стрелы современного лука 
достигает 240 километров в час, 
также оказалась трагически вы-
сокой.  

Еще никогда во время немецкой 
избирательной кампании не было 
столько испорченных плакатов. 

Полиция Норвегии назвала терактом убийство пяти человек в Кунгсберге.

А К Ц Е Н Т

Представитель норвежской полиции 
обратился к очевидцам с просьбой 
не публиковать фото 
и видео трагедии в соцсетях

ГЕОПОЛИТИКА 

Украинцы 
стали главным 
национальным 
меньшинством 
Польши

НА НОВУЮ 
РОДИНУ 
Петр Лихоманов

Большую часть разрешений на 
работу в прошлом году поль-
ские власти выдали гражданам 
Украины, которые стали  самым 
многочисленным националь-
ным меньшинством в Польше. 
Так, по данным исследования, 
проведенного Гданьским поли-
техническим университетом, в 
прошлом году 295 тысяч укра-
инцев получили разрешения на 
работу в Польше, и это в 20 раз 
больше показателей десятилет-
ней давности и в 30 раз больше, 
чем перед первым «майданом» в 
2004 году. Столь взрывной рост 
трудовой миграции объясняет-
ся ухудшением экономической 
обстановки на Украине, смяг-
чением польских миграцион-
ных правил и введенным в 2017 
году «безвизовым режимом» 
между Украиной и Евросоюзом, 
упростившим и удешевившим 
пересечение украинско-поль-
ской границы. При этом в Поль-
ше разграничивают сезонную 
трудовую миграцию, как гово-
рят в самой Украине — «в Поль-
шу на клубнику», где за два-три 
месяца можно заработать от 
1000 евро без учета накладных 
расходов, и долгосрочное тру-
доустройство, получение граж-
данства и в конце концов  асси-
миляцию. Численность таких 
осевших в Польше украинцев 
— представителей инженерных 
специальностей, медиков, про-
граммистов, бизнесменов, по 
разным данным, составляет 
около миллиона человек. Так, 
Объединение украинцев Поль-
ши говорит о постоянно живу-
щих в стране 500 тысячах сооте-
чественников (менее 2 процен-
тов населения), миграционные 
службы сообщают о миллионе 
украинцев, а вот духовные влас-
ти — Польская православная 
церковь и греко-католики — на-
считали 4 миллиона выходцев 
из Украины на польской терри-
тории. Следует заметить, что 
миграция украинцев отчасти 
компенсирует отток населения 
и квалифицированных работ-
ников из самой Польши. Основ-
ным направлением польской 
миграции стали Германия, Бри-
тания, Ирландия и Нидерланды. 
Впрочем, если в 2006—2008 го-
дах численность навсегда поки-
дающих родину поляков исчи-
слялась десятками тысяч, в по-
следние годы темпы миграции 
значительно уменьшились.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

В мире больше 
всего уважают 
медиков

КОМУ 
ДОВЕРЯЮТ 
Константин Волков

Какие профессии самые ува-
жаемые, а какие самые не ува-
жаемые в мире? Международ-
ная социологическая компа-
ния Ipsos попыталась выя-
снить это, проведя опрос в 28 
странах на всех континентах. 
Усредненные показатели вы-
глядят следующим образом: 
64 процента респондентов с 
наибольшим уважением и до-
верием относятся к медикам, 
61 процент — к ученым, 55 про-
центов — к учителям и 42 про-
цента — к военным. Меньше 
всего уважения люди, как ока-
залось, испытывают к поли-
тикам — в среднем 10 процен-
тов относятся к ним хорошо. 
Также в эту категорию попа-
ли министры — им доверяют 
14 процентов, сотрудники ре-
кламных служб — 15 процен-
тов, бизнес-лидеры, банкиры 
и журналисты — 23 процента, 
гражданские служащие — 24 
процента и служители культа 
— 25 процентов. Россия, согла-
сно проведенному опросу, впи-
сывается в средние показате-
ли, разве что доверие к ученым 
у нас самое высокое в мире — 
75 процентов, и только на вто-
ром месте идут врачи и учите-
ля с 67 процентами одобрения. 
Если брать средние показате-
ли, то больше всего доверяют 
представителям всех перечи-
сленных в опросе профессий 
в  Малайзии, Индии и Швеции. 
А наиболее скептически на-
строены ко всем без исклю-
чения профессиям  в Колум-
бии, Чили, Перу и Аргентине. 
В опросе участвовали около 20 
тысяч человек в возрасте от 16 
до 74 лет. В далеком 1955 году «Алиталия» была на подъеме.

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
том, что Эмманюэль Ма-
крон примет участие в на-
меченных на апрель буду-

щего года президентских выбо-
рах, во Франции никто не сом-
невается. Именно поэтому мно-
гие французы восприняли ам-
бициозную программу «Фран-
ция-2030» по реиндустриализа-
ции страны, которую обнародо-
вал глава государства, как часть 
до сих пор не объявленной кам-
пании за переизбрание. По сути 
дела, нынешний хозяин Елисей-
ского дворца красочно распи-
сал, что намерен предпринять 
в области экономики, если ему 

удастся остаться на своем посту 
еще на один срок. Причем сдела-
но это было с большой помпой в 
ходе детально срежиссирован-
ной церемонии с участием ото-
бранной публики, со световыми 
эффектами, проекцией специ-
ально подготовленного фильма 
о французских знаковых техно-
логических достижениях прош-
лого, как то скоростные поезда 
TGV, ядерная энергетика, воен-
ные самолеты Rafale. Так вот для 
того, чтобы вернуть Франции 
статус «великой инновацион-
ной державы», промышленную 
и технологическую независи-
мость от заграницы, предлага-
ется в ближайшие годы вложить 
30 миллиардов евро в целый 

ряд стратегических областей. 
В первую очередь речь идет об 
энергетических программах, в 
которые будет направлена по-
чти треть от объявленной сум-
мы. Как заявил Макрон, стра-
на должна стать лидером «зе-
леной водородной энергети-
ки», для чего будут построены 
два крупнейших предприятия 
по производству водорода пу-
тем электролиза. Он также сде-
лал акцент на разработке ма-
лых ядерных реакторов. Заме-
тим, что их прототип, по сведе-
ниям местных СМИ, может по-
явиться лишь к концу этого де-
сятилетия.

Четыре миллиарда евро по 
этому плану будут инвестиро-

ваны в «экологически друже-
ственный» автотранспорт, что 
предполагает довести ежегод-
ное производство автомобилей 
с электрическими и гибридны-
ми двигателями до двух мил-
лионов единиц. Помимо это-
го концерну Airbus поставлена 
задача спроектировать само-
лет с низким уровнем выбро-
са углекислого газа. Не забыта, 
естественно, и фармацевтика. 
Напомнив о том, какие труд-
ности страна испытывала в на-
чале эпидемии коронавируса с 
защитными масками, а также 
о неспособности разработать 
свою вакцину, Макрон сообщил 
о выделении трех миллиардов 
евро на организацию производ-

ства новых биологических пре-
паратов.

Как видите, планов громадье. 
Вопрос только в том, что из все-
го этого будет воплощено в ре-
альности и где взять на все эти 
цели деньги. Как не без ехидства 
написала парижская влиятель-
ная газета «Фигаро», и прежде 
схожие инвестиционные ини-
циативы выдвигались в прези-
дентских выступлениях, а затем 
«терялись в административных 
закоулках». А вот глава столич-
ного региона Иль-де-Франс и 
один из возможных кандидатов 
на пост президента Франции 
Валери Пекресс посчитала план 
Макрона «сжиганием кассы», 
то есть госбюджета.  

«АЛИТАЛИЯ» 
УШЛА ПОПРОЩАВШИСЬ 
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В пятницу «Алиталия», итальянский флагманский ави-
аперевозчик и многолетний партнер «Аэрофлота», 
прекратит свое существование спустя почти 75 лет с 
момента основания. Ее место займет новый бренд под 
названием Ita («Итальянские авиаперевозки»).  По-
следние годы главная авиакомпания страны, на кото-
рой летал по всему миру Папа Римский, испытыва-
ла колоссальные финансовые проблемы. «Алиталия» 
превратилась в сверхубыточное предприятие , чьи 
ежедневные потери оцениваются в 1,8 млн евро. Это 
произошло главным образом из-за неправильно вы-
бранной стратегии, акцент в которой был ошибочно 
сделан на внутренние перевозки. В итоге  авиакомпа-
нию сначала выдавили с рынка лоукостеры, а затем 
сокрушительный удар ей нанесла разветвленная сеть 
скоростных поездов. Пандемия и запреты на полеты 
лишь усугубили и без того сложную ситуацию.

«Алиталия» не приносила прибыль  с 1999 года. За 
20 с лишним лет на спасение старейшего авиаперевоз-
чика Италия потратила из госбюджета 12,6 млрд  евро. 
Правительство Италии отчаянно пыталось привлечь в 
авиакомпанию частных инвесторов. Однако те, оценив 
масштабы бедствия, в конечном итоге сошли с дистан-
ции. Уже сейчас понятно, что новорожденная Ita не бу-
дет иметь масштабов своей предшественницы, ее парк 
«составит 52 самолета против более чем 90 лайнеров 
у ушедшей в небытие «Алиталии». Но самым болез-
ненным станет сокращение штата более чем в  3 раза.   
«Прощай, мама Алиталия!» — именно этими трогатель-
ными словами сопроводят последний рейс по маршру-
ту Кальяри — Рим тысячи стюардесс и пилотов некогда 
легендарного перевозчика.  

ЗВОНОК ПОШЕЛ ПОД СУД

Диана Ковалева

Громкий судебный процесс заставил владельцев двер-
ных звонков со встроенной камерой в Британии все-
рьез опасаться за свой кошелек. Оксфордский окруж-
ной суд постановил, что житель Альбиона по имени 
Джон Вудард нарушил закон о защите персональных 
данных, когда повесил два таких звонка с видеокаме-
рой на собственном участке. Тем самым, согласно вы-
несенному вердикту, Вудард поместил свою соседку, 
доктора Мэри Фэйрхерст, «под постоянное наблюде-
ние». По словам потерпевшей, висящие гаджеты были 
настолько «назойливы», что ей пришлось переехать. В 
чем именно заключалась «назойливость» гаджетов по-
терпевшая не сообщила. Все это могло бы быть отнесе-
но к казусам британского правосудия, если бы не одно 
«но». Как рассказал на суде сам Вудард, он разместил 
звонки с видеонаблюдением, чтобы защитить свои ма-
шины от потенциальных воров, тем более в 2019 году 
один его автомобиль уже пытались угнать. Однако суд 
решил, что общественных камер, следящих за проез-
жей частью, достаточно. А вот установленные по ини-
циативе Вударда следящие устройства закон наруши-
ли, так как на протяжении долгого времени записыва-
ли аудиофайлы с участка его соседки, снимали ее воро-
та, сад, парковочное место — словом, собирали ее лич-
ные данные. Кроме того, сам обвиняемый вводил до-
ктора Фэйрхерст «в заблуждение» в отношении того, 
работают ли камеры, что они снимают и как.

В итоге суд потребовал от мистера Вударда пове-
сить ограничители на устройства, чтобы участок до-
ктора не попадал в поле их зрения, и отключить на них 
функцию записи звука. Кроме того, его намерены обя-
зать выплатить штраф. Пока не известно, о какой сум-
ме идет речь, но не исключено, что она может соста-
вить до 100 тысяч фунтов. Как отмечает газета Daily 
Mail, сегодня около 100 тысяч домохозяйств в Брита-
нии пользуются аналогичными дверными звонками 
для наблюдения за своей собственностью, и дело Ву-
дарда может спровоцировать волну новых подобных 
разбирательств между конфликтующими соседями.  

1

— Видео с места ЧП на сайте 
rg.ru/art/2189026
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Власти Норвегии опасаются, что преступление в Конгсберге может вдохновить других экстремистов.
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В МИРЕ

КАРНАВАЛ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ
Иван Карташов

Подготовка к карнавалу в Рио-де-Жанейро идет пол-
ным ходом. С четверга Независимая лига школ самбы 
запускает в продажу пригласительные билеты на Сам-
бодром, где пройдет один из самых ярких праздников 
на планете, которого бразильцы ждут как никогда, ведь 
в этом году карнавал из-за пандемии не состоялся. В 
2022 году парад школ самбы специальной группы со-
стоится 27 и 28 февраля, а представление победителей 
пройдет 5 марта. В зависимости от сектора на Самбо-
дроме стоимость пригласительных билетов варьиру-
ется от примерно 30 до 90 долларов. При этом один 
человек сможет приобрести только четыре билета на 
каждый день выступления специальной группы и до 
десяти пригласительных на парад победителей. Арен-
довать можно и VIP-ложи вместимостью до 30 человек, 
но стоит это удовольствие более 17 тысяч долларов. 
Наученные горьким опытом начала этого года, когда 
из-за стремительного ухудшения эпидемиологической 
ситуации карнавал решено было отменить, городские 
власти предусмотрели и запасные даты для праздни-
ка. Если коронавирус не позволит провести его в обо-
значенные числа, карнавал состоится в середине июля. 
Единственным условием для участия в карнавале ста-
нет наличие сертификата, подтверждающего прохо-
ждение полного курса вакцинации от коронавируса. 
Паспорта вакцинации в Рио действуют с 15 сентября. 
Без них нельзя посетить даже туристические досто-
примечательности города, не говоря о массовых меро-
приятиях. Пандемия сильно ударила по карнавальной 
индустрии. Из-за отмены праздника в этом году все 
специалисты, задействованные в подготовке карна-
вальных костюмов и строительстве подвижных плат-
форм, вынуждены были искать другой заработок.  

Карнавал в 2022 году пройдет без ограничительных мер — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2182565
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РАКУРС В Волжском 
проведено более 800
уникальных операций

Выбрал 
пересадку

Ирина Краснопольская

Сообщение о перспективных методах трансплантоло-
гии, которое сделал на конгрессе, посвященном тран-
сплантации органов и донорству, руководитель филиа-
ла ФГБУ «Национальный медицинский исследователь-
ский центр трансплантологии и искусственных орга-
нов имени академика Шумакова» Минздрава России 
Шамиль Галеев вызвало большой интерес специали-
стов. С ним беседует обозреватель «РГ». 

Шамиль, вы учились на лечебном факультете. Согла-
ситесь, очень немногие, или я ошибаюсь, выбирают 
себе специальность трансплантолога. Почему вы ре-
шили заняться именно этой областью медицины.

ШАМИЛЬ ГАЛЕЕВ: Случайность и судьба. Мой отец был из-
вестным в России урологом. И мне, казалось бы, было 
предопределено стать урологом. Не стал. Дело в том, 
что отец был не просто урологом, но и трансплантоло-
гом. Именно он провел первую в Татарстане пересадку 
почки в 1991 году. 
В силу возраста на 
той операции я не 
был. Но всегда знал: 
мой отец такую 
операцию провел. 
И потому… я стал 
трансплантологом. 
И никогда в жизни 
об этом не пожа-
лел. Хотя понимаю, 
что это, наверное, 
не самая распро-
страненная и, если 
угодно, не самая де-
нежная отрасль медицины. Получив диплом, прошел 
аспирантуру по урологии в Казанской государствен-
ной медицинской академии. Кандидатская диссерта-
ция была посвящена проблемам пересадки почки. По-
сле аспирантуры работал в республиканской клиниче-
ской больнице в отделении пересадки почки. Первую 
самостоятельную ее пересадку сделал именно здесь 
в 2009 году. На операционном столе была молодая жен-
щина, у которой отказали почки. Сложилось так, что 
тогда провел одновременно и забор донорского орга-
на, и саму пересадку.

В ту пору вы пересаживали только почку, а теперь?
ШАМИЛЬ ГАЛЕЕВ: Теперь не только почку, но и печень.

Поэтому главный трансплантолог России, академик 
Сергей Владимирович Готье предложил вам возгла-
вить открывающийся в Волжском филиал институ-
та имени Шумакова?

ШАМИЛЬ ГАЛЕЕВ: Точного ответа на этот вопрос у меня нет. 
Но есть факт. В 2019 году, когда строительство филиала 
Шумаковского центра близилось к завершению, я стал 
его возглавлять. Да, это сочетание профессиональных 
знаний и дел с административными. Мне повезло: есть 
близкий, наглядный и очень удачный пример такого 
сочетания — пример самого Шумаковского центра, са-
мого академика Готье. Сергей Владимирович практи-
чески каждый день в операционной. Но это не мешает 
умелому, профессиональному руководству центром. 
Пример, согласитесь, всегда важен. В июне 2020 года 
состоялось официальное открытие филиала. В нашем 
центре 150 коек, 110 сотрудников, включая врачей, 
медицинских сестер, санитаров, инженеров и техни-
ков. И не поверите, но это правда: у нас суперсовре-
менное оборудование. Волжский филиал — это не толь-
ко трансплантация органов, но и отделения терапии, 
кардиологии, хирургии, урологии и кардиохирургии. 

Донорство по прежнему острейшая проблема. Как 
в Волжском филиале с ней справляетесь?

ШАМИЛЬ ГАЛЕЕВ: С трудом! Мы же не исключение из пра-
вил — мы правило. Конечно, проще, когда речь о тран-
сплантации печени. Поскольку пересаживать можно 
не цельную печень, а ее фрагменты. Эти фрагменты 
можно взять у живого донора — близкого родственни-
ка. Почек, как известно, у человека две. И, опять же, 
как известно, можно жить с одной. Потому, как пра-
вило, донорскую почку тоже берут у близкого, сов-
падающего по всем параметрам человека. Совсем 
иное, когда речь о пересадке сердца. И если честно, 
у меня нет рецептов изменения ситуации с донорст-
вом. Можно в тысячный раз повторить лозунг католи-
ческой церкви о том, что умершим не надо брать свои 
органы на небо, что они могут пригодиться живым. 
Признаемся, этот призыв далеко не везде популярен 
и тем более не везде практикуется. Однако это никак 
не может приостановить само развитие пересадки ор-
ганов. На что уповаем?.. Оставим вопрос без ответа.

Муссируются вопросы необходимости создания подоб-
ных филиалов. Считается, что это не разумная тра-
та средств. Что проще направить пациента из глу-
бинки в ведущий центр, … И в то же время не сбросить 
со счетов огромные масштабы страны…

ШАМИЛЬ ГАЛЕЕВ: Я не открою тайну, если скажу, что по-
явление нашего филиала почти анекдотично. Еще 
в конце 90-х годов в Волгограде решили, что нужен 
свой центр трансплантации. Местом прописки из-
брали Волжский. Торжественно заложили первый 
камень, а потом… Потом 20 лет строили то, что по-
строили. И решили, что такое сооружение не должно 
простаивать, что его можно сделать филиалом Шу-
маковского центра. Нашлись молодые энтузиасты 
из другого волжского города — Казани, которые при-
ехали в Волжский и дали жизнь филиалу. За полтора 
года у нас пролечено более 2,5 тысячи больных. Про-
ведено более 800 операций Да, мы энтузиасты. И не 
собираемся менять место работы на работу в цен-
тральных клиниках. Но все-таки это не может стать 
правилом. Всегда будет исключением. Наш филиал, 
повторюсь, — детище Шумаковского центра. Очень 
надженое и удачное исключение. Но не для тиражи-
рования.  

АКТУАЛЬНО Как жить после тяжелой болезни

Бегом от ковида

Ирина Краснопольская

Н
а какие сигналы 
в своем здоровье 
надо обратить вни-
мание тем, кто пе-
реболел ковидом? 
С какими жалоба-
ми чаще всего эти 
люди обращаются 
к врачам? Как ме-

дицина может помочь в таких 
ситуациях? Об этом обозрева-
тель «РГ» беседует с одним из 
ведущих кардиологов страны 
академиком Юрием Бузиаш-
вили и создателем, руководи-
телем Клиники безлекарствен-
ной терапии Александром Ши-
шониным. 

Юрий Иосифович! Руководи-
мая вами кардиологическая 
клиника при Центре сердечно-
сосудистой хирургии имени 
Бакулева работала на ковид? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да, под вирус 
был перепрофилирован один из 
корпусов клиники. 

Но клиника-то кардиологиче-
ская. В ней есть специалисты 
в области лечения вирусных, 
инфекционных заболеваний? 
Или пришлось срочно вни-
кать в тайны смежной спе-
циализации?

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Пришлось 
срочно перепрофилировать не 
только помещения, службы, но 
и сотрудников. Это удалось по-
тому, что, без преувеличения, 
у нас достойные специалисты. 
Перепрофилирование было не 
только у нас: во многих веду-
щих клиниках. И когда сейчас 
иногда говорят, что в этом не 
было необходимости, поверьте, 
это совсем не так. Иначе мы бы 
не справились с пандемией.

Вы считаете, что мы уже 
справились с ней?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Окончательно, 
конечно, нет. И не только мы. Во 
всем мире. Потому что ковид 
непредсказуем, и сюрпризы от 
него могут нас настигать не ме-
сяцы — годы. Но одно могу ска-
зать: мы на дороге к исцелению. 
Почему так считаю? Потому, 
в частности, что ажиотаж во-
круг этого заболевания сходит 
на нет. Почти повсеместно про-
шел испуг, вызванный вирусом. 
Он становится одним из факто-
ров нашей жизни.

И этот фактор на всю остав-
шуюся жизнь?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Время покажет.

А что делать сейчас?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Научиться сосу-
ществовать с ним без вреда для 

здоровья. Прежде всего соблю-
дать правила гигиены. Скуч-
ная тема? Но от нее никуда не 
деться.

Потому вы пришли ко мне 
и сидите напротив меня, не 
снимая маску. Хотя и вы, 
и я сделали прививку против 
ковида.

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Двухлетняя 
привычка. И не знаю, когда су-
мею от нее отказаться. Но сей-
час хочу о другом. К нам в кли-
нику с различными, если так 
можно сказать, сердечно-сосу-
дистыми жалобами, стали чаще 
обращаться те, кто перенес ко-
вид. Явно особую актуальность 
приобрела послековидная реа-
билитация этих больных.

А есть уже какие-то нара-
ботки в этом плане? Спра-
шиваю потому, что сейчас, 
как мне кажется, только ле-
нивый не вмешивается в ле-
чение и реабилитацию пере-
болевших ковидом, считая 
себя в этом деле знатоком, 
что отнюдь не безопасно. Со-
веты о восстановлении здоро-
вья должны быть достоянием 
истинных специалистов, а не 
моей любимой героини тети 
Маши из подъезда. 

Ю Р И Й  Б У З И А Ш В И Л И :  Наработки, 
безусловно, есть. Опубликова-
ны серьезные научные статьи 
на эту тему. Сегодня хотел бы 
сделать акцент на одном. На-
помнить о возможностях мето-
да неинвазивной контрпульса-
ции — бескровном, безопераци-
онном лечении ишемической 
болезни сердца. Объясню, по-
чему именно этот метод так ва-
жен в реабилитации после ко-
вида. Ковид затрагивает пра-
ктически все органы и системы 
организма. Но более всего — это 
уже очевидно — поражаются 
легкие, мозг и сердечно-сосу-
дистая система. Недаром пере-
несшие ковид опасаются воз-
никновения тромбов не только 
в ногах, но и во всех системах 
организма, в том числе в мозге. 
А метод, который мы использу-
ем, улучшает кровоснабжение 
всех органов на капиллярном 
уровне. Это может стать квин-
тэссенцией лечения пациентов, 
перенесших ковид, независимо 
от пола и возраста. Вот паци-
ент переболел. Есть опасность 
тромбообразования.  Мно-

гие московские поликлиники 
и специализированные клини-
ки оснащены методом неинва-
зивной контрпульсации. Есть 
подготовленные кадры. Проце-
дура необременительна для па-
циента. Занимает 1 час в день. 
При условии принятия от 30 до 
35 процедур в течение 1,5—2 ме-
сяцев. Наряду с общими прави-
лами реабилитации воздейст-
вие на капиллярное русло дает 
очень хороший эффект даже 
для самых тяжелых больных. 
Учитывая эффективность мето-
да для лечения ИБС и реабили-
тации больных после инсульта, 
применение его для профилак-
тики возможных постковидных 
осложнений достаточно эффек-
тивно.

Для проведения неинвазив-
ной контрпульсации нет необ-
ходимости в госпитализации. 
Она требуется только в тех слу-
чаях, когда пациент в тяжелом 
состоянии. Такое тоже бывает. 
Если же подобного отягощения 

нет, то процедура проводится 
в амбулаторных условиях. Со-
ответствующая аппаратура — 
прежде всего специальная уста-
новка — желательна во всех по-
ликлиниках. Этот метод входит 
в стандарты лечения ишеми-
ческой болезни сердца и реко-
мендован Минздравом России 
к повсеместному применению. 
В Москве метод оплачивается 
программой обязательного ме-
дицинского страхования. 

Так все просто? Почему же 
сплошь и рядом подобное вос-
становление не назначается 
и не проводится? Даже в Мо-
скве, где, как вы сказали, все 
для этого есть?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Это результат 
некоторой инерции в мышле-
нии врачей. Как ее преодолеть? 
Возможно, следует ввести дан-
ный метод в стандарты реаби-
литации послековидных боль-
ных. Но тут все зависит не толь-
ко от медиков, но и от самих 

пациентов. Им не надо игнори-
ровать даже минимальные по-
стковидные симптомы, такие 
как невозможность сосредо-
точиться, ухудшение памяти, 
постоянная сонливость, уста-
лость. Все это поводы для обра-
щения к специалисту.

А специалисты, повторюсь, 
нередко от таких соискате-
лей помощи попросту отма-
хиваются. Ситуацию мож-
но изменить? Особенно если 
соискатель живет далеко от 
московских возможностей. 
Вы говорите о некой инертно-
сти мышления медиков. Вы-
ходит, она сильнее официаль-
ных рекомендаций. И остает-
ся уповать на настойчивость 
самих пациентов. Вменить 
им в обязанность требовать 
активной, действенной реа-
билитации. 

АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Не отрицаю 
наличия инертности мышления 
у врачей. Но есть еще и инер-
тность мышления у пациентов. 
Да, тот же ковид прибавил нам 
работы. Стало больше, как вы 
говорите, соискателей здорово-
го образа жизни. Сужу по уве-
личению желающих занимать-
ся в нашей клинике тех, кто пе-
ренес ковид.

Потому открыли филиал 
клиники в окрестностях Та-
русы Калужской области…

АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: И поэтому 
тоже. Безлекарственное восста-
новление здоровья тех, кто пе-
ренес ковид, важно чрезвычай-
но. Мы же давно, привычно во 
всех случаях сбоя в организме 
тянемся за таблеткой. Снима-
ем симптомы. Но далеко не всег-
да освобождаемся от самой бо-
лезни. Ковидные последствия — 
не исключение.

И чем старше становимся, 
особенно если возраст сопрово-
ждается недугами, да еще та-
кими, как ковид, тем больше 
от них зависим. Как однажды 
точно сказал Геннадий Хаза-
нов, в холодильнике лекарств 
становится больше, чем про-
дуктов... 

АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: В древности, 
когда человечество только на-
чинало свой путь, средняя про-
должительность жизни была 

всего 18 лет. Каменный век был 
суров: людей сжирали хищни-
ки и убивали инфекционные за-
болевания. Человек умирал от 
травм и элементарного аппен-
дицита. Сначала справились 
с хищниками. Это, кстати, слу-
чилось не так давно, как кажет-
ся. Еще в ХV веке стаи волков 
ночами пробирались в Париж 
и нападали на припозднивших-
ся прохожих…

Вынуждена проинформиро-
вать. Почти на днях амур-
ский тигр напал на работ-
ника лесозаготовки в Нанай-
ском районе Хабаровского 
края и убил его. Как сообщи-
ли местные СМИ, произошло 
это в лесном массиве в райо-
не села Арсеньево в нескольких 
метрах от вагончика, в кото-
ром ночевали люди…

АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: За информа-
цию спасибо. Не знал об этом. 
От прошлого избавляться ар-
хитрудно. Но все же настаиваю 
на том, что хищники перестали 
нам угрожать. А инфекционные 
болезни — чахотка, холера, зара-
жение крови, чума, оспа и про-
чие убивали население до сере-
дины ХХ века, до тех пор пока не 
был открыт антибиотик. Зара-
за перестала беспокоить чело-
вечество. Средняя продолжи-
тельность жизни в наше время 
упорно приближается к завет-
ной «сотке». За последние сорок 
лет число жителей планеты, ко-
торые старше 100 лет, выросло 
почти на 70 процентов. К сожа-
лению, не в нашей стране.

Лидирует по долгожительст-
ву Япония?

АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Не только! 
Но и ряд средиземноморских, 
других стран. Тому много объ-
яснений. Сейчас не об этом. 
Я сказал, что зараза перестала 
беспокоить человечество. Увы! 
Вот и ваша информация о тиг-
ре, убившем человека, и захва-
тившая мир ковидная пандемия 
призывают, если угодно, всех 
нас к бдительности. Бдительно-
сти во имя здоровья и необхо-
димости уйти от инерции мыш-
ления не только врачам — всем 
нам. Каждому из нас. Да, про-
ще принять таблетку. Да, проще 
обильно поесть и удобно распо-
ложиться в кресле, вооружив-
шись планшетником или ут-
кнувшись в телеэкран. Поверь-
те, это не замена радости дви-
жения, радости общения. Это 
проявление не любви к себе, 
а сознательного нанесения себе 
вреда. 

У доктора Шишонина есть 
совет ухода от этого вреда? 
Сам ковид и его последствия 
отнимают силы, изматы-
вают. Так хочется поуютнее 
улечься на диване или уто-
нуть в кресле. И планшетник 
так уместен…

АЛЕКСАНДР ШИШОНИН: Не уместен! 
Категорически не уместен! Наш 
организм хитер и умеет сопро-
тивляться разуму. Но чтобы из-
бавиться от ковидных хвостов, 
сейчас, как никогда, необходи-
мо полюбить себя. Забота о себе 
есть самое альтруистическое 
благо, дающее на выходе здоро-
вое общество. Самое время вне-
дрить в свое поведение здоро-
вый образ жизни.   Эксперты, авторы «Российской газеты», глава Клиники безлекарственной терапии Александр Шишонин и академик РАН Юрий Бузиашвили.

А К Ц Е Н Т

В наше время средняя продолжитель-
ность жизни упорно приближается 
к заветной «сотке»

А К Ц Е Н Т

Необходимо уйти от инерции мышления 
не только врачам, но и каждому из нас

ФОРУМ

Здоровье 
граждан СНГ 
обсудили 
в Минске

ВРАЧЕЙ 
ВЫЗВАЛИ
Ирина Лозовская

В Минске прошел XXXIV Совет 
по сотрудничеству в области 
здравоохранения стран СНГ. 
Он приурочен к юбилейной 
дате — 30-летию Содружества, 
впервые за несколько лет про-
шел в очном формате. Россий-
скую делегацию возглавил гла-
ва Минздрава России Михаил 
Мурашко. Заседание прошло 
под председательством мини-
стра здравоохранения Респу-
блики Беларусь Дмитрия Пи-
невича.

Работа совета касается 
здоровья и качества жизни 
280 миллионов человек — жи-
телей стран СНГ. Например, 
в последние два года совет со-
здал и отработал совместные 
действия по противодействию 
распространению COVID-19. 
Поэтому санитарно-эпидеми-
ологическая ситуация в этих 
государствах под должным 
контролем. Участники форума 
обсудили и приняли решения 
по самым актуальным пробле-
мам охраны здоровья. Вот не-
которые темы: информатиза-
ция систем здравоохранения, 
итоги реализации плана сов-
местных действий по проти-
водействию распространению 
инфекционных болезней, раз-
витие телемедицинского взаи-
модействия, работа онкологи-
ческих служб стран СНГ и т.д.

Академик РАН Андрей Ка-
прин рассказал, что за про-
шедшие 30 лет коллеги в СНГ 
взаимодействовали по широ-
кому кругу вопросов, от на-
учных исследований и обра-
зовательных программ до 
внедрения современных кли-
нических протоколов. Он под-
черкнул, что в основе органи-
зации медицинской помощи 
по онкологии в России и стра-
нах СНГ лежит созданная еще 
в СССР диспансерная система. 
Во многом благодаря этому 
онкологическая служба дос-
тойно выдержала испытание 
временем и пандемией, дока-
зав свою эффективность. 

Минский форум принял ре-
комендации, призванные стать 
основой развития здравоохра-
нения стран Содружества.  

ПРАКТИКА 
Пациентке 
удалили 
опухоль 
весом в 30 
килограммов

ДОЖДАЛАСЬ 
ОПЕРАЦИИ
Наталья Решетникова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

В Новосибирском онкологиче-
ском диспансере врачи удали-
ли женщине сразу три опухоли. 
Их общий вес составил 30 ки-
лограммов. Операция прошла 
успешно. Врачи подчеркива-
ют, что такой операции могло 
и не быть, если бы 48-летняя 
женщина планово, хотя бы раз 
в год, проходила профосмотры. 

Заведующий онкогинеколо-
гическим отделением диспан-
сера Вираб Сисакян рассказал, 
что пациентка много лет не об-
ращалась к врачам, не проходи-
ла УЗИ. Хотя все это время у нее 
рос живот. И только после того, 
как он стал ей мешать, стал бо-
леть, она пришла на прием в по-
ликлинику. Во время осмотра 
врачи обнаружили у пациентки 
три гигантских новообразова-
ния, достигающих 30 сантиме-
тров. Опухоли занимали всю 
брюшную полость и забрюшин-
ное пространство. «От такого 
соседства, конечно же, стра-
дали внутренние органы: по-
чки, кишечник, желудок, а так-
же вены и сосуды всех органов. 
Женщина испытывала диском-
форт и боли. Консилиум онко-
логов принял решение срочно 
делать операцию», — рассказал 
Вираб  Сисакян.

Хирургам пришлось очень 
непросто. Из-за варикозно-
го расширения вен внутрен-
них органов была вероятность 
большой кровопотери. Кроме 
того, соседство опухолей ря-
дом с почками, желудком и дру-
гими внутренними органами 
было очень опасным. Бригада 
хирургов справилась. Кровопо-
теря была минимальной — по-
слеоперационный период про-
шел  благополучно. Пациентка 
 выписана домой.  

Шамиль Галеев: В нашем филиале суперсовременное
оборудование.

За полтора года 
работы в Волж-
ском филиале 
пролечено 
более 2,5 тысячи 
больных
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Даже такая странная красота 
не спасает от ковида.
Не отказывайтесь от вакцинации!
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Последняя 
на керосине

Нафтил — экологически безопасный тип угле-
водородного горючего с применением поли-
мерных присадок. Переход на него позволит 

уменьшить вредные выбросы и заметно увеличить вы-
водимую на орбиту полезную нагрузку. 

Спутники OneWeb предназначены для создания 
космической системы связи, обеспечивающей предо-
ставление высокоскоростного доступа в интернет в 
любой точке Земли. Как пояснили в «Роскосмосе», до-
ступ в интернет через эту спутниковую систему будет 
осуществляться через 40 наземных станций-термина-
лов, которые будут развернуты на поверхности Земли. 
Каждый из терминалов сможет обеспечить высокоско-
ростной доступ к интернету в зоне его покрытия через 
технологии Wi-Fi, LТЕ или 5G.

OneWeb собирается начать предоставлять коммер-
ческие услуги спутниковой связи в конце 2021 года, а 
к июню 2022 года намерена развернуть полную груп-
пировку из 648 спутников первого поколения, которая 
позволит обеспечить широкополосный доступ в интер-
нет для пользователей по всему миру благодаря полно-
му охвату поверхности Земли. Следующий запуск спут-
ников OneWeb, как стало известно, ожидается с Бай-
конура 27 декабря, с космодрома Куру — 6 января 2022 
года, после чего 27 января — снова с Байконура.

В общей сложности с космодрома Восточный про-
изведено уже 11 запусков ракет. Первый состоялся в 
апреле 2016 года. Сейчас на космодроме Восточный 
ведется строительство второй очереди — стартового 
комплекса для ракеты тяжелого класса «Ангара».  

1

— Видеотрансляция запуска на сайте 
rg.ru/art/2189239

ОБЩЕСТВО Московскому Синодальному хору 300 лет

Единым сердцем
Татьяна Хорошилова

В
Российском фонде куль-
туры в Покров состоя-
лось торжественное со-

брание, посвященное 300-ле-
тию Московского Синодаль-
ного хора. Хор был создан ука-
зом царя Петра I в 1721 году. 
До 1589 года он был хором ки-
евских, затем владимирских и 
московских митрополитов. В 
XV веке кафедра русских ми-
трополитов была перенесена 
из Владимира в Москву и ос-
новным местом службы певчих 
стал Успенский собор Москов-
ского Кремля.

Первоначально в состав 
хора Патриарших певчих дья-
ков входили только мужчины. 
В XVII веке Патриарший хор 
одним из первых освоил при-
шедшую с запада линейную но-
тацию и партесное пение (то 
есть пение по партиям), в его 
составе появились детские го-
лоса (альты и дисканты). На ру-
беже XIX—ХX веков хор достиг 
наивысшего расцвета. Попече-
ние хора осуществлял генерал-
губернатор Москвы великий 
князь Сергей Александрович 
Романов.

Торжественное собрание, 
посвященное юбилею, открыл 
председатель Отдела внешних 
церковных связей Московско-
го патриархата митрополит 
Волоколамский Иларион, ко-
торый считает, что сейчас на-
ступил благоприятный момент 
для возрождения Синодально-
го хора. Среди гостей и участ-
ников вечера были глава Фонда 
«Русский Мир» Вячеслав Нико-
нов, глава Наблюдательного со-
вета Фонда содействия возро-
ждению традиций милосердия 
и благотворительности «Ели-
саветинско-Сергиевское прос-

ветительское общество» Анна 
Громова, попечители и благот-
ворители Синодального хора.

В рамках вечера прошла пре-
зентация книги писателя К.П. 
Ковалева-Случевского об исто-
рии хора, презентация мас-
штабной выставки о хоре, ко-
торая откроется в Музее совре-
менной истории России. 

Хор помимо концертов уча-
ствует в богослужениях, ког-
да 80-летние бабушки и их уже 
седые дети, внуки и правнуки 
поют едиными устами и единым 

сердцем. О творчестве коллек-
тива рассказал художествен-
ный руководитель Московско-
го Cинодального хора Алексей 
Пузаков. 

— В настоящее время в боль-
шом составе 80 певцов, что по-
зволяет нам исполнять слож-
ные, многоголосные парти-
туры, а главное — приблизить 
наше исполнение к тому сти-
лю, в русле которого работал 
знаменитый Московский Си-
нодальный хор. Вряд ли мы спо-
ем Баха так, как поют немцы, но 

они не споют «Всенощное бде-
ние» Рахманинова, как поем 
мы. Наш коллектив выбран в ка-
честве партнера главного хора 
Ватикана — Хора Папской музы-
кальной Сикстинской капеллы. 
Мы сотрудничаем с ним на про-
тяжении нескольких лет и дава-
ли несколько совместных кон-
цертов в Сикстинской капел-
ле Ватикана и в соборе Свято-
го Павла. Два ведущих хоровых 
коллектива, представляющих 
музыкальную культуру восто-
ка и запада Европы. Этот хор 
приезжал в Москву, и мы дава-
ли совместный концерт в Тре-
тьяковской галерее и в Москов-
ской консерватории. У нас есть 
и дальнейшие планы сотрудни-
чества, но пока они немнож-
ко приостановлены из-за пан-

демии. В географию выступле-
ний Синодального хора входят 
более 40 стран, включая Вели-
кобританию, Германию, США, 
Австрию, Италию, Чехию, Из-
раиль.

Когда вы возглавили Сино-
дальный хор?

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: До этого я управ-
лял хором Третьяковской гале-
реи. С 2011 года по благосло-
вению Патриарха тружусь над 
возрождением Московского 
Синодального хора.

Сложно управлять хором?
АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: И сложно, и ра-
достно. Это тот труд, который 
требует большой самоотдачи, 
больших знаний, концентрации 
усилий. И тем не менее искусст-
во древнерусской музыки при-
носит огромную радость, от-
крывает новые стороны жиз-
ни и историю нашей отечест-
венной культуры. В нашем ре-
пертуаре музыка митрополита 
Илариона, произведения ком-
позитора Андрея Микиты. Сей-
час пишется много новой инте-
ресной современной духовной 
музыки. Наш хор, сохраняя тра-
диции, обогащается современ-
ными музыкальными компози-
циями.

Дореволюционный репертуар 
сохранился в большом объеме?

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: Это музыка мо-
сковской музыкальной школы 
церковного пения — Чайковско-
го, Рахманинова, которые со-
трудничали с Синодальным хо-
ром. Коллектив исполнял про-
изведения Кастальского, Греча-
нинова, Чеснокова — компози-
торов, которые сформировали 
московскую школу церковного 
пения и необычайно обогатили 
ее традиции.  

Повод есть

Что же это за градация? 
Дело в том, что звезд-
ный рейтинг Michelin 

из всех критериев наибольшее 
внимание уделяет как раз «го-
товке». Одна звезда, например, 
означает просто хорошую кух-
ню, а две — талант и индивиду-
альность шеф-повара, ради ко-
торой путешественнику стоит 
немного изменить маршрут и 
посетить его ресторан. Три зве-
зды — это высшая награда для 
шеф-повара, который достиг не-
бывалых высот в своем искусст-
ве. Пока три в российской сто-
лице не получил никто, но борь-
ба за умы и желудки туристов со 
всего мира еще впереди. Приход 
Michelin в Россию, безуслов-
но, стал событием для отрасли, 
считает глава федерации ресто-
раторов и отельеров Игорь Бу-
харов. «Основных критериев, 
по которым его представители 
оценивают заведения, факти-
чески несколько: кухня, обслу-
живание, винная карта», — от-
мечает руководитель ФРИО. 
За долгие годы существования 
Michelin престиж издания и ре-
сторанов, попавших в него, до-
стиг небывалых высот. В ресто-
ранной среде, например, пого-
варивают, что за «заход» в ту 
или иную страну правительства 
платят немалые деньги. Напри-

мер, Сингапур, по слухам, отдал 
5 миллионов долларов. Однако 
Michelin ни за какие деньги не 
поедет в страну, где нет гастро-
номического потенциала. И 
включение Москвы в гид — сви-
детельство разнообразия и при-
влекательности русской кухни. 
Вообще московский общепит 
давно вышел за пределы исто-
рического центра, хорошие ре-
стораны сейчас появились даже 
в отдаленных районах. Во мно-
гом этому поспособствовала 
реновация городских рынков. 
Ведь теперь это не просто пло-
щадка «купи-продай». Почти на 
каждом рынке есть полноцен-
ный фудхолл, где можно попро-
бовать не только пирожки и за-
куски, но и кухню разных наро-
дов. А если что-то понравится, 
то можно заказать доставку. 

Гид Michelin должен привлечь 
в определенную группу тури-
стов — так называемых фуди, 
которые ездят по разным стра-
нам с целью попробовать наци-
ональные кухни разных наро-
дов. Как заявляли представите-
ли издания, о русских яствах за 
рубежом наслышаны, и многих 
интересует, где же можно «тяп-
нуть» самых аутентичных щей, 
украинского борща, холодца, 
бефстроганов. Рекомендации 
Michelin повлияют не только на 
«фуди», но и вообще на всех пу-
тешественников: места переку-
са — важная часть при планиро-
вании поездок.

Примечательно, что на цере-
монию в «Зарядье» пригласили 
в основном даже не владель-
цев заведений, а шеф-поваров, 
рассказал руководитель бар-

ного объединения «Профсо-
юз» Дмитрий Левицкий. А все 
потому, что звездная градация 
Michelin из всех критериев наи-
большее внимание уделяет как 
раз «готовке».

Также эксперты Michelin ис-
пользуют и другие знаки, ко-
торыми отмечают достойные 
посещения рестораны. Напри-
мер, символ BIB Gourmand оз-
начает «хорошая еда за при-
емлемые деньги», знак с вил-
кой, ножом и тарелкой — «хо-
рошая еда», перекрещенные 
вилка и ложка (от одного знач-
ка до пяти) — от простого до ро-
скошного ресторана, клевер — 
для заведений, выступающих 
за ответственное потребление. 
Сергей Собянин назвал прису-
ждение звезд Michelin рестора-
нам Москвы серьезной поддер-
жкой отрасли в условиях панде-
мии. Хотя отрасль и лихорадит 
из-за эпидситуации, обороты 
общепита продолжают нара-
стать. А звезды Michelin будут 
даже посильнее разных субси-
дий: подсчитано, что одна зве-
зда может увеличить доходы 
бизнеса на 20 процентов, две — 
на 40, а три — на 100. По оцен-
кам заммэра Натальи Сергуни-
ной, появление ресторанного 
гида по Москве поспособству-
ет дальнейшему развитию от-

расли. Столица постоянно под-
держивает эту отрасль, и даже 
с учетом последних пандемий-
ных событий городской обще-
пит по-прежнему живет. Сей-
час в городе более 15 тысяч 
кафе разных форматов — это 
в 2,5 раза больше, чем в 2009 
году. Битва за звезды или знаки 
отличия Michelin должно улуч-
шить качество блюд и сервиса в 
московских заведениях. Собст-
венно победа Москвы — это еще 
и заслуга многих российских 
регионов. Дело в том, что рус-
ская кухня в столичных заведе-
ниях создается из продуктов, 
которые производятся в самых 
разных уголках нашей страны. 
Например, шеф-повар Selfie — 
ресторана, получившего вчера 
одну звезду — Анатолий Каза-
ков принимает на своей откры-
той кухне известных шефов и 
знакомит гостей с изысканны-
ми российскими продуктами: 
курской свининой, мурман-
ским палтусом, брянской те-
лятиной, тверской спаржей, 
крымским трюфелем. 

Алексей Пузаков десять лет трудится 
над возрождением Московского 
Синодального хора.

Сергей Собянин: Мишленовские 
звезды для московских ресторанов — 
знак мирового признания.

А К Ц Е Н Т

Вряд ли мы споем Баха так, как поют 
немцы, но они не споют «Всенощное 
бдение» Рахманинова, как поем мы

А К Ц Е Н Т

Звезды Michelin будут даже посильнее 
разных субсидий: подсчитано, 
что одна звезда может увеличить 
доходы бизнеса на 20 процентов, 
две — на 40, а три — на 100

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Сергей 
Собянин — 
о бюджете 
столицы, 
медицине 
и других 
вопросах

ВРЕМЯ ЖИТЬ

Любовь Проценко

В «Прямой эфир» ТВЦ мэр Мо-
сквы Сергей Собянин вчера вы-
шел после почти полуторагодо-
вого перерыва — поправки в об-
ычную жизнь внесла пандемия 
коронавируса. Прошло вре-
мя, а вирус никак не отступает. 
Но есть немало и других вопро-
сов, которые волнуют москви-
чей, и стало ясно, что говорить 
о них тоже нужно. 

Начался разговор с проек-
та бюджета столицы, который 
накануне на этой неделе был 
одобрен на заседании прези-
диума правительства Москвы. 
Дефицит в 300 миллиардов ру-
блей, который заложен вла-
стями, по мнению мэра, носит 
больше технический характер 
и будет перекрыт дополнитель-
ными доходами города и остат-
ками финансов. «Я надеюсь, 
что мы обойдемся без заимст-
вований средств», — сказал Со-
бянин. И объяснил, что его уве-
ренность строится на том, что 
экономика города не просто 
уже оправилась от удара, нане-
сенного пандемией, но и превы-
сила показатели доковидного 
2019 года: «Это хорошая основа 
того, что город будет развивать-
ся и все программы будут вы-
полнены. Это важно знать биз-
несу и всем горожанам». Собя-
нин согласен с тем, что москви-
чам мало знать, что все будет 
хорошо в общем, их волнуют 
своя больница, своя поликли-
ника, свои доходы. Поэтому го-
род стремится решать и совер-
шенно конкретные задачи. На-
пример, поликлиника, располо-
женная в шаговой доступности, 
должна быть современной и об-
служивать пациентов по самым 

современным стандартам. Для 
того чтобы это стало возмож-
ным, за короткое время реше-
но реконструировать 200 поли-
клиник, построенных в 50—60-е 
годы прошлого века, — оставить 
от них только стены и создать 
на их базе новые амбулаторные 
центры. «Москвичи не верили, 
что из этого что-то получит-
ся, — говорил Собянин. — Но мы 
научились делать эти практи-
чески новые поликлиники, как 
пирожки — максимум за год, 
лучше — за полгода, а в сред-
нем — за девять месяцев». В ито-
ге комфортные поликлиники, 
в каждой из которых работают 
по восемь самых востребован-
ных специалистов, в ближай-
шее время появятся по всему 
городу.

Продолжает столица зани-
маться и строительством но-
вых стационаров. Отвечая на 
вопрос, зачем Москве так мно-
го больниц, мэр объяснил, что 
была попытка разместить но-
вое оборудование, новые тех-
нологии в старых зданиях. Но-
вые же скоропомощные ста-
ционары, многопрофильные 
и детские клиники строятся 
для того, чтобы обеспечить мо-
сквичам медицинскую помощь 
по всем направлениям мирово-
го уровня. В том числе и онко-
логическую. Рост онкологиче-
ских заболеваний, сказал мэр, 
во многом связан с увеличени-
ем продолжительности жиз-
ни москвичей — она уже под 80, 
а полмиллиона москвичей уже 
старше этого возраста: «Нужно 
просто помогать этим людям, 
лечить их и делать все, чтобы 
как можно больше продлить их 
жизнь, что мы и стараемся де-
лать». Не обошел мэр и вопро-
сы развития транспорта. Боль-
шое кольцо метро, вновь под-
твердил Собянин, замкнется 
в 2022—2023 годах. Оно замет-
но разгрузит радиальные линии 
подземки, сделает комфортнее 
и свободнее поездки не толь-
ко под землей, но и на дорогах. 
Продолжится и развитие МЦД, 
а один из них, МЦД-3, будет свя-
зан со скоростной дорогой Мо-
сква — Санкт-Петербург. Завер-
шил же мэр разговор все-таки 
темой коронавируса, призвав 
москвичей вакцинироваться: 
«Берегите себя. У нас вакцины 
мирового уровня».  

За короткое время 
решено рекон-
струировать
200 поликлиник, 
построенных 
в 50—60-е годы 
прошлого века

МЕТРО Запущен 
фирменный поезд 
«Моспром — Космический»

Полетели 
по рельсам

Ирина Огилько

Новый тематический поезд, запуск которого приуро-
чен к двум праздникам: Дню московской промышлен-
ности и 60-летию первого полета человека в космос, го-
товили к маршруту в электродепо «Красная Пресня». В 
торжественном запуске поезда приняли участие и кор-
респонденты «РГ».

«Космический» синий состав стоял освещенный 
прожекторами. На его бортах красовались планеты — 
Марс и Сатурн, схематические изображения спутни-
ков, звезд и яркие надписи.

— Мы даем старт новому тематическому поезду ме-
тро, — объявил руководитель департамента инвестици-
онной и промышленной политики Москвы Александр 
Прохоров. — Всего 
в столице около 40 
предприятий от-
носятся к ракетно-
космической от-
расли, на которых 
работает около 150 
тысяч человек. Те-
перь каждый пасса-
жир этого состава 
сможет познако-
миться с работой 
отрасли.

«Тема космоса 
трогает каждого, 
поэтому поезд бу-
дет полгода ходить 
по одной из самых 
популярных веток 
метро — Арбатско-Покровской линии, — рассказала 
представитель департамента транспорта Москвы Анна 
Лапушкина. — По предварительным расчетам, с экспо-
зицией состава смогут познакомиться около 2 милли-
онов пассажиров». Олег Артемьев, летчик-космонавт 
№ 118 СССР—России посетовал, что такой поезд нель-
зя запустить на всех ветках столичного метро: «Очень 
надеюсь, что дети, которые поедут в этом поезде, смо-
гут поймать мечту, а в будущем придут на ракетно-кос-
мические предприятия города. Тем более что эта «си-
няя» ветка подземки как раз ведет к строящемуся на-
циональному космическому центру».

В тематическом поезде собраны 200 иллюстраций 
и фактов о самых ярких и важных событиях в развитии 
отечественной ракетно-космической отрасли. Первое 
же, что привлекает внимание, это вид из иллюмина-
торов на землю из космического аппарата. Такой фо-
тографией из космоса отделена кабина машиниста в 
головной и хвостовой части состава. Если смотреть на 
эту картинку во время движения состава, создается 
ощущение, что ты летишь не к «Щелковской», а к дру-
гой планете.

Из интересных историй, размещенных внутри на 
стенах состава, рассказ про первый искусственный 
спутник Земли и названное в честь него косметиче-
ское мыло «Спутник». Увлекательная история про со-
бак Белку и Стрелку, об их подготовке к полету и воз-
вращении из космоса. Привлекает внимание фотогра-
фия миниатюрного космического хлеба в сравнении с 
обычной серой буханкой. Оказывается, космический 
хлеб «съедобен» целых 15 месяцев, а сейчас ученые 
пытаются его годность увеличить вообще до двух лет. 
Есть у космонавтов в полете и свой плавленый сыр, ко-
торый производит завод «Карат». Его делают по специ-
альной рецептуре и закатывают в алюминиевые банки. 
И, конечно, не один плакат посвящен основоположни-
ку отрасли Сергею Королеву.  
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Всего в столице 
около 40 предпри-
ятий относятся 
к ракетно-косми-
ческой отрасли, 
на которых 
работает около 
150 тысяч человек
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По предварительным расчетам, с экспозицией состава смогут 
познакомиться около двух миллионов пассажиров. 
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НЬЮ-ЙОРК 

БИБЛИОТЕКА ВСЕМ ПРОЩАЕТ

Диана Ковалева

Публичная библиотека Нью-
Йорка перестанет штрафовать 
посетителей за не сданные во-
время книги. По словам гла-
вы учреждения Энтони Марк-
са, подобная практика совсем 
не способствует тому, чтобы 
люди возвращали книги в срок, 
а лишь отбивают желание по-
сещать библиотеку и вообще 
читать.

«Для тех, кто может позво-
лить себе оплачивать штрафы, 
они едва ли являются стиму-
лом. Для тех, кто не может по-
зволить себе оплачивать штра-
фы, то есть для малообеспе-
ченных жителей Нью-Йорка, 
они становятся реальным пре-
пятствием в доступе к книгам, 
которое мы больше не можем 
принимать. Это шаг к более 
справедливому обществу, когда 
все больше жителей Нью-Йор-
ка будут читать и пользоваться 
библиотеками, и мы гордимся 
тем, что это случилось», — поя-
снил Маркс.

Раньше, если сумма штра-
фов на счету читателя дости-
гала 15 долларов, то его чита-
тельский билет блокировали. 

На момент оглашения ново-
го «курса» библиотеки такая 
судьба постигла около 400 ты-
сяч человек. Теперь же един-
ственное, за что читателей об-
яжут платить, — это за потерю 
взятой книги или иных матери-
алов. Руководство учреждения 
также пообещало обнулить все 
действующие задолженности. 
Вообще подобный шаг можно 
назвать по-настоящему «широ-
ким жестом», ведь за один толь-
ко 2019 год штрафы принесли 
бюджету библиотеки три мил-
лиона долларов.

Хотя стоит сказать, что она 
далеко не первой решилась 
на такую щедрость. Ранее Пу-
бличная библиотека Бербанка 
в Калифорнии тоже отменила 
штрафы за просроченные кни-
ги и обнулила все непогашен-
ные счета за задолженности. А 
библиотеки Сан-Диего и Чика-
го сделали это еще в 2019 году, 
что оказалось весьма удач-
ным ходом: как писал портал 
NPR,  благодаря нововведени-
ям люди стали не только чаще 
возвращать материалы в чи-
кагскую библиотеку, но и мас-
сово восстанавливать свои чи-
тательские билеты.  

ШВЕЙЦАРИЯ 

УКОЛ В ДРУГОЙ РЕАЛЬНОСТИ

США 

ПЕРИФЕРИЯ 
МАНИТ 
ДОЛЛАРОМ
Александр Гасюк

Тысячи долларов подъемных, 
офисы для коворкинга с ну-
левой арендной платой, бес-
платный кофе и спортивные 
тренинги. Эти и не только кре-
ативные способы привлечь ра-
ботников в малые и удаленные 
города активно практикуются 
в США, сообщило издание The 
Wall Street Journal. Пандемия 
обескровила города «одноэ-
тажной Америки», которые и 
без того страдали от нехватки 
населения. Поэтому власти го-
рода Топика — административ-
ного центра штата Канзас — ре-
шили выдавать переселенцам 
чеки на сумму в 10 тысяч дол-
ларов. Похожим образом по-
ступили в 13-тысячном город-
ке Бемиджи, затерявшемся на 
просторах штата Миннесота. 
Перебирающимся сюда сотруд-
никам дополнительно предо-
ставляется место под офис, за 
которое можно не платить в 
течение года. А в 11-тысячном 
местечке Гринсберг, что в Ин-
диане, и вовсе придуман уни-
кальный бонус — предоставле-
ние по запросу новоявленных 
молодых горожан местных ба-
бушек и дедушек для помощи в 
уходе за детьми. Поймав волну 
интереса удаленных городов 
к привлечению работников, 
предприниматели в городе Ин-
дианаполисе создали специа-
лизированную интернет-стра-
ницу MakeMyMove, где собра-
ли такие предложения. Слоган 
сайта говорит сам за себя: «По-
лучайте деньги за работу, кото-
рая вам нравится, в том месте, 
которое вам нравится». Есть 
на сайте и живые рассказы об 
историях успеха. Например, 
американец по имени Люк, пе-
ребрался в городок Талса и в 
рамках действующей програм-
мы Tulsa Remote получил чек на 
10 тысяч долларов подъемных. 
Но главное — сменил обстанов-
ку, повысил уровень жизни и 
собственную эффективность 
как работника. Аналогичные 
программы есть во многих пе-
риферийных штатах США. На-
пример , Айова не только выде-
ляет 10 тысяч долларов новым 
жителям, но и спонсирует ре-
монт новокупленного дома в 
местном городке Ньютон еще 
на 2,5 тысячи.   

Елена Бугайская

Ш
вейцарские врачи ре-
шили надевать на де-
тей, боящихся уколов, 

очки виртуальной реальности 
со специальной 10-минутной 
игрой, которая синхронизиро-
вана с медицинской процеду-
рой. Ведь за игрой дети, как из-
вестно, забывают обо всем на 
свете и таким образом не дума-
ют о боли.

То, что родителям нередко 
кажется плохим, врачи решили 
использовать во благо. По дан-
ным местного телеканала SRF, 
в университетских клиниках 
Женевы очки виртуальной ре-
альности стоят на полках в ме-

дицинских кабинетах как ин-
струмент, который использует-
ся при заборе крови и установ-
ке внутривенного катетера у де-
тей старше 5 лет и подростков. В 
последние годы ученые во всем 
мире приходят к тому, что эта 
уловка имеет под собой веские 
основания. Так сотрудники де-
партамента анастезиологии в 
детской больнице Лос-Андже-
леса в США провели комплек-
сные исследования эффектив-
ности компьютерных игр при 
обезболивании. «Встревожен-
ный подросток пришел сдавать 
кровь. Его спросили, не хочет ли 
он опробовать очки виртуаль-
ной реальности. Мальчик согла-
сился. 

Через несколько минут он 
спрашивает: «Когда же вы бу-
дете брать кровь?» Когда ре-
бенок снял очки, он не мог 
поверить, что все уже поза-
ди», — рассказывает профессор 
этой больницы Джефри Голд. 
«Боль — это сложный процесс. 
Большинство людей думают, 
что это всего лишь реакция на 

повреждение тканей, но на са-
мом деле это очень сложная 
и изощренная сеть сигналов, 
проходящих через разные об-
ласти мозга. Это комплексная 
химическая, физиологическая 
и поведенческая реакция», — 
пояснил он. Но, по словам про-
фессора, не все, что создано в 
области виртуальной реально-

сти, пригодно для обезболива-
ния. Голд сотрудничает с ком-
панией, производящей про-
граммное обеспечение, кото-
рое позволяет пользователю 
стать активным участником 
происходящего в виртуальном 
мире, улавливать визуальные, 
слуховые и тактильные ощуще-
ния. Они возбуждают лимбиче-
скую систему, ответственную 
также за эмоции. «Когда кто-
то полностью погружен в вир-
туальную реальность, его мозг 
выделяет эндорфины. Они в 
свою очередь вызывают ответ, 
схожий с реакцией на опиоиды, 
который заметно снижает ощу-
щение боли у пациента», — поя-
сняет он.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

А К Ц Е Н Т

Очки виртуальной реальности 
с 10-минутной игрой синхронизированы 
с медицинской процедурой

А КАК У НАС?

Власти Вологодской области зама-

нивают жителей в деревню серти-

фикатами на право пользования 

землей. Их выдают в рамках област-

ной программы «Вологодский гек-

тар». Желающих заиметь землю до-

статочно. Людей привлекает то, что 

она предоставляется в собствен-

ность сразу и безвозмездно. Прав-

да, есть условие. Наделы можно ис-

пользовать лишь для организации 

сельскохозяйственного производ-

ства, животноводства, для кре-

стьянских фермерских хозяйств, 

сенокошения и выпаса скота. 

Фермеры Горчаковы из Никольско-

го района, ставшие обладателями 

первого сертификата, специализи-

руются на разведении молодняка 

крупного рогатого скота. Когда объ-

явили о программе «Вологодский 

гектар», подали заявку на восемь 

гектаров. На наделах заготавливают 

корм для животных. Как считают 

Горчаковы, гектары еще больше 

привязали большую семью к селу. 

А приезжающие сегодня в архан-

гельское село Березник учителя, 

медики и другие специалисты могут 

получить 20 соток земли и два мил-

лиона рублей на строительство 

дома, а также пособие при рожде-

нии ребенка. Не от государства — от 

бизнеса! Дети из Березника и дере-

венской округи учатся в оборудо-

ванной по европейским стандартам 

гимназии, а также бесплатно зани-

маются хоккеем и фигурным ката-

нием в Ледовом дворце, который 

построен в селе три года назад. 

Кстати, спортом здесь на тех же 

условиях занимаются и взрослые — 

команда устьянских бабушек-хок-

кеисток за три года успела просла-

виться на всю страну.

Березник — единственное место в 

Архангельской области, где бюд-

жетники получают такие «пирож-

ки» дополнительно к государствен-

ным программам привлечения ка-

дров в деревню. Тот уникальный 

случай, когда местный предприни-

матель отдает часть прибыли зем-

лякам: за двадцать лет лесопро-

мышленник Владимир Буторин 

вложил в развитие родного села 

миллиарды рублей.

Подготовили 
Светлана Цыганкова, 
Татьяна Сухановская, 
Вологда — Архангельск

КАК ВАМ ЭТО?

Использование очков виртуальной реальности — удачный метод, особен-

но при работе с детьми, полагает Виктор Нурдаев, психотерапевт меди-

цинского онлайн-сервиса «СберЗдоровье». «Такая технология помогает 

уменьшить страх, дискомфорт, волнение, которые дети могут чувство-

вать во время рутинных медицинских процедур, — говорит он. — Негатив-

ный, пугающий опыт медицинской помощи в детстве может привести к 

формированию избегающего поведения, когда человек настолько боит-

ся снова пережить негативный опыт, что тревожится и избегает повтор-

ного визита к врачу. Во взрослом возрасте человек подсознательно будет 

оттягивать визит к специалисту, запуская возможные заболевания. Пози-

тивный же детский опыт, наоборот, будет способствовать преодолению 

психологических преград: обращение к врачам, визиты в поликлинику не 

будут вызывать тревогу или страх». Как отметил Александр Ахтанин, врач 

клиники «Фамильная стоматология», в детской стоматологии такие техно-

логии активно используются, клиники оснащены планшетами, на кото-

рых транслируются мультфильмы, например, сами сеансы проходят в иг-

ровом формате. «Важно создать атмосферу, в которой у ребенка пра-

вильно сформируется первое впечатление о визите к стоматологу, и что-

бы он не был напуган. Во взрослой стоматологии это не столь развито, 

ведь если взрослый пациент боится процедуры, его уже не получится от-

влечь очками виртуальной реальности или фильмом, поэтому нет необ-

ходимости использовать данную технологию, так как это не влияет на 

восприимчивость пациента к процессу и не снижает его волнение и 

страх», — сказал он. Врачи только одобряют применение технологий, ко-

торые делают прием более комфортным для пациента. Но это не решаю-

щий фактор, указывает Ахтанин: «Если мы говорим про взрослых пациен-

тов, они будут спокойны только в том случае, когда доверяют врачу. До-

верие пациента — ключ к комфортному лечению. Поэтому больше прихо-

дится быть хорошим психологом, нежели чем использовать технологии 

виртуальной реальности».

Подготовила Елена Манукиян

Ариадна Рокоссовская

Н
а горной тропе в 
чешских Крконо-
ше с  некоторых 
пор стоит необыч-
ный ларек с пивом. 
Он работает «на 
доверии». На высо-
те 1080 метров ту-
ристов ждет боль-

шой деревянный ящик-будка 
с двумя кранами: из одного те-
чет чешское пиво Konrad, из 
другого — малиновый лимонад 
Malinovka. Тут самообслужива-
ние: можно самому взять пла-
стиковые стаканы объемом 0,3 
литра или 0,5 литра и налить 
себе соответствующее количе-
ство выбранного напитка. По-
близости нет ни владельца этого 
«пивного ларька», ни продавца. 

А оплата производится не через 
терминал, а через простую про-
резь в будке. Факт оплаты никто 
не проверяет. На ящике висит 
прейскурант: за меньшую пор-
цию пива в прорезь нужно ки-
нуть 20 крон, а за большую — 30 
крон. По информации чешских 
СМИ, эту будку местные пред-
приниматели установили после 
того, как началась пандемия и в 

стране ввели режим изоляции. 
Она позволяет исключить кон-
тактирование продавца и по-
купателя и пользуется у тури-
стов огромной популярностью. 
«Наши власти закрыли людям 
доступ к нам. Что оставалось 
делать? Хоть так можно было 
противодействовать этому», — 
пояснил журналистам пивовар 
Либор Конкольский.  

КАК ВАМ ЭТО?

Ольга Бессонова, социолог ВЦИОМ, экономист, 
ведущий научный сотрудник Сибирского отделения РАН, 
Новосибирск 
Я бы такой тип хозяйствования назвала «кафе на доверии». Их, кстати, 

в новой России хватает. Заглядывала в такие пельменные в Новоси-

бирске и Иркутске, есть такое кафе на овощном рынке в Ялте, в Калу-

ге уже название кафе «Коммуналка» говорит само за себя. Есть рос-

сыпь домашних едален на Кавказе — в Махачкале, Нальчике, Владикав-

казе, Пятигорске, где предлагают поесть фирменные блюда без ценни-

ка, а заплатить, «сколько дадите». Такой тип экономики можно назвать 

«раздаточным». Его корни из древней Руси, а как показывает совре-

менный опыт Чехии, возможно, из общего славянского уклада хозяй-

ствования.  

В СССР это отчасти эволюционировало в плановую экономику. Теперь 

этот опыт всплывает, когда ЧП в виде пандемии заставляет «крутиться». 

Тут важна сообразность действий. Важно же еще и не убить производ-

ство, заботясь о получателях благ.

Такие механизмы неценовой регуляции экономики работают не по коман-

де, а на принципах самоорганизации. Это экономика на доверии.

Подготовил Владимир Емельяненко 

А КАК У НАС?

Мария Веденяпина, директор Российской государственной 
детской библиотеки
Честно говоря, для наших библиотек проблема возврата книг и возмож-

ных штрафов далеко не самая главная. Да, есть определенные сроки, ког-

да книга должна быть возвращена в библиотеку. Не успеваете, можете 

продлить. Но продлевать до бесконечности, конечно, не получится. И ког-

да проходят все разумные сроки, мы начинаем звонить, напоминать, пре-

дупреждать, просить… До реальных штрафов дело редко доходит. И во-

все не потому, что мы боимся отпугнуть читателей. Этим их точно не от-

пугнуть, да и злостных должников у нас единицы. Просто в наших фондах 

достаточно книг, чтобы удовлетворить спрос наших добросовестных чи-

тателей. Лет 10 назад ситуация с комплектованием была очень тяжелая, 

денег на это почти не выделяли, и тогда мы действительно строже следили 

за сроками возврата книг.

Другое дело, что читатели — это люди, а у всех людей, как известно, есть 

свои пороки и слабости. Я знаю, что даже в Библиотеке конгресса США, 

казалось бы, особом месте для американцев, умудряются портить книги, 

вырезать нужные страницы. И это при мощной системе охраны и наблюде-

ния. Чтобы бороться с этими человеческими слабостями, и была введена 

система выдачи книг на определенный срок, обзвонов, штрафов.

Не берусь судить, как это устроено в США, но у нас библиотекари стара-

ются договариваться с читателями. Даже если книгу испортили, мы про-

сим принести взамен аналогичную или оплатить ее стоимость. Обычно 

читатели соглашаются.

Подготовила Наталья Лебедева

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ 

ЗАТЯЖКА ТОЛЬКО 
В ОДИНОЧЕСТВЕ
Диана Ковалева

Министр здравоохранения Се-
верной Ирландии (автономная 
административно-политиче-
ская часть Великобритании) 
Робин Суонн объявил о гряду-
щем запрете курить в маши-
не в присутствии детей. Кроме 
того, нельзя будет в принципе 
курить в закрытом автомобиле, 
если в нем более одного чело-
века. За неповиновение грозит 
штраф в 50 фунтов. Если курив-
ший при ребенке нарушитель 
не заплатит штраф, то его дело 
могут передать в суд, отмечает 
радиостанция RTE. «Употребле-
ние табака является основной 
причиной предотвратимых за-
болеваний и преждевременной 
смерти в Северной Ирландии. 
Жизненно важно, чтобы мы 
максимизировали наши усилия 
по сокращению распростра-
ненности курения и защите лю-
дей, особенно детей, от воздей-
ствия пассивного курения», — 
сказал министр. Ожидается, 
что новые правила дополнят 
действующее законодательст-

во, которое и так запрещает ку-
рить в определенных местах, в 
том числе в рабочем транспор-
те, где желающий затянуться 
находится не в одиночестве. В 
рамках готовящегося законо-
проекта власти намерены за-
претить продавать лицам млад-
ше 18 лет курительные продук-
ты вроде электронных сигарет. 
Кроме того, правонарушением 
будет считаться, если кто-то по 
просьбе несовершеннолетнего 
купит ему подобное куритель-
ное устройство. «Распростра-
ненность курения среди моло-
дежи в Северной Ирландии в 
последние годы неуклонно сни-
жается, и я не хочу, чтобы эта 
тенденция обратилась вспять, 
потому что молодые люди ста-
новятся зависимыми от нико-
тина через электронные сига-
реты», — сказал Суонн. В дру-
гих частях Альбиона  — Англии и 
Уэльсе  —  еще с 2015 года води-
телям и пассажирам запрещено 
курить в машине, где есть несо-
вершеннолетние. Аналогичный 
закон с 2016 года действует и в 
соседней Ирландии.  

А КАК У НАС?

В России есть прямой запрет на курение водителей, занимающихся пере-

возкой пассажиров. То есть если курит водитель автобуса, перевозящий 

пассажиров, то ему грозит ответственность по части 1 статьи 6.24 КоАП — 

штраф от 500 до 1,5 тысячи рублей.

Этот запрет не распространяется на водителей такси. Нет также запрета на 

курение в личных автомобилях. Хотя в 2019 году всерьез шло обсуждение 

необходимости введения такого запрета. Аргументы у инициаторов были 

такие: чем курение за рулем отличается от разговора по телефону? Оно 

также отвлекает водителя от дороги. Но дальше разговоров дело не пошло.

Вообще в этом вопросе более популярна позиция, что человек — существо 

свободное и волен травить себя чем захочет. А машина — это его личное 

пространство.

Но до тех пор, пока оно личное. Можно, конечно, по аналогии с общест-

венным транспортом запретить курение в машине при наличии в ней пас-

сажиров, а тем более детей. Но тут возникает сразу несколько нюансов. 

А если пассажир тоже курящий и тоже курит в машине? И второй более 

важный вопрос, как это контролировать? Напомним, что камеры в России 

могут фиксировать нарушения и выписывать штрафы в автоматическом 

режиме только за нарушения правил дорожного движения или благоу-

стройства территорий. Сделано это потому, что штраф автоматически вы-

писывается не нарушителю, а собственнику машины. А это не всегда сов-

падает. Поэтому выписывать штраф в автоматическом режиме за наруше-

ние требований охраны здоровья просто невозможно. А если это делать 

не в упрощенном порядке, то полиции придется устанавливать, кто кон-

кретно курил в машине, его разыскивать и после этого уже выписывать 

штраф. У полиции и без этого есть чем заняться.

Подготовил Владимир Баршев

Этот живописный ларек в Чехии устроен по принципу: сначала — пиво, потом — деньги.
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ПИВО ПОД ЧЕСТНОЕ СЛОВО

А К Ц Е Н Т

На высоте 1080 метров туристов ждет 
большой деревянный ящик-будка 
с двумя кранами: из одного течет 
чешское пиво, из другого — лимонад

Маленькие пациенты порой настолько увлекаются виртуальной игрой в таких 3D-очках, что часто не замечают 
проводимой медицинской процедуры.
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Преступление как услуга
 Сколько всего в России 
ОПГ? Чем они опасны?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Понятно, 

что точную цифру вам никто не 
скажет. По данным МВД России, 
в 2000 году в России действова-
ло 130 особо опасных преступ-
ных сообществ, в которые вхо-
дили 964 организованные груп-
пы с общей численностью участ-
ников более 7,5 тысячи человек.

Насчет опасности — за ян-
варь — июль ОПГ совершили 
13,9 тысячи тяжких и особо тяж-
ких преступлений. Прирост — 
22,2 процента. Причем их удель-
ный вес в общем числе расследо-
ванных преступлений этих ка-
тегорий вырос до 9,7 процента. 
Год назад в этот период их было 
8,6 процента. Более половины — 
59,4 процента расследованных 
преступлений совершено людь-
ми, ранее уже совершавшими 
преступления.

Кастет и калькулятор
 А мы ничего с вами не пу-
таем? Мы точно говорим 
именно об организованной 
преступности, о которой 
в свое время рассказывал в ин-
тервью Юрию Щекочихину 
в «Литературной газете» 
знаменитый начальник Ше-
стого главного управления 
МВД СССР по борьбе с орга-
низованной преступностью, 
коррупцией и наркобизнесом 
Александр Гуров? Или же речь 
идет об обычных уголовных 
бандах, часто враждующих 
друг с другом?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Вражда между бан-
дами — совсем другая история. 
Но тем не менее нередко это не 
отменяет вхождение враждую-
щих банд в одно преступное со-
общество. Если надо, «автори-
теты» их рассудят.

А насчет того самого проро-
ческого интервью Гурова «Лев 
прыгнул» — да, он предсказал 
и объяснил процесс формиро-
вания в России разветвленной 
организованной преступности. 
Он уже тогда, в конце 80-х, опре-
делил основные характеристи-
ки ОПГ. Несмотря на пестрый 
состав участников преступных 
формирований и разнородную 
сферу их криминальных интере-
сов, все они по своему содержа-
нию обладали общими призна-
ками, характерными для орга-
низованной преступности, таки-
ми, как устойчивость, сплочен-
ность, иерархичность структу-
ры, коррупционная составляю-
щая, получение сверхприбыли.

Правда, даже он не смог пре-
дугадать масштаб бедствия.

 То есть пресловутая «русская 
мафия» существует?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Увы. Не могу не сде-
лать ремарку — термин «мафия» 
не совсем верный. Это, скажем 
так, родо-племенное обозначе-
ние одного из сицилийских бан-
дитских кланов, которое стало 
известным и популярным бла-
годаря кинематографу, лите-
ратуре и СМИ. Теперь этот тер-
мин используют в общеупотре-
бительном смысле как синоним 
термину «организованная пре-
ступность».

Но суть передана верно. В 80—
90-е, когда наша мафия форми-
ровалась, происходило сращи-
вание организованных преступ-
ных групп (ОПГ), совершающих 
общеуголовные преступления, 
и преступных сообществ, специ-
ализирующихся на преступле-
ниях экономической направ-
ленности.

 Делалось это путем внедре-
ния членов банды в коммерче-
ские структуры и сферу произ-
водства. Именно тогда произош-
ла серьезная реорганизация пре-
ступных сообществ, внутренняя 
структура которых фактически 
копировала государственную 
структуру — со штатом своих 
юристов, экономистов, коммер-
ческих директоров, охраны. По-
явились и новые элементы — кил-
леры, боевики, «решалы».

 Преступность, говоря языком 
компьютерных игр, перешла 
на новый уровень?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Причем на весьма 
высокий. Наряду с традицион-
ными общеуголовными престу-
плениями, члены ОПГ актив-
но вторглись в экономическую 
и финансово-кредитную сфе-
ру — оказывали силовое воздей-
ствие, вплоть до убийств дирек-
торов крупных производствен-
ных и коммерческих предпри-
ятий. Это и экономический рэ-
кет, и рейдерский захват, и мо-
шеннические преступления — 
вспомните нашумевшие фаль-
шивые авизо. Все это наносило 
ущерб государству в триллионы 
рублей. Так в эпоху стремитель-
ного накопления первоначаль-
ного капитала в «мутных водах» 
рыночной экономики девяно-
стых зародился и сформировал-
ся олигархический клан органи-
зованной преступности.

Удар по «ворам в законе»
И этот процесс происхо-
дил на глазах наших право-
охранительных органов? Не 
верю, что они не боролись 
с мафией…

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Боролись очень се-
рьезно, и статистика это под-
тверждает. Кстати, большую 
роль в этом сыграли региональ-
ные управления по борьбе с ор-
ганизованной преступностью, 
созданные в 1992 году. Именно 
они сдержали первый натиск 
оргпреступности в годы ради-
кальных реформ.

В 1999 году было зареги-
стрировано рекордное коли-
чество — 523 преступления 
по статье 209 УК РФ «Банди-
тизм» и один из самых высо-
ких показателей периода де-
вяностых — 162 преступления 
по статье 210 УК РФ «Органи-
зация преступного сообщест-
ва». Это в два раза больше, чем 
было годом ранее в 1998 году, 
когда было зарегистрировано 
84 преступления, и в четыре 
раза больше, чем в 1997 году — 
48 преступлений.

Однако спустя двадцать лет, 
в 2020 году, пошло снижение. 
Было зарегистрировано 71 пре-
ступление по статье 209 УК РФ 
«Бандитизм». Но есть и рост — 
322 преступления уже по дру-
гой статье — «Организация 
преступного сообщества». За-
фиксированы и 44 преступле-
ния по совсем свежей статье 
210.1. УК РФ «Занятие высше-
го положения в преступной ие-
рархии».

 Речь идет об уголовном пре-
следовании за титул «вора 
в законе»?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Совершенно верно. 
Незамедлительная реализация 
правоохранительными орга-
нами введенной Федеральным 
законом от 1 апреля 2019 года 
в уголовное законодательство 
новой статьи «Занятие высшего 
положения в преступной иерар-
хии» и массированная наступа-
тельная тактика оперативно-
разыскных подразделений на-
несли серьезный удар, подорва-
ли традиционные «воровские 
устои» организованной пре-
ступности. За два года были за-
держаны и осуждены более де-
сятка так называемых «воров 
в законе». Многие из них сбежа-
ли за границу, где их ищут, нахо-
дят и депортируют по каналам 
Интерпола.

Чиновник в кармане 
Общеизвестно, что органи-
зованная преступность не-
возможна без коррупции в ор-
ганах власти. Кто-то из чи-
новников и правоохраните-
лей должен прикрывать бан-
дитов.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В этом и заключает-
ся принцип так называемой ма-
фии, которая представляет со-
бой неразделимый сращенный 
конгломерат из «воров в зако-
не», олигархов, представите-
лей органов власти и силовых 
структур. То есть чиновники 
являются «крышей» для кри-
минальных сообществ. А те чув-
ствуют себя безнаказанными, 

имея влиятельных покровите-
лей в региональных и федераль-
ных структурах власти.

Есть примеры таких конгло-
мератов?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Самый громкий, 
ставший уже классикой, при-
мер мафии — «дело Цапков». 
Помните, когда произошло 
массовое убийство 12 чело-
век, в том числе детей, в ноябре 
2010 года в доме местного пред-
принимателя-фермера Аметова 
в станице Кущевской Красно-
дарского края.

Банда Цапков совершала 
как общеуголовные преступле-
ния — убийства, вымогательст-
ва, изнасилования, причинения 
тяжкого вреда здоровью, кото-
рые также являлись инстру-
ментом давления и подчинения 
несговорчивых предпринима-
телей, так и экономические — 
рейдерские захваты, осущест-
вление финансовых мошенни-
честв — получение на подстав-
ные или подконтрольные фир-
мы более 5 миллиардов рублей 
у банков. 

Но главное здесь — зашкали-
вающий уровень коррупции. 
Причем не просто сотрудниче-
ство с отдельными представите-
лям органов правосудия, мест-
ного самоуправления, но и фак-
тический диктат, лоббирование 
и оказание давления для при-
нятия нужных банде решений 
и безнаказанности.

Так уж и безнаказанности? 
Члены банды в конце концов 
были приговорены к длитель-
ным срокам лишения свободы, 
главарь и некоторые другие 
члены банды умерли в местах 
лишения свободы. Или все не 
так просто?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Во-первых, их взя-
ли после зверского массового 

убийства, потрясшего страну. 
И во-вторых, вспомните фото 
и видео в интернете в 2018 году, 
на которых один из главных по-
дельников главаря банды, отбы-
вая наказание в местах лише-
ния свободы, был заснят сидя-
щим за столом и позирующим 
с крабами, шашлыком и кра-
сной икрой, мобильным теле-
фоном в компании осужден-
ных в Амурской колонии. После 
этого случая он был переведен 
в другую колонию, а бывший 
начальник Амурской колонии 
№ 3 подполковник внутренней 
службы Радьков осужден по ста-
тье «Превышение должностных 
полномочий» за создание при-
вилегированных условий в ме-
стах отбывания наказания чле-
ну банды.

Под прикрытием мантий
 Цапки, как в старину всяко-
го рода авантюристы и пира-
ты, сами решили стать влас-
тью? Из грязи в князи?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В :  Цапкам не надо 
было лично становиться влас-
тью, они покупали представите-
лей власти. Результаты рассле-
дования показали, что члены 
цапковской ОПГ — бандиты, не-
добросовестные предпринима-
тели и бизнесмены — имели те-
сные связи и покровителей в ор-
ганах государственной власти, 
правоохранительных структу-
рах и органах правосудия.

Так, получившая широкую 
известность «непотопляемая 
«золотая судья» Краснодарско-
го областного суда Хахалева, 
оплатившая в 2017 году свадьбу 
дочери, по разным оценкам, от 
5 миллионов рублей до 2 милли-
онов долларов, с приглашением 
российских эстрадных звезд, 
даже не имела юридического 
образования. Но называлась 
одним из бенефициаров и по-
кровителей преступного биз-
неса цапковской группировки, 
оказывала содействие в приня-
тии судебных решений в поль-
зу бандитов в ходе совершения 
ими мошеннических действий 
и захватов фермерских земель 
и бизнеса.

И спустя десять лет цапков-
ское дело не утихает. Осужден-
ная за мошенничество бывшая 
судья Ростовского областно-
го арбитражного суда Марты-
нова недавно сообщила о яко-

бы посредничестве и передаче 
взятки в 5 миллионов рублей 
судьям Кущевского района, 
один из которых в настоящее 
время является судьей Кущев-
ского суда, за вынесение реше-
ния об отчуждении цапковских 
земель.

А какова сегодня общая ситуа-
ция с коррупцией?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Безрадостная. По 
данным Генеральной прокура-
туры, за январь—июль 2021 года 
зарегистрировано максималь-
ное за 8 лет число выявленных 
преступлений коррупционной 
направленности — 24,5 тыся-
чи. Прирост — 16,5 процента. 
Половина из них — 12,1 тысячи 
фактов взяточничества, общий 
массив которых увеличился бо-
лее чем на четверть.

К уголовной ответственно-
сти за взяточничество, мошен-
ничество, превышение дол-
жностных полномочий, иные 
преступления и преступную 
деятельность в составе ОПГ 
были привлечены целый ряд 
государственных служащих 
и должностных лиц. В том чи-
сле судьи, полицейские, чинов-
ники, даже сенаторы и губер-
наторы.

Например, осуждены семь 
членов ОПГ, в состав которой 
входили два бывших и один 
действующий сотрудник МВД 
России — оперуполномоченный 
уголовного розыска в группе 
по раскрытию грабежей и раз-
бойных нападений. В течение 
трех лет они совершили более 
27 преступлений в Череповце — 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью, грабежи, кражи из юве-
лирных магазинов и кредитно-
банковых учреждений, общий 
ущерб составил 9 миллионов 
рублей. 

Конечно же, у всех на слу-
ху «дело Арашуковых», отца 
и сына — бывшего сенатора 
и бывшего советника генди-
ректора «Газпром межрегион-
газ». Их ОПГ организовывала 
заказные убийства политиче-
ских конкурентов в Карачаево-
Черкесской Республике, контр-
олировала газ и растратила 
2,5 миллиарда рублей. 

 Олигархи участвуют в ОПГ?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: За 20 лет в России 
под следствие попали 34 биз-

несмена из списка российского 
Forbes, в том числе и по обвине-
ниям в создании ОПГ. Некото-
рые олигархи, обвиняемые в со-
вершении уголовных и эконо-
мических преступлений, хоро-
шо известные общественности 
и СМИ, покинули территорию 
России и занялись активной ан-
тироссийской политической де-
ятельностью, параллельно со-
здавая и участвуя в мафиозно-
олигархических схемах, за ко-
торые и были привлечены к уго-
ловному преследованию.

Резерв для террористов
Этнические ОПГ — это тоже 
«русская мафия»?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Неотъемлемая ее 
часть. По данным МВД России, 
в 2020 году была пресечена де-
ятельность почти 240 этниче-
ских организованных преступ-
ных групп, к уголовной ответст-
венности привлечено 45 лиц, за-
нимающих высшее положение 
в преступной иерархии. 

Этническую преступную 
среду активно подпитывает не-
легальная миграция, количест-
во незаконных мигрантов, по 
различным экспертным оцен-
кам, колеблется от 1 миллиона 
до 2,5 миллиона человек. 

Опять же без коррумпиро-
ванных чиновников организо-
вать нелегальную миграцию не-
возможно. Особую опасность 
криминальные группы мигран-
тов представляют в связи с уча-
стившимися фактами вербов-
ки граждан в террористические 
организации.

Так, 25 августа оператив-
ными подразделениями ФСБ 
и Росгвардии одновременно 
в Москве, Новосибирске, Якут-
ске, Красноярске, Канске Крас-
ноярского края и поселении 
Прокудское Новосибирской об-
ласти был задержан 31 член за-
прещенной в России террори-

стической организации «Кати-
ба Таухид валь-Джихад».

Пули летят из даркнета
Что сегодня из себя представ-
ляет организованная пре-
ступность?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Организованная 
преступность постепенно пе-
ремещается в виртуальное про-
странство. Вот только один све-
жий пример. По оперативным 
данным, в сентябре была обра-
зована ОПГ, которая через со-
зданный в Сети онлайн-магазин 
занималась незаконной куплей-
продажей оружия, в теневом 
интернете даркнет получала за-
казы на совершение убийств — 
есть такой контент «преступ-
ление как услуга». Организовал 
и руководил этой ОПГ — один из 
лидеров регионального отдела 
партии «Оплот России» Маг-
данов.

Его задержали?
ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да. Вообще же ин-
тернет минимизирует затраты 
и усилия участников ОПГ, по-
зволяет путем анонимизации 
и фальшивых аккаунтов акти-
визировать целый ряд престу-
плений: вовлекать несовер-
шеннолетних в сексуальную 
эксплуатацию, осуществлять 
куплю-продажу человеческих 
органов и тканей, совершать 
мошеннические действия и он-
лайн-кражи, вовлекать и вербо-
вать участников для наркотра-
фика, терроризма, другие тяж-
кие преступления.

Но ведь в этих новых техноло-
гиях надо хорошо разбирать-
ся. У преступников есть спе-
циалисты?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В :  Да, экспертами 
фиксируется серьезная тран-
сформация «кадровой полити-

ки» организованных преступ-
ных групп. Использование ин-
новационных инструментов 
и профессиональный масштаб 
и диапазон охвата преступно-
го влияния предопределили се-
рьезное отношение криминала 
к своему «кадровому» составу. 

В настоящее время ряды 
с простыми исполнителями 
и «братками» образца девя-
ностых активно пополняются 
и замещаются высококвалифи-
цированными специалистами 
из самых разных областей. Это 
юристы, экономисты, медики, 
фармацевты, химики, даже би-
огенетики. Но наиболее актив-
но привлекаются специалисты 
в области информационно-ком-
муникационных технологий — 
хакеры, специалисты-разра-
ботчики.

Именно это направление 
(ИКТ) дает безграничные воз-
можности для современных 
ОПГ для совершения трансна-
циональных, трансграничных 
преступлений.

А пандемия COVID-19 изме-
нила не только весь мир, кото-
рый уже не будет прежним, но 
и предопределила, ускорила 
развитие кибергибридной фор-
мы организованной преступно-
сти. Именно формы, а не ее раз-
новидности. 

Ведь качественно меняется, 
как и все общество, виртуали-
зируется, перерождается вся 
внутренняя структура органи-
зованной преступности, в ко-
торую уже включены новейшие 
виды ОПГ и ПС — кибер-ОПГ, 
поле деятельности которых ох-
ватывает все сферы современ-
ной организованной преступ-
ности. В том числе кибератаки 
на критически важную государ-
ственную инфраструктуру, ак-
тивизация преступной деятель-
ности в даркнете, использова-
ние криптовалюты, токенов 
в механизме онлайн-престу-
плений, кража персональных 
данных и шантаж, киберторгов-
ля людьми и онлайн-секс-инду-
стрия, кибернаркотрафик.

Наболевший, но неизбежный 
вопрос: что делать?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Прежде всего раз-
вивать антикоррупционное за-
конодательство. Необходимо 
упреждающее развитие и акти-
визация внедрения инноваци-
онных инструментов в служеб-
ную и оперативно-разыскную 
деятельность оперативных по-
дразделений правоохранитель-
ных структур. 

Нужна активизация сотруд-
ничества правоохранительных 
структур с ведущими IT-ком-
паниями в рамках государст-
венно-частного партнерства 
по обеспечению информацион-
ной безопасности и усиленной 
защиты несовершеннолетних 
от деструктивного онлайн-кон-
тента.

Полагаю, надо создать из чи-
сла ведущих профильных спе-
циалистов специальную неза-
висимую службу оперативной 
разведки по комплексному це-
левому противоборству орга-
низованным преступным груп-
пам и преступным сообщест-
вам. Эта служба должна специа-
лизироваться в экономической, 
кредитно-финансовой сферах, 
органах управления для опе-
ративного и легендированно-
го внедрения, для сбора и обра-
ботки информационных и опе-
ративных данных о механизме 
совершаемых или готовящихся 
преступлений.  

В ОПГ активно вербуются специа-
листы в области информационно- 
коммуникационных технологий.

Юрий Жданов: В этом году число участников ОПГ, совершивших преступления, выросло почти на четверть.

А К Ц Е Н Т

Ряды «братков» активно замещаются 
специалистами из самых разных
областей. Это юристы, экономисты, 
медики, фармацевты, химики,
даже биогенетики

А К Ц Е Н Т

Детей и подростков принуждают,
в том числе через интернет, вступать 
в группы, где культивируются уголовные 
ценности. Бандиты готовят себе смену

ЦИФРА
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тяжких и особо тяжких престу-

плений было, по данным МВД, 

совершено оргпреступными 

группировками за 7 месяцев 

2021 года

Ключевой вопрос
Были случаи, когда криминальные лидеры лично 
проникали во власть?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Некоторые проникали, и весьма 

успешно. Наиболее свежий и яркий пример — дело 

бывшего губернатора Хабаровского края Сергея 

Фургала, обвиняемого в организации заказных 

убийств.

С 90-х годов Сергей Фургал проходил по оператив-

ным учетам МВД России за связь с одной из самых 

кровожадных банд — дальневосточной ОПГ «Об-

щак», масштаб деяний которой дает представление 

об общем уровне организации и степени общест-

венной опасности ОПГ девяностых.

Преступная деятельность дальневосточной ОПГ 

«Общак», где лидер — Джем, он же Батя, включала 

наркотрафик, рэкет предпринимателей, экспорт 

за валюту рыбной продукции — камчатских крабов, 

икры — и цветных металлов, процент прибыли от до-

бычи нефтепродуктов с Сахалинского шельфа. Ре-

зультаты преступной деятельности оцениваются 

в 4—6 миллионов долларов. 

С целью запугивания бизнес-конкурентов бандиты 

организовали поджог кафе, в результате заживо со-

жгли четверых молодых людей, еще столько же 

умерли от ожогов в больнице, более 20 пострадав-

ших, в основном молодежь и школьники, остались 

инвалидами.

Одновременно лидер организованной преступной 

группировки активно занимался воспитанием кри-

минальных традиций у детей и подростков на базе 

специально созданного лагеря — коммуны для небла-

гополучных детей, в которых обучали спортивным 

единоборствам, стрельбе, знанию воровского уста-

ва. При этом бандиты подвергали рэкету не только 

предпринимателей и бизнесменов, но и собирали 

дань — «взносы» у школьников.

Кстати, именно сегодня последователи Джема вновь 

уделяют повышенное внимание «воспитанию» моло-

дежи, но уже на более высоком уровне, в том числе 

в виртуальном пространстве. Детей и подростков 

принуждают вступать в различные группы, где куль-

тивируются уголовные ценности. В общем, бандиты 

готовят себе смену.

В ходе следствия установлено, что Фургал со своим 

помощником, криминальным авторитетом Тимофее-

вым — Тимохой, осужденным в 2011 году, в составе 

этой беспрецедентно жестокой ОПГ не только зани-

мался преступным бизнесом, в том числе связанным 

с цветными металлами, но и организовал заказные 

убийства бизнесменов Зори и Булатова, которые 

были совершены в Хабаровском крае и Амурской 

области в течение 2004—2005 годов. Он также обви-

няется в покушении на убийство предпринимателя 

Смольского и в других резонансных преступлениях.
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МУЗЫКА 
Группа Вадима Эйленкрига 
сыграла новую программу 
в Большом зале 
консерватории

Блюз 
под сурдинку

Андрей Васянин

Когда трубач Вадим Эйленкриг слушает джаз — то ему, 
по его словам, кажется, что с ним общаются. И гово-
рят ровно так и столько, сколько он способен понять, 
что готов уловить в сцеплениях гитарных нот с шо-
рохом в рейнстике, рояльными переборами и пере-
кличками духовых. Новую программу «Команды Эй-
ленкрига» (по-английски — Eilenkrig Crew) The best 
of Jazz. Fly me to the moon понять, как показалось, не-
трудно даже обычному, неджазовому слушателю.

Джаз нечасто появляется в БЗК, несколько раз 
в год классические биг-бенды Бутмана, Востокова, 
Лундстрема и другие коллективы и музыканты игра-
ют в стенах зала, 
украшенных пор-
третами Мусорг-
ского, Чайковско-
го и других твор-
цов академической 
классики — и вся-
кий раз стены огра-
ничивают эмоци-
ональные порывы 
музыкантов. На сей 
раз так не произош-
ло — на сцене было 
горячо и азартно.

…Como Un 
Bolero — оказыва-
ется, именно так 
надо правильно на-
зывать этот музы-
кальный рисунок, 
а мы думали, что 
это — румба, мед-
ленная, медитатив-
ная, но с «родным», 
«румбовским» раз-
мером 4/4. Но в группе Eilenkrig Crew сегодня играет 
темнокожий кубинский перкуссионист Рэй Фрамет-
то, проливший свет на терминологию и будто проли-
вающий на нас сейчас дождь, качая в руках «дерево 
дождя» — полый, закрытый на торцах, длинный ци-
линдр, в котором перекатываются мелкие камушки. 

Вокруг Фраметто кроме красных конгов — высо-
ких барабанов — еще масса всего ударного: деревян-
ные палочки клаве, кабаса — металлический цилиндр 
на ручке, обвитый сеткой с металлическими шари-
ками... Кубинец трогает висящие над барабанами на 
длинном шнуре колокольчики, звонкий «камнепад» 
подхватывает на рояле с другой стороны сцены пиа-
нист Дмитрий Илугдин — и вступает труба Эйленкри-
га, немного сиплая, мягкая, то и дело ускользающая с 
нотного стана в импровизации, но не запутывающая в 
них публику. Это Майлз Дэвис, Blue In Green, лирика, 
меланхолия, которой Eilenkrig Crew добавил скоро-
сти и оптимизма.

Вадим Эйленкриг из числа тех людей, которые за 
что ни берутся — все превращают в золото своей соб-
ственной пробы. Чтобы стать таким, стоило с 4 лет 
заниматься роялем по нескольку часов в день, учась 
в ЦМШ, и «челночить» в начале 90-х между Москвой 
и Турцией: студенту МГУКИ не на что было жить. Се-

годня многие и не знают Эйленкрига — музыканта, 
продюсера, художественного руководителя фестива-
лей (не только джазовых) — но знают как публичную 
фигуру, ведущего программ «Большой джаз» и «Ша-
боловка, 37» на «Культуре» и руководителя оркестра 
в шоу «Танцы со звездами» на «России 1». И трудно 
было подобрать фигуру, более других способную про-
двигать в народ не попсовую музыку что на телевиде-
нии, что на сцене, чем Эйленкриг — уникальный тру-
бач, образцовый семьянин, человек, способный со 
всеми находить общий язык.

…Вот он, атлетичный, темноволосый, отыграв 
свою партию, отслушав аплодисменты зала, стоит 
чуть сбоку на сцене Большого зала консерватории с 
саксофонистом Eilenkrig Crew Константином Сафья-
новым — и явно получает удовольствие, притоптывая 
в такт ритму, отбиваемому на сцене солирующим ба-
рабанщиком группы Виталием Эповым. Пренебрегая 
мнением эстетов, берет в свободную от трубы руку … 
сантехнический резиновый вантуз — и тот оказыва-
ется великолепной, мягкой, идеально подходящей по 
размеру раструба инструмента сурдиной. И под эту 
сурдинку, тонко совмещая кураж с серьезностью, по-
лутона с полной отдачей, доигрывает с музыкантами 
Ilashkin Blues, вызывающий восторг классического 
зала номер со своего последнего авторского альбома 
Newborn («Новорожденный»). Альбома новаторско-
го, записанного до пандемии и отточенного на сту-
дийном «сидении» в ее разгар, где Вадим  скрестил 
джаз и блюз с латино и электроникой.

Сегодня Эйленкриг и его команда дают концерт 
в Красноярске — и дальше вперед по стране: Самара, 
Ижевск, Киров, Пермь, Казань, Челябинск… А потом — 
снова великая классическая сцена. 26 октября в Кон-
цертном зале Чайковского пройдет презентация «Pier 
39», спродюсированного Вадимом, записанном, в том 
числе, с участием музыкантов Eilenkrig Crew альбома 
казахстанского композитора Эркеша Шакеева. Шаке-
ев, автор классических хитов группы A’Студио «Сол-
дат любви», «Стоп, ночь», «Белая река», Fashion Girl?, 
сегодня пишет мелодичный софт-джаз — и «Pier 39» 
стал вторым релизом нового лейбла — Eilenkrig Crew 
Production.

— Джаз для меня — это свобода мышления, изложе-
ния, свобода всего, — говорит Вадим, так и не сыграв-
ший на вечере композицию, в честь которую и была 
названа программа, попсовую Fly me to the moon. — 
Не люблю ходить строем. 

КИНО Последнее сочинение Стефана Цвейга оказалось всегда актуальным

Шахматы наших судеб
Валерий Кичин

Н
а экранах фильм, кото-
рый нельзя пропустить, 
— «Королевская игра» 

немецкого режиссера Филип-
па Штёльцля. Он по книге 1942 
года, но в сегодняшнем безум-
ном мире смотрится так, слов-
но только что написано.

Сценарист Эльдар Григо-
рян вольно перемонтировал 
предсмертную «Шахматную 
новеллу» Стефана Цвейга, сде-
лав главным героем юриста до-
ктора Б., который в книге появ-
ляется далеко не сразу, а сцену 
шахматного поединка с чемпи-
оном мира Мирко Чентовичем 
отодвинув на периферию. Чен-
тович вообще уведен в тень, но 
матч по-прежнему играет роль 
кульминации, хотя по эмоцио-
нальному напряжению уступа-
ет сюжету, ставшему главным. 
Сюжету распада личности под 
натиском расчеловеченной ма-
терии тоталитаризма.

Нотариус доктор Йозеф Бар-
ток  (Оливер Мазуччи) с женой 
Анной (Биргит Минихмайр) 
счастливо живут в блистающей, 
вечно танцующей Вене, и этот 
их налаженный быт в особняке 
с чинными горничными кажет-
ся непоколебимым. Но уже к ве-
черу все изменится: друг сове-
тует немедленно уезжать — Гит-
лер уже поставил Австрии уль-
тиматум, и через пару часов в 
Вену войдут немецкие войска. 
Это не укладывается в созна-
нии героя, серьезность положе-
ния кажется преувеличенной, 
но вскоре он, едва успев сжечь 
деловые бумаги, окажется в ру-
ках гестапо. Учтивый офицер 
Бём (Альбрехт Шух) будет раз-
ыгрывать комедию приятного 
светского общения в антураже 
отеля, снятого под нужды на-
цистской охранки. От Барто-

ка потребуют немногого — от-
крыть коды к банковским сче-
там богатых клиентов. Ему при-
дется пройти все круги ада от 
заключения в номере без ин-
формации и пищи для ума до 
реальных пыток. И эта тончай-
шая грань между роскошью и 
кровью, цивилизованной бесе-
дой и мертвой хваткой профес-
сионального садиста открывает 
нам в фильме такие бездны про-
пастей, перед которыми мы сто-
им, что становится не по себе.

Действие развивается в двух 
временных пластах. Первый: 
оккупация и заточение в отеле-
тюрьме, пытки психологиче-
ские — информационным ваку-
умом — и физические. И второй 
пласт: странное путешествие 
вырвавшегося на волю Барто-
ка в лайнере, держащем курс 
на вожделенную Америку, где 

не важно, кем ты был, а важно, 
кем ты хочешь стать. Фильм ни 
на миг не притворяется сфо-
тографированной жизнью. По-
вествование идет в параллель-
ных вселенных, где трудно отде-
лить действительность от фан-
тазмов смертельно раненного 
сознания, реальное смешано с 
галлюцинацией, подробный от-
резвляющий быт — с размыты-
ми больными видениями. В по-
ток сознания героя вторгают-
ся поэтические ассоциации, он 
бредит из «Одиссеи», — фильм 
существует на уровнях много-
слойного искусства, апеллиру-
ющего ко всем этапам бедового 
опыта человечества. Прошлое 
слипается с настоящим, исто-
рия развивается как шахматная 
игра, где каждая партия стано-
вится изысканно интеллекту-
альной пыткой. За деформиро-

ванным сознанием героя видит-
ся травма, которую несет в себе 
весь людской род.

Это редкостно точно вы-
строенный фильм. Прежде все-
го — эмоционально. Наше сопе-
реживание герою, глубина по-
гружения в его подсознатель-
ное сопоставимы с лучшими 
картинами о главной трагедии 
ХХ века «Список Шиндлера» 

или «Пианист». Вместе с докто-
ром Бартоком мы проходим все 
фазы от беспечной уверенно-
сти в незыблемости привычно-
го мира к помутнению и к пол-
ному распаду сколько-нибудь 
ясных представлений о проис-
ходящем. Интеллектуальное 
напряжение — единственное, 
что спасло героя от полного без-
умия:  ему удалось стащить кни-
гу о лучших шахматных парти-
ях, и он, шахматы презиравший, 
постепенно выучил ее наизусть, 
в совершенстве овладев искус-
ством играть не только на ре-
альной доске, но и на поле без-
упречно работающей памяти. И 
когда уже на спасительном ко-
рабле он случайно вторгнется в 
чужую игру с непрошеными, но 
точными советами, улегшаяся в 
его памяти книга позволит ему 
в накаленном поединке одер-
жать верх над непобедимым 
чемпионом.

Авторы фильма переверну-
ли доску, поменяв ролевые фун-
кции игроков, и это глубоко ос-
мысленное действо сделало им 
весь фильм. Перед нами не экра-
низация Цвейга, а продолжение 
его тягостных размышлений 
— тех, что привели его к бегст-
ву с родины, а потом и к самоу-
бийству. «Приветствую друзей! 
Пусть им доведется увидеть 
рассвет после долгой ночи! Но 
я слишком нетерпелив и хочу их 
опередить», — написал он в про-
щальной записке.  

ТЕАТР Во МХАТе имени Горького по-новому увидели Чехова

Три сестры и платье

Ольга Штраус 

Т
ри сестры Прозоро-
вы — неземные, бла-
городные создания. А 
пошлая мещанка На-
таша втерлась в их 
дом, женила на себе 
Андрея, сломала ему 
жизнь и перекрои-
ла весь строй дворян-

ского гнезда на свой грубый лад. 
Примерно так обычно трактуют 
постановщики чеховскую пьесу 
«Три сестры».

А если выслушать другую 
сторону? Драматург Наталия 
Мошина написала продолжение 
истории, где главная героиня — 
та самая злокозненная Наташа. 
Спектакль «Розовое платье» во 
МХАТе имени Горького поста-
вил Эдуард Бояков. Поставил 
необычно. Это и приношение 
культовому спектаклю «Три се-
стры», который в 1940 году явил 
Немирович-Данченко, и иссле-
дование процессов, начатки ко-
торых так тонко подметил Че-
хов, и реабилитация несчастной 
Наташи.

По сути дела, перед нами — 
моноспектакль. В прологе, на-
чатом еще в фойе, зрителям рас-
сказывают о «чеховской эпохе» 
в театре. Но тетка со шваброй, 

подтирающая пол, то и дело пе-
ребивает лектора скептиче-
скими репликами, словно она 
и впрямь знает о том времени 
больше и лучше, чем записные 
чеховеды. Чуть позже она с ве-
дром и шваброй проберется на 
сцену, где демонтируют декора-
ции спектакля «Три сестры» — 
того самого, легендарного, вос-
становленного МХАТом в 2020 
году. Потом скинет свой рабочий 
халат, и мы узнаем в этой особе 
«мещанку Наташу», которая по-
разит зал пронзительным рас-
сказом о своей судьбе и судьбе 
всего прозоровского семейства 
в жестоком XX веке.

И разыграется моноспек-
такль, блистательно исполнен-
ный Ириной Линдт. Ах, какие 
драмы бушевали в юности в 
Наташиной душе! Проброшен-
ные вскользь чеховские репли-
ки — лишь мерцающее отраже-
ние ее чувств. Кто знал, напри-

мер, что чиновник Протопопов 
на самом деле — любовь всей На-
ташиной жизни. Она и замуж 
за Андрея вышла, как говорит-
ся, назло, par depit, увидав, как 
Протопопов вдруг начал уха-
живать за Ириной. А невнима-
ние сестер к малышам-племян-
никам? Ни разу не предложили 
молодой матери помощь. Более 
того, когда Бобик лежал в жару, 
на грани жизни и смерти, им 
приспичило принимать ряже-
ных… А ведь как восхищалась 
Наташа поначалу этим семей-
ством! Увидав сестер в ложе теа-
тра, она почувствовала волшеб-
ный, сияющий ореол, окружа-
ющий девушек. И над Андреем 
она видела этот ореол. Но куда 
все делось при ближайшем рас-
смотрении? Пустые разговоры 
«ни о чем», вечная мечта то о 
прошлом, то о будущем, вместо 
того чтобы деятельно жить в на-
стоящем, казарменные шутки 

офицеров, наводняющих дом, 
неуют плохо прибранной гости-
ной… И жестокое неуважение к 
чужим чувствам. Робкая юная 
девица, нарядившись в самое 
лучшее, впервые, благоговея, 
входит в дом, а ей тут же делают 
замечание, что зеленый поясок 
не идет к розовому платью. Вот 
так такт у возвышенных девиц! 
Кстати, меня всегда забавлял в 
чеховской пьесе Наташин ответ 
— пояс, мол, скорее матовый. На 
самом деле она вовсе не путает 
теплое с кислым, как может по-
казаться: матовым в серебря-
ном веке называли сине-зеле-
ный оттенок. И холодный сире-
неватый розовый отлично соче-
тается с этим цветом. В финале 
спектакля мы в этом убедимся.

Любая искренняя исповедь 
трогает сердца. А в оценках пра-
ктичной и приметливой Ната-
ши и впрямь много правоты: и 
про неловкого Тузенбаха, и про 
страстную, страдающую Машу, 
и про «дурака-доктора» она го-
ворит много верного. И нель-
зя не возмутиться вслед за ней: 
все члены этого благородного 
семейства вполне себе охотно 
пользовались благодеяниями 
преуспевающего Протопопова, 
и его же за это презирали. В каче-
стве благодарности.

Замечательно использованы 
в спектакле немые сцены: Ирина 
(Полина Маркелова), Маша (На-
талия Медведева), Ольга (Крис-
тина Пробст), а также другие 
участники описываемых собы-
тий являются на сцену словно 
призраки прошлого. Как живые 
картины, столь популярные в 
чеховские времена, или персо-
нажи семейного альбома, пере-
листываемого в приступе но-
стальгии. Все они, тонкие и не-
жные, сметены жестокостями 
того «грядущего», о котором так 
страстно мечтали.

Так что же, права, оказывает-
ся, наша жизнестойкая Наташа, 
пережившая войны, революции 
и благополучно добравшаяся до 
наших дней? Велико искушение 
согласиться с этим. Но! 

Отчего-то именно в мерцаю-
щую пыльцу прозоровских грез 
и надежд вглядываемся мы все, 
включая Наташу, с особенным 
интересом. Отчего-то именно 
непрактичную Ирину выбра-
ла подросшая Наташина дочка 
Софочка своим кумиром. Да и 
Наташа отчего-то прибилась к 
службе в театре, а не в какой-ни-
будь жилконторе…  

Главной героиней продолжения 
«Трех сестер» стала мещанка 
Наташа (Ирина Линдт).

Вылепленные из хлебного мякиша 
фигурки спасли героя от безумия.

А К Ц Е Н Т

В прологе, начатом еще в фойе, 
зрителям рассказывают 
о «чеховской эпохе» в театре

Из досье

«Шахматная новелла» была опубликована через несколько дней после 

его ухода из жизни в Бразилии, куда он, еврей по национальности, 

эмигрировал с семьей, спасаясь от нацизма. Новелла вышла крошеч-

ным тиражом, но добралась до Европы, где стала бестселлером; в Гер-

мании она вошла в школьные программы. Там же в 1960 году экрани-

зирована. В 70-е годы вышла советская экранизация для ТВ.

В своем новом, 
новаторском
альбоме Newborn, 
отточенном
на студии
во время
пандемии, 
Эйленкриг скре-
стил джаз и блюз
с латино 
и электроникой

Вадим Эйленкриг — и музыкант, и актер, и дружелюбный 
мастер церемоний, как и положено в джазе.
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ЕВРОВИДЕНИЕ 

Первая 
премьера 
Манижи после 
Роттердама

КОНЬ В ИЗБЕ

Александр Алексеев

Почти пять месяцев от Манижи 
ждали новых песен и продолже-
ния интриги: разовьет ли она 
успех и идеи своего конкурсно-
го номера «Русская женщина», 
объединившего русский фоль-
клор, электронные ритмы трип-
хопа и феминистический текст, 
где вволю было пафоса и само-
иронии?! Тем более что из этой 
причудливой чехарды ритмов, 
бесшабашной актерской игры 
и почти частушечной стилисти-
ки вполне можно было создать 
новый модный тренд. И поехать 
с такими песнями в духе «коня 
на скаку остановит, в горящую 
избу войдет» с гастролями по 
Европе. Да и у нас можно было 
бы выступать — хоть в Comedy 
Club, хоть на танцевальных ве-
черинках. Но Манижа снова все 
запутала…

«Евровидение» ведь не за-
канчивается финалом, а наобо-
рот, для конкурсантов многое 
с него только начинается. Вот 
и победители — итальянский 
квартет Maneskin — теперь пое-
дут в большой концертный тур 
по Европе, в избытке предложе-
ний и у болгарки Виктории, и у 
азербайджанки Эфенди. Наша 
Манижа Роттердаму тоже пон-
равилась, а ее клип всего за ме-
сяц собрал 7 миллионов прос-
мотров. Нужно было также «ко-
вать железо, пока горячо», ведь 
даже те, кому «Русская женщи-
на» категорически не пригля-
нулась (любопытно, что таких 
скептиков в России оказалось 
намного больше, чем в Европе), 
признавали, что у Манижи есть 
композиторский и вокальный 
дар, оригинальность мышле-
ния, артистизм и шарм — а куда 
сегодня без них на сцене?! 

 Хотелось продолжения, но, увы, 
его пока не последовало. И вос-
пользоваться конкурсом как 
поводом для эффектной рас-
крутки Манижа пока так и не 
смогла: концерты отменялись 
из-за пандемии, а фестиваль 
«Дикая мята», куда она после 
«Евровидения» была срочно ко-
мандирована организаторами 
в качестве хэдлайнера, выну-
жденно перенесли на 2022 год. 

Ситуацию мог спасти новый 
альбом. Но этого не произошло: 
судя по трек-листу, Манижа на 
кураже после Роттердама вы-
пустила Russian Woman Show 
не для того, чтобы наполнить 
его новыми сочными песня-
ми, способными развить успех, 
а собрала в основном свои не-
давние хиты. Есть здесь и номер 
для «Евровидения», записан-
ный уже на концерте в России, 
и опубликованный еще в мае 
сингл «Держи меня, земля» — 
этнические и печальные, гне-
тущие, но очень личные и му-
дрые ориентальные распевы, 
которые вряд ли попадут в ев-
ропейские хит-парады. И осно-
ванный на традициях фолка 
«Ваня». Все они уже хорошо 
известны. А вот новинок ока-
залось лишь две. Зато обе — при 
участии молодого классиче-
ского пианиста и композитора 
Кирилла Рихтера. Это фортепи-
анная кавер-версия песни «Са-
молеты улетают» из репертуа-
ра Аллы Пугачевой. И соул-трек 
Stand Up. Все сделано стильно: 
искренне и душевно спето, ак-
туально аранжировано. Но все-
таки после «Евровидения» мы 
ждали от Манижи снова чего-то 
неформатного и максимально 
самобытного. Впрочем, время 
на то, чтобы рискнуть и вновь 
стать ни на кого не похожей, 
у нее еще есть…  

Манижу запомнили на «Евровиде-
нии» яркой и самобытной.
Сможет ли она остаться такой?!
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Уже объявлено, что «Евровиде-

ние»-2022 пройдет в Турине, выиг-

равшем право проведения кон-

курса у 16 итальянских городов. 

Полуфиналы состоятся 

10 и 12 мая. Гранд-финал на арене 

PalaOlimpico — уже 14-го. Несколь-

ко стран, в частности Бельгия, уже 

назвали своих конкурсантов. Кто 

будет представлять Россию, пока 

не определено.
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ЯВЛЕНИЕ Под Пензой создают Сколково для особенных людей  

Мастер-класс как жить
Владимир Емельяненко

У
п р о е к т а  « К в а р -
тал Луи» — первой 
в стране альтерна-
тивы интернатам 
и домам престаре-
лых, где людям с ин-
валидностью дают 
шанс жить, как все, 
опять  премьера . 

Год назад арт-поместье «Но-
вые берега» у села Богословка 
под Пензой стало жилым квар-
талом для особенных людей. 
Теперь тут открыт инклюзив-
ный учебный и оздоровитель-
ный центры. Почему туда едут 
со всей страны, как туда выдер-
жать конкурс, и почему там лю-
бят бывать местные, выехал по-
нять корреспондент «РГ».  

Картина зубами   
Художник Наташа Шиндина 

из Екатеринбурга рисует зуба-
ми. На ее мастер-классах в «Но-
вых берегах» аншлаг за аншла-
гом. Сегодня малыши из «Соци-
ального приюта для детей и под-
ростков» Каменского района 
влюбленно дырявят холст гла-
зами. Слухи о том, что Наташа 
зубами учит жить, с ее мастер-
классов никто не уходит без 
личного шедевра и веры в себя, 
до нее тоже дошли. Но она сму-
щенно отмахивается. 

— Рисовать будете? — рукой 
протягивает кисть и перехва-
тывает мой взгляд на ее руки. — 
В прошлом году две опера-
ции перенесла. Плохо, но ими 
двигаю.

Руками она закрепляет в зу-
бах кисть. Тишина звенит так, 
что слышно, как у мальчика 
рядом по бумаге дрожью пол-
зет оранжевая краска. Наташа 
кистью во рту выправляет дет-
скую корявую акварель и оранж 
дает свет.  

— Тобот! — У мальчишки глаза 
горят в поллица. — Я так и хотел. 

А у Наташи уже от друго-
го мазка дышат бумажные ва-
сильки у тихой девочки рядом. 
Та тоже заглядывает художнице 
в рот. Никто не понимает — как 
можно зубами писать картины. 
Потом Наташа признается, что 
она не знает, как отвечать на эти 
вопросы. А когда спрашивают 
дети — «само с языка слетает».   

— Мы — это то, как мы сопро-
тивляемся, — как опытный пси-
холог художница поддержива-
ет девчушку из соседней дерев-
ни Богословка. Девочка пришла 
сама. С улицы. У «Берегов» нет 
шлагбаума, охраны и заборов. 
Есть позиция: в арт-поместье 
мини-ферма, кафе, инклюзив-
ный храм, open-air площадка, 
школы живописи и тай-дай ро-
списи, теперь вот реабилита-
ционно-оздоровительный ком-
плекс с бассейном, спа и фит-
нес-залом адаптированы для 
людей с инвалидностью, но от-
крыты для всех. Вот и пришла 
Соня Тихомирова из Богослов-
ки порисовать, а сидит и за-
гнанно смотрит в пустой лист 
бумаги.

— Я маленькой есть не уме-
ла, — тихо ей говорит Наташа, — 
в детдоме кашу какую принесут, 
я до нее дотянусь глазами, а ее 
уже унесли. Лежу, плачу, брать 
нечем. Хотела умереть. Кошка 
Муська не дала. Буравила меня 
глазками и лакала. Мол, смотри. 
Я лакать начала. Вошла во вкус, 
и сны видела, как рисую. Рас-
сказала воспитателю Александ-
ре Сергеевне Дьяковой, она до-
брая, учила меня читать. Выно-
сила меня на улицу, сажала на 
травку. Я перекатывалась на жи-
вот, брала в зубы какую-нибудь 
палочку и черкала, черкала. Хо-
тела ромашки, а они заразы, не 

шли. Вот как у тебя … дрожали. 
На еще лист.

Девочка вроде оттаяла, что-
то вывела на бумаге. «Вот, — вме-
сте с ней заулыбалась Наташа, — 
за кисти нужно браться, когда 
душа просит…» 

Всех на место поставит 
В «Новых берегах» все так — 

через одоление к ремеслу и ма-
стерству. У кого как пойдет. Но 
это условие жизни арт-поме-
стья — здесь можно поселить-
ся, имея своей творческий про-
ект. Любой. Как у той же Наташи 
Шиндиной, которая переехала 
сюда из екатеринбургского пан-
сионата «Семь ключей», чтобы 
учить людей живописи. Или ди-
зайнер Яна Ямалетдинова прие-
хала из Уфы, чтобы обучать же-
лающих мастерству техники 
тай-дай — раскрашивать обыч-
ные вещи в эксклюзивные, будь 
то футболка, носки, ваза с цве-
тами или штора.  

— Ну, задавайте свои вопро-
сы. — Щетинистая Яна, с дре-
дами на голове и пирсингом в 
носу, сидит в коляске. Она не хо-
дит. — Все хотят знать, сколько 
я зарабатываю. В месяц до 30, 
если повезет, то 40—50 тысяч 
рублей получается. Все же ду-
мают, что нам нельзя работать, 
а нельзя  ребятам с ментальны-
ми особенностями.  У меня — фи-
зические. 

От неожиданности не успе-
ваю ей объяснить, что таких 
вопросов не задаю. Знаю, что 
всем, кто ведет свои творческие 
проекты-лаборатории, возна-
граждение выплачивается как 
стипендия. Все честно. Хочу 
сказать Яне, что в этом смысл и 
завоевание проекта, но роняю 
вазу с цветами. Иду за шваброй, 
а Яна тут как тут. Сама лихо вы-
тирает пролитую воду. 

— О, у вас получается, — она 
мельком глянула на футболку, 
которую крашу в зелень лета, 
как она учила. — Только добавь-
те оливы и щепотку охры. Сол-
нечно будет…  

«Яна такая, — потом о ней 
скажет учредитель «Квартала 
Луи» Мария Львова-Белова, — 
всех на место поставит. Дизай-
нер-педагог. С ней не забалу-
ешь. Вытащит из тебя все, что 
умеешь, но не знал об этом». 
Я же подумал: «Кто бы гово-

рил». Это Мария Львова-Бело-
ва, основатель «Квартала Луи», 
самый молодой сенатор Совета 
Федерации и просто многодет-
ная мать установила в арт-поме-
стье планку, которая как решето 
просеивает в каждом шелуху и 
оставляет зерна. Мало того, что 
по условиям «Новых берегов» 
жить и работать тут могут толь-
ко те, у кого есть свое дело не 
больше пяти лет, так еще потом 
резиденты едут домой — вне-
дрять свой проект среди дру-
гих инвалидов. Поэтому незря-
чий Евгений Бусыгин из Пен-
зенской области даже не мечтал 
о жизни в коттедже, с видом на 
реабилитационно-оздорови-
тельный центр, где он теперь … 
мотивационный тренер.  

«Хочешь быть официан-
том-тренером ресторана в тем-
ноте»? Предложила мне Ма-
рия Алексеевна, — вспоминает 
Женя. — Кто ж не хочет вырвать-

ся из дома престарелых в двад-
цать с лишним лет? Я и выпа-
лил: «Да». Сам думаю: «И с чем 
это едят?»

Он заводит меня в черную 
как погреб комнату. «Кладите 
руку на плечо, — успокаивает, — 
садитесь на стул. Нащупали вил-
ку и нож? Салат перед вами». 
Вкусно, а понять не могу — что? 
Да еще кусочки, кажется соле-
ного пончика, не слушаются, па-
дают обратно в тарелку. 

— А вы руками, — подсказал 
Женя. 

Руками я сразу понял: то, 
что принял за пончики — это лу-
ковые кольца в панировке. Вот 
это, хвалюсь себе, догадливость. 
Или выживаемость. Что осталь-
ное съел, понять не могу. 

— Это еще что? — поддержи-
вает Женя. — Бывает, люди пси-
хуют.  Шли в ресторан, а им 
предлагают руками есть. «А вы 
нас не отравите?» — Напрямую 

спросили местные мужики из 
Богословки. Вышли на свет, уви-
дели луковые кольца, авокадо 
и огурец. Рассмеялись: «Не, ну, 
нельзя же так простых людей 
пытать. Того и гляди, навеки по-
худеешь…»  

Инклюзивное «Сколково»
Вот только «нашу Машу», 

так в «Новых берегах» резиден-
ты называют Марию Львову-Бе-
лову, уже не остановить. Рядом 
с рестораном «Ланч в темноте» 
разместились оздоровитель-
ные спа-термы, куда тоже вход 
открыт всем. В бассейне плава-
ет Вероника Сильванович с од-
ноклассницами из Богословки. 
Девочке 12 лет, малышкой она 
перенесла неудачную опера-
цию, и с тех пор передвигается 
только на коляске. В бассейне 
ее держат спасжилет и кресло-
подъемник. В них она, как и в 
воде, как дома. 

— Первый раз, — она захлебы-
вается не то от слов, не то от ра-
дости, — в бассейне. 

Ее мама, Татьяна Сильвано-
вич, глазам своим не верит. Еще 
год назад семья жила в таежной 
деревне в Красноярском крае. 
Вероника дистанционно хва-
талась за жизнь — сидела на ди-
ване, смотрела в планшет, если 
ловил интернет. Местная школа 
была не близко, в ней нет панду-
са, учитель приходил, когда мог.   

— Гасла она, — глаза мамы 
светятся, будто это она первый 
раз в жизни купалась в бассей-
не. — После 22 операций мы с 
мужем  приняли волевое реше-
ние: «Хватит!» Из-за больниц у 
ребенка не было детства, а она 
так и не пошла. Тут еще у мужа 
невралгия и вторая группа ин-
валидности. Вероника на коля-
ске. Я вечерами читала акафист 
чудотворцу Спиридону Трими-
фунтскому. В это время не бра-

ла трубку. И вдруг на электрон-
ную почту, как сердце екнуло, 
пришло письмо из фонда, где 
наблюдалась Вероника. Звали в 
«Новые берега». Я себя казнила. 
И от акафиста оторвалась, и не 
проходим мы по условиям — ка-
кой такой «проект» у больного 
ребенка в 12 лет? Мария Алек-
сеевна сама позвонила. «Приду-
маем проект, — говорит, — вы же 
в огороде работаете?» 

Так семья Сильвановичей 
подала заявку на открытие те-
плицы и фермерского хозяйст-
ва в арт-поместье. Прошла от-
бор. Козы, куры, свой сад, по-
мидоры-огурцы — все растет и 
пасется для местных жителей 
и арт-кафе. Еще Татьяна Силь-
ванович — староста открытого 
в поместье храма святых муче-
ниц Елизаветы и Александры, 
куда потянулись местные, ее 
муж работает водителем, а Ве-
роника пошла в школу в Бого-
словке. Там после открытия арт-
поместья сделали пандусы. 

— Вероника у нас звезда, — 
поднимает ее из бассейна фит-
нес-инструктор центра Валерий 
Турулин, — поет, играет в следж-
хоккей (хоккей на санях— В. Е. ), 
была на спортивных сборах.

— Я правый нападающий, — 
успевает вставить Вероника. 
А Турулина, помощника трене-
ра по следж-хоккею и недавнего 
выпускника Мокшанского дет-
ского дома-интерната, уже не 
остановить. «В следже руки ра-
ботают, бьешь ими, и отталки-
ваешься, — он доходчиво все по-
казывает. — Для начала сам нау-
чился, окончил курс сертифика-
ции, езжу в Пензу на арену, по-
могаю тренировать ребят, вот и 
Веронику». Еще у него увлече-
ние — тяжелая атлетика. «Мак-
симум у меня — до 120 кг в жиме, 
180 — в становой тяге и до 125 — 
в приседании, — перескакивает с 
темы на тему парень. — Ездил в 
Москву, в Петербург, в Сочи на 
соревнования». К нему, как на 
мастер-классы к Наташе Шин-
диной и Яне Ямалетдиновой, 
тоже очередь, только из мест-
ных мальчишек, которые хотят 
заниматься тяжелой атлетикой. 

— Как очередь? — уточняет 
Валера. — Кто-то приходит, кто-

то уходит. Текучка есть. Упер-
тым надо быть, чтобы железо 
тягать. Это, как ее, как инклю-
зия. Я тоже не сразу понял, что 
это перепланировка жизни под 
нужды всех. Но не все хотят на-
прягаться.

Валерий Турулин парень не-
обычный, с ментальной инва-
лидностью. И он один из 18 че-
ловек, кто прошел конкурс в 
проект образовательного кам-
пуса, где обитатели «Новых бе-
регов» начали учиться новым 
для центра профессиям — ин-
клюзивный гид, мотивацион-
ный тренер, официант, админи-
стратор и руководитель соци-
альных проектов. 

— С открытием реабилитаци-
онно-оздоровительного и учеб-
ного центров «Новые берега» — 
это уже «Сколково» для людей 
с инвалидностью, — говорит Ма-
рия Львова-Белова, — это наша 
акселераторская программа, 
шанс ребят потом жить само-
стоятельно и учить так жить 
других. Конечно, я знаю, что уе-
дут не все. Да у них есть жилье 
в их городах, но не везде есть 
условия для особенной жизни. 
Кто-то останется с нами. Значит, 
так надо. Еще не знаю как, но по-
можем, кому с покупкой жилья 
рядом с нами, кому с работой у 
нас. Прорвемся…

Она молчит о своих амбици-
ях: ведет переговоры об откры-
тии филиалов «Квартала Луи» 
по стране — в Крыму, на Северо-
Западе и Волге. «Не называйте 
города», — просит, — мало ли ...» 

Сила мысли  
Сразу вспомнилась реакция 

Наташи Шиндиной на то, что 
ее картины покупают быстрее, 
чем она пишет. 

— Как-то меня назвали Ната-
льей Валерьевной, у меня — мо-
роз по коже… — она замолчала 
после этих слов, наверное, что-
бы себя ею почувствовать. По-
том заговорила будто невпо-
пад. — В детдоме я, да все мы, в 
каждой нянечке видели маму, 
тянулись к ним, как котята, 
лишь бы приголубили, взяли до-
мой, обогрели. Всякое было, мо-
гли и за шкирку… А тут вдруг, 
пусть и через картины, я сама в 
роли мамы. Кто мне дал эту силу 
и мысли?   

Наташа молчит. Глазами и 
рукой показывает на силуэт 
хрупкой женщины за окном. 
На высоченных «шпильках», в 
красном платье Маша Львова-
Белова летит по центральной 
улице «Берегов», как маяк по 
волнам. Вместе смотрим на нее 
глазами художника Шинди-
ной: «Мы все бьемся за жизнь, 
кто как может. Вот куплю ма-
шину, квартиру, а помним дру-
гое. Я вот папу. Как он, лесо-
руб, уходил в тайгу и не мог от 
меня оторваться…Маму, она 
все кружится, кружится во-
круг меня, как птица. Надорва-
лись они, сдали меня больную 
в детдом… А Марию Господь 
наделил редким даром — талан-
том любить и давать силы. Ты 
уже и не верил, а вышел в лес и 
набрал полные легкие воздуха. 
Сходил и купил себе мороже-
ное. Сел с друзьями у костра. 
Маша, она такая. Как свои пять 
пальцев. Как само собой, воз-
вращает веру в себя». 

Наталья Валерьевна из-за 
тумбы достает холст с непро-
сохшими красками. 

— «Увидеть море» называет-
ся, — говорит она.   

Ее море то, что каждый но-
сит в себе, — синь с выбеленны-
ми солью брызгами. И она зна-
ет, что оно рядом. Просто опять 
надо что-то преодолеть. Сама 
разберется что.  

Наталья Шиндина учит рисовать так, 
что из ее личного «Сколково» никто 
не уходит без своего шедевра. 

А К Ц Е Н Т

Бывает, люди психуют.  Шли в ресторан, 
а им предлагают руками есть. 
«А вы нас не отравите?» — Напрямую 
спросили местные мужики

ДЕТИ В Москве открылся 
ХII фестиваль «Белая трость» 

Трость опоры

Артем Лощихин 

Гала-концертом в Москве от-
крылся международный фести-
валь «Белая трость». Детский 
фестиваль приурочен к Между-
народному дню белой трости — 
символу незрячего человека, 
отмечаемому 15 октября.

В отборочных турах 2021 
года принимали участие более 
400 детей с нарушениями зре-
ния из восьми федеральных 
округов. В итоге участниками 
гала-концерта стали 28 финали-
стов. 

— На отборах я не переставала 
восхищаться талантом и силой 
духа ребят, — говорит автор идеи 
фестиваля, заслуженная артист-
ка России Диана Гурцкая. — Они 
все удивляли. Поэтому члены 
жюри много спорили, ведь все 
участники — лучшие, а выбирать 
лучших из лучших очень трудно. 

В итоге на сцену вышли 28 
победителей. Особенностью фе-
стиваля стало то, что вместе с 

детьми с нарушением зрения на 
одной сцене выступали извест-
ные артисты. В этом году юные 
таланты поддерживали звезды 
эстрады — Алсу, Валерия, Тамара 
Гвердцители, Анита Цой, Марк 
Тишман, Александр Олешко, 
Надежда Бабкина, Денис Май-
данов, Наташа Королева, «Бури-
то», Зара, Витас, Родион Газма-
нов и другие.

Как заметила Диана Гурцкая, 
для юных дарований работа пле-
чом к плечу с теми, кто состоял-
ся как артист, — это возможность 
стать увереннее в себе, преодо-
леть внутренние барьеры, от-
крыть дорогу в свою собствен-
ную профессиональную и твор-
ческую жизнь.

— Каждый участник уника-
лен, не похож на остальных, — го-
ворит Диана Гурцкая. — Фести-
валь дал им возможность рас-
крыться через музыку, показать 
свой творческий потенциал. И 
просто почувствовать, что они 
не одиноки.  

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ  

ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ
ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА

«НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «РОСНЕФТЬ»
(далее — Собрание)

Сведения об обществе:
Полное фирменное наименование общества: Публичное 

акционерное общество «Нефтяная компания «Роснефть» 
(далее — ПАО «НК «Роснефть» или Общество).

Место нахождения общества: Российская Федерация, 
г. Москва.

Адрес общества: 115035, г. Москва, Софийская набереж-
ная, 26/1.

Сведения о Собрании:
Вид Собрания: внеочередное.
Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата определения (фиксации) лиц, имевших право на учас-

тие в Собрании: 5 сентября 2021 года (конец операционно-
го дня).

Дата проведения Собрания: 30 сентября 2021 года.
Повестка дня Собрания: 
1. О размере, сроках и форме выплаты дивидендов по резуль-

татам 1 полугодия 2021 года.
Председательствующий на Собрании: Герхард Шрёдер — 

Председатель Совета директоров Общества.
Секретарь Собрания: Курилин Юрий Игоревич — Вице-

президент — руководитель Аппарата Компании.
Функции счётной комиссии выполнял специализированный 

регистратор:
Общество с ограниченной ответственностью 

«Реестр-РН».
Место нахождения регистратора: Российская Федерация, 

г. Москва.
Адрес регистратора: 109028, г. Москва, пер. Хохловский, 

д. 13, стр. 1. 
Лица, уполномоченные регистратором, исполняющим функ-

ции счётной комиссии, на подписание документов счётной ко-
миссии:

Шакотько Владимир Владиславович;
Семенова Вера Анатольевна;
Божечкова Ольга Николаевна.
Общее количество голосов, которыми обладают акционе-

ры — владельцы голосующих акций Общества: 10 598 177 817.
В список лиц, имеющих право на участие в Собрании, по сос-

тоянию реестра акционеров Общества на конец операционного 
дня 5 сентября 2021 года включены акционеры, обладаю-
щие в совокупности 10 598 177 817 обыкновенными акциями 
Общества.

Вопрос повестки дня: О размере, сроках и форме выпла-
ты дивидендов по результатам 1 полугодия 2021 года.

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в спи-
сок лиц, имевших право на участие в Собрании, по вопросу по-
вестки дня Собрания: 10 598 177 817.

Число голосов, приходившихся на голосующие акции 
Общества по вопросу повестки дня Собрания, определенное 
с учетом положений пункта 4.24 Положения Банка России 
№660-П от 16.11.2018 «Об общих собраниях акционеров»: 
10 598 177 817.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие 
в Собрании, по вопросу повестки дня Собрания: 9 857 837 713, 
что составляет более чем половину голосов размещенных голо-
сующих акций Общества по вопросу повестки дня Собрания.

Кворум по вопросу повестки дня имеется.
Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосова-

ния («за», «против» и «воздержался») по вопросу повестки дня 
Собрания:
Вариант голосования Количество голосов
ЗА 9 857 431 805
ПРОТИВ 2 585
ВОЗДЕРЖАЛСЯ 20 231

Число голосов по вопросу повестки дня Собрания, постав-
ленному на голосование, которые не подсчитывались в связи с 
признанием бюллетеней недействительными и по иным основа-
ниям: 383 092.

Голоса, отданные за вариант голосования «ЗА», составляют 
большинство голосов акционеров — владельцев голосующих 
акций Общества, принявших участие в Собрании по вопросу по-
вестки дня.

По результатам голосования ПРИНЯТО решение: 
Выплатить дивиденды по результатам 1 полугодия 

2021 года в денежной форме в размере 18 руб. 03 коп. 
( восемнадцать рублей три копейки) на одну размещенную 
акцию. 

Определить дату, на которую определяются лица, 
имеющие право на получение дивидендов, — 11 октября 
2021 года.

Выплату дивидендов номинальным держателям акций 
и являющимся профессиональными участниками рынка 
ценных бумаг доверительным управляющим, зарегистри-
рованным в реестре акционеров, осуществить не позд-
нее 25 октября 2021 года, другим зарегистрированным 
в реестре акционеров держателям акций — не позднее 
17  ноября 2021 года.

Настоящий отчет составлен на 2 листах, в двух экземплярах.
Дата составления отчета: 1 октября 2021 года.
Председательствующий 

на Собрании:  ПОДПИСЬ Г. Шрёдер
Секретарь Собрания:  ПОДПИСЬ  Ю.И. Курилин

Организационный комитет политической партии с предпо-
лагаемым названием «Синее дело» уведомляет о намерении соз-
дать политическую партию с предполагаемым названием «Си-
нее дело» и о предоставлении требуемых по закону документов 
в Министерство Юстиции Российской Федерации (письмо Мин-
юста от 23.09.2021 г. № 11-112379/21).

Уполномоченное лицо Оргкомитета — Бабушкин Николай 
Андреевич

www.sineedelo.ru, info@sineedelo.ru, +7 9221749500
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Хозяйственное партнерство «Конгресс-Холл» информирует 
о проведении общественных обсуждений (в форме общественных 
слушаний) по проектной документации (корректировка проекта) 
«Искусственный земельный участок (ИЗУ) на водном объекте, 
находящемся в федеральной собственности: пруд ЧГРЭС на реке 
Миасс» (включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду). 

Цель намеченной деятельности — создание искусственного зе-
мельного участка на водном объекте пруд ЧГРЭС на реке Миасс для 
строительства общественного делового центра «Конгресс-Холл».

Месторасположение намеченной деятельности: г. Челябинск, 
пруд ЧГРЭС на реке Миасс.

Общественные обсуждения (в форме общественных слушаний) 
состоятся 9 ноября 2021 года в 11.00 в экспозиции Дома архитек-
тора по адресу: г. Челябинск, пр-т Ленина, 41а.

Заказчик — ХП «Конгресс-Холл», 454092, г. Челябинск, 76, по-
мещение 12 (офис 216).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
март 2018 года.

Орган, отвечающий за организацию общественных обсужде-
ний, — Управление экологии и природопользования Администра-
ции города Челябинска (адрес: 454048, г. Челябинск, ул. Блюхера, 
10. Тел. 8(351)729-34-00).

Ознакомиться с материалами, в том числе по оценке воздей-
ствия намеченной деятельности на окружающую среду, можно 
в помещении ХП «Конгресс-Холл» по адресу: ул. Елькина, 76, по-
мещение 12 (офис 216), тел 8 (351) 219-50-42, в течении 30 дней 
со дня опубликования объявления о проведении общественных 
обсуждений в средствах массовой информации.

Вопросы, замечания и предложения по проектной документа-
ции ИЗУ от граждан, общественных организаций (объединений) 
принимаются в письменном виде в течение 30 дней со дня опу-
бликования объявления о проведении общественных обсуждений 
в средствах массовой информации, а также в течении 30 дней по-
сле окончания общественных слушаний в ХП «Конгресс-Холл» 
по адресу: 454092, г. Челябинск, 76, помещение 12, офис 216, или 
по адресу электронной почты: congress-74@yandex.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕННИС Чемпион US Open 
Медведев неожиданно 
проиграл в Индиан-Уэллсе

Это вам 
не «Шлем»

Анна Козина

Первая ракетка «Мастерса» в Индиан-Уэллсе Даниил 
Медведев явно раньше, чем планировал, вылетел с тур-
нира, проиграв в четвертом круге болгарину Григору 
Димитрову. Так что на американских кортах не оста-
лось российских теннисистов. Карен Хачанов уступил 
представителю Грузии Николозу Басилашвили — 4:6, 
6:7 (6:8), а Аслан Карацев — поляку Хуберту Хуркачу 
(1:6, 3:6). Андрей Рублев сошел с дистанции еще рань-
ше, в третьем круге.

Но поражение лидера посева, который в случае ито-
говой победы к тому же имел шанс в ближайшее время 
сместить серба Новака Джоковича и подняться на пер-
вую строчку мирового рейтинга, конечно, было самым 
чувствительным. Тем более что Медведев взял пер-
вый сет, во втором вел со счетом 4:1, а потом отдал во-
семь (!) геймов подряд. Даниил признался, что никог-
да раньше не проигрывал три-четыре гейма подряд на 
своей подаче на харде. Но это, по его словам, лишь под-
тверждает тот факт, что корты в Индиан-Уэллсе слиш-
ком медленные, как грунтовые. А это точно не самое 
любимое покрытие россиянина. С другой стороны, 
дело, наверняка, не только в этом. Ведь Даниилу уже 
случалось растрачивать преимущество. После удачно-
го первого сета он уступил Хуркачу на Уимблдоне, а по-
том Рублеву на «Мастерсе» в Цинциннати. Ситуацию 
по-прежнему немного сглаживает недавний триумф на 
Открытом чемпионате США.

— Григор играл лучше, чем все мои соперники на 
US Open, — приводит слова Медведева АТР. — Если бы 
я проиграл финал в Нью-Йорке, возможно, я был бы 
более самокритичен и суров в оценке произошедшего. 
А сейчас я бы не назвал это поражение концом света.

Медведев также заявил, что чувствовал себя измо-
танным в Индиан-Уэллсе. А ведь на следующей неде-
ле он должен выступать перед домашней публикой на 
турнире в Москве. Контракт подписан. Но окончатель-
но с планами Даниил определится сегодня.  

Между тем стало известно, что организаторы «ВТБ 
Кубок Кремля» wild card в основную сетку мужско-
го турнира предоставили Евгению Донскому, Рома-
ну Сафиуллину и Алибеку Качмазову, а также моло-
дым теннисистам Ярославу Демину и Максиму Жу-
кову.  Полуфиналисту Уимблдона канадцу Денису 
 Шаповалову и экс-первой ракетке мира британцу 
Энди  Маррею было отказано.  

ПЕРСОНА Российский форвард был признан первой звездой дня в НХЛ и дал интервью Уэйну Гретцки

Алекс в прямом эфире
Михаил Щербань

С
тартовавший накануне 
регулярный чемпионат 
Национальной хоккей-

ной лиги радует болельщиков 
российского хоккея. Наши ма-
стера — вновь на первых ролях.

Особо отличился капитан 
клуба «Вашингтон Кэпиталз» 
Александр Овечкин. В поединке 
против «Нью-Йорк Рейнджерс» 
наш форвард набрал четыре 
очка (2+2) по системе «гол плюс 
пас» и помог столичному клубу 
одержать победу — 5:1.

Отметим также, что Овечкин 
вышел на чистое пятое место 
в рейтинге лучших снайперов 
за всю историю НХЛ с 732 гола-
ми, обойдя знаменитого Марсе-
ля Дионна (731).

После матча канал TNT Net-
work устроил прямой эфир 
с Овечкиным. В качестве ин-
тервьюера был сам Великий 
Уэйн Гретцки, которому при-
надлежит абсолютный ре-
корд по заброшенным шайбам 
в НХЛ — 894.

Привет, Алекс, ты в прямом 
эфире. Это Уэйн! Скажи, как 
сильно ли изменилась твоя 
игра с учетом возраста?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Это абсолют-
но другой сезон по сравнению 
с прошлым, который я даже 
назвал бы странным. Теперь 
же мы знали дату, когда будет 
матч открытия, к чему нам 

 готовиться, когда начнется се-
зон. Это уже абсолютно дру-
гое дело. Мы видим, как с ка-
ждым годом НХЛ становится 
сильнее, какие идут измене-
ния. Приходят новые игроки, 
ко торые тоже хотят забивать 
голы, хорошо проявлять себя 
в атаке. И ты должен сам не от-
ставать, когда идет молодое по-
коление. 

У тебя есть силы продолжать 
бить рекорды?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: Я просто на-
слаждаюсь этой игрой. Конеч-
но, это большая привилегия — 
быть в таком листе снайперов. 
Но, как я всегда говорил, игра 
есть игра. И нужно идти от мат-
ча к матчу, день за днем. Ког-
да закончу, тогда можно будет 
оценить, что сделал, а пока — 
еще есть время и силы.

Нельзя не упомянуть и о Ди-
онне. Сразу после того, как за-
вершился матч с участием «Ва-
шингтона», великий канадец 
дал комментарий официально-
му сайту НХЛ:

— Спасибо тебе, Саша! Ведь 
с того момента, как ты забил 
700-й гол за карьеру, все снова 
начали говорить обо мне! Ког-
да Овечкин обгонит Дионна? 
Когда же он его обгонит? Мое 
имя было везде, повсюду! И это 
продолжалось до тех пор, пока 
ты не достиг нынешней отмет-
ки. Спасибо тебе за то, что обо 
мне снова говорят! Ты даешь 

повод всем россиянам, всей 
стране гордиться тобой. Это 
невероятное достижение — и не 
останавливайся!

В остальных поединках дня 
«Колорадо Эвеланш» принимал 

на своем льду «Чикаго Блэк-
хокс».

Поединок завершился со 
счетом 4:2 в пользу хозяев. 
У «Колорадо» шайбами отме-
тились Джек Джонсон, Габри-

эль Ландескуг, Боуэн Байрэм 
и Назем Кадри.

За «Чикаго» забивали До-

м и н и к  К у б а л и к  и   К о н н о р 
Мерфи.

26-летний российский фор-
вард «Эвеланш» Валерий Ни-
чушкин провел на льду 14 ми-
нут и 16 секунд и отметился ре-
зультативной передачей.

Порадовал своих поклонни-
ков «Анахайм», который сло-
мил сопротивление «Виннипе-
га» — 4:1.

В еще одной встрече «Эд-
монтон» в серии буллитов по-
бедил «Ванкувер». Решающим 
оказался бросок форварда «Эд-
монтона» Кайла Терриса.

Тем временем официальный 
сайт НХЛ провел предвари-
тельное голосование для опре-
деления кандидатов на получе-
ние «Колдер Трофи». Приз вру-
чается лучшему новичку регу-
лярного чемпионата.

Лидером в   голосовании 
стал нападающий «Монреаля» 
Коул Кофилд. Второе место за-
нял голкипер Спенсер Найт из 
«Флориды». Замкнул первую 
тройку форвард Тревор Зег-
рас («Анахайм»). Российский 
форвард «Ванкувера» Васи-
лий Подколзин занял девятое 
место.

Также стали известны пре-
тенденты на еще один пре-
стижный трофей — «Везина 
Трофи», который вручается 
лучшему голкиперу лиги.

Первое место в опросе за-
нял голкипер «Тампы» Андрей 
Василевский.  

ФУТБОЛ Программу 11-го тура чемпионата страны украсит суперматч 
«Спартака» с «Динамо»

Залезли в дерби

Артур Нанян 

В 
выходные после двух-
недельной паузы из-
за матчей сборных 
возобновится чемпи-
онат страны. Главное 
событие уикенда со-
стоится завтра не ста-
дионе в Тушине, где 
«Спартак» примет 

«Динамо». 
Дерби этих команд — старей-

шее в отечественном футболе. 
Вне зависимости от занимае-
мых клубами мест, эти встречи 
стоят особняком, а остальные 
игры автоматически отходят на 
второй план. 

Частенько поединки между 
«Спартаком» и «Динамо» со-
провождаются острыми ком-
ментариями из стана как одной, 
так и другой команды. К приме-
ру, в 2018 году именно «бело-го-
лубые» не позволили «красно-
белым» попасть в групповой 
этап Лиги чемпионов, обыграв 
их в последнем туре. Чуть по-
зже в квалификации тогда еще 
подопечные Массимо Карреры 
уступили греческому ПАОКу. 
На провал принципиальных со-
перников «Динамо» отреагиро-
вало своеобразно: клуб опубли-
ковал в «Твиттере» видео, на ко-
тором Евгений Луценко реали-
зовывает пенальти в той самой 
игре заключительного тура. На 
записи также звучали после-
матчевые суждения коммента-
тора Александра Шмурнова, ко-

торый говорит, что групповой 
раунд Лиги чемпионов «никуда 
от «Спартака» не денется». «Бе-
ло-голубые» подписали видео 
словами: «Ну вы поняли».

Возвращаясь к нынешнему 
положению дел, отметим, что 
треть сезона как «Спартак», так 
и «Динамо» прошли не без при-
ключений. Взять «бело-голу-
бых», которые достаточно не-
ожиданно расположились пря-
миком вслед за лидером чем-
пионата «Зенитом». Впрочем, 
были у москвичей и спады. До-
статочно вспомнить домашние 
поражения от «Нижнего Новго-
рода» (1:2) и в последнем туре 
от «Крыльев Советов» (0:1), 
когда соперник мог забить боль-
ше одного мяча, но самарцам 
откровенно не везло. При этом 
если брать матчи с конкурента-
ми, то здесь у подопечных Сан-
дро Шварца все в большом по-
рядке: уже повержены ЦСКА, 
«Сочи» и «Рубин», плюс была 
ничья с «Локомотивом».

— От Самары было обидное 
поражение. «Динамо» потеряло 
очки, поскольку ребята теряли 
свои позиции при владении мя-

чом. О борьбе за чемпионство 
мы сейчас не думаем. Считаю, 
что основной конкурент «Зени-
та» — это они сами. У них собра-
ны сильные исполнители, а мы 
должны оставаться верны себе: 
готовиться к каждой встрече с 
максимальной концентрацией, 
пытаться взять три очка и быть 
постоянно в тонусе, — подчер-
кнул Шварц. 

Что касается «Спартака», то 
перед последним перерывом ко-
манда набрала неплохую фор-
му, причем как в чемпионате, 
так и в Лиге Европы. Отдельно 
стоит отметить победу в выезд-
ном матче над «Наполи» (3:2), 
благодаря которой у «красно-
белых» вновь появились шансы 
на выход в плей-офф. Ну а в Пре-
мьер-лиге перед игрой с «Дина-
мо» команда Витории одолели 
«Уфу» (2:0) и «Ахмат» (1:0).

А ведь еще недавно казалось, 
что увольнение Витории — по-
чти решенный вопрос. Сам пор-
тугалец не скрывал на пресс-
конференциях: он готов к лю-
бому развитию событий. Но 
стоило спартаковцам провести 
пару удачных матчей, как слухи 

об отставке Витории прекрати-
лись. Впрочем, они вновь могут 
обрести актуальность в случае 
неудачи в дерби. 

Если говорить о статистике, 
то в последние годы «красно-
белые» являются одними из са-
мых неудобных соперников для 
«Динамо». «Спартак» не проиг-
рывали «бело-голубым» в ше-
сти из предыдущих восьми по-
единков между этими команда-
ми, одержав при этом три побе-
ды подряд. Небольшое преиму-
щество хозяевам отдают и эк-
сперты: букмекеры принима-
ют ставки на успех футболистов 
Витории с расчетом 1 к 2,5, а на 
динамовцев — 1 к 2,85.

Любопытный матч пройдет 
в Казани, где «Рубин» примет 
«Локомотив», у которого снова 
сменился тренер: место Марко 
Николича занял мало кому из-
вестный даже в Европе Маркус 
Гисдоль. Почему выбор руко-
водства клуба пал на Гисдоля — 
объяснить сложно. В отличие от 
того же Николича, у немца нет в 
послужном списке ни одного за-
воеванного трофея, хотя он ра-
ботал в четырех командах. 

Наконец, «Зенит», которому 
на следующей неделе предстоит 
одна из ключевых встреч в Лиге 
чемпионов дома против «Ювен-
туса», на выходных отправится 
в гости к тульскому «Арсеналу». 
После поражения от «Сочи» 
(1:2) в предыдущем туре у ко-
манды Сергея Семака нет права 
на ошибку.   

Матчи между «Спартаком» 
и «Динамо» всегда получаются бое-
выми и увлекательными.

Александр Овечкин вошел в пятер-
ку лучших снайперов за всю исто-
рию НХЛ.

Подача подвела Даниила Медведева. Он даже сломал ракетку.

А К Ц Е Н Т

«Красно-белые» не проигрывали 
в шести из последних восьми встреч 
против динамовцев

ХОККЕЙ Ларионов 
возглавил олимпийскую 
сборную России

У «профессора» 
новая задача 

Илья Соболев

В российском хоккее продолжаются тектонические 
колебания, вызванные приближением Олимпиады. 
На днях на должность главного тренера сборной Рос-
сии был рекомендован Алексей Жамнов, которого, 
как и его штаб, надо утвердить официально. А накану-
не произошла еще одна перестановка. Игорь Ларио-
нов покинул пост главного тренера молодежной сбор-
ной и теперь будет работать на аналогичной должно-
сти, только в олимпийской национальной команде. 
В обратном направлении проследовал Браташ.

Важное уточнение. Олимпийская сборная, это не та, 
которая поедет на Олимпиаду-2022 в Пекин. Так у нас 
традиционно называется ближайший резерв основной 
команды. Вот его и поручено готовить Ларионову.

«Перестановки в тренерских штабах связаны с по-
вышением эффективности подготовки к предстоящим 
турнирам» — так объяснил рокировку президент Феде-
рации хоккея России Владислав Третьяк.

Если переход в олимпийскую сборную — повыше-
ние, то взлет Ларионова можно назвать стремитель-
ным. Еще только в прошлом году он возглавил «мо-
лодежку», а теперь будет работать со взрослыми. Бо-
лее того, есть информация, что «профессор» войдет 
и в тренерский штаб Жамнова. Кстати, туда же слухи 
прочат 38-летнего Илью Ковальчука.  
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П  М О
1.«Зенит» 10 7 2 1 22–12 23

2.«Динамо» 10 6 1 3 14–9 19

3.«Сочи» 10 6 0 4 14–10 18

4.«Локомотив» 10 4 5 1 13–8 17

5.«Краснодар» 10 5 2 3 17–9 17

6.ЦСКА 10 5 2 3 13–8 17

7.«Спартак» 10 5 1 4 11–8 16

8. «Нижний 
Новгород»

10 4 2 4 12–13 14

9. «Рубин» 10 4 2 4 13–11 14

10. «Кр. 
Советов»

10 4 1 5 12–13 13

11.«Ахмат» 10 4 0 6 11–16 12

12.«Урал» 10 2 3 5 5–13 9

13.«Ростов» 10 2 3 5 13–20 9

14.«Арсенал» 10 2 3 5 12–19 9

15. «Уфа» 10 2 2 6 11–17 8

16. «Химки» 10 1 5 4 8–15 8

Читаем 
между строк

Какими словами тренер 
сборной России Валерий 
Карпин объяснял успехи 
в первых пяти матчах

 ОБОШЕЛСЯ 
 БЕЗ СЛОВА «Я»

Выступление сборной России по 

футболу в первых пяти матчах под 

руководством Валерия Карпина 

можно называть успешным — че-

тыре победы и одна ничья, проме-

жуточное первое место в группе и 

гарантированный выход в стыко-

вые матчи. Чтобы выяснить, чем 

Карпин объясняет эти успехи, 

«РГ» проанализировала выдер-

жки из послематчевых пресс-кон-

ференций тренера, размещенные 

на сайте РФС. Как выяснилось, 

Карпин гораздо чаще размышля-

ет об игре (50 упоминаний), чем 

употребляет слова «результат» (8) 

или «победа» (2). Относительно 

редко он говорит о положении 

сборной в группе или борьбе за 

очки (3), больше концентрируясь 

на игре с конкретным соперни-

ком. Наиболее часто тренер упо-

минает Хорватию (6) — главного 

конкурента сборной России в 

борьбе за первое место в группе, 

а также Словакию (3) и Словению 

(4), игры с которыми определили 

текущую расстановку.

Карпин предпочитает в положи-

тельных тонах описывать игру 

сборной — «доволен» (5), «хоро-

шая» (4), «достойно» (3). Хотя от-

крыто говорит о том, когда игра 

«не порадовала» (3), что «не полу-

чалось» (6), или что в каких-то мо-

ментах решала «удача» (4).

Из игроков чаще всего упоминает 

вратарей (4) и защитников (6), го-

ворит об игре в центральной зоне 

(8), а также о работе штаба и тре-

нировках (8). Чаще всего произ-

носит фамилии Головина (5), Ги-

лерме (4), Осипенко (3). 

Карпин примерно в равной степе-

ни говорит об игре как в первом 

тайме (5), так и и во втором (4). Из 

тактических элементов больше 

всего упоминает «замены» (3), 

«прессинг» (5). Чаще говорит о 

«моментах» (6), чем «голах» (4). 

Также много рассуждает о важно-

сти физической подготовки игро-

ков (5).

Наконец, бросается в глаза, что 

тренер практически никогда не 

говорит «я» (4), предпочитая «мы» 

(14), «команда» (11), «наш» (8), 

«сборная» (4).

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

16 октября, суббота, 
«Матч ТВ»
19.00. «Спартак» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Арсенал» — «Зенит». 

Прямая трансляция.

16.25. «Рубин» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

18.55. «Сочи» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

17 октября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
16.25. «Химки» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Урал» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

16.25. «Крылья Советов» — «Нижний 

Новгород». Прямая трансляция.

18.55. «Краснодар» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
 Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  10 (десяти) судей Четвертого кассационного суда 
 общей юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Дагестан;
—  председателя Екатеринбургского гарнизонного воен-

ного суда;
—  судьи Краснореченского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адре-
су: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 15 ноября 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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Москва +6...+8, дождь

Санкт-Петербург +5...+9, дождь

Анадырь -11...-10, облачно

Архангельск 0...+7, солнечно

Астрахань +8...+22, солнечно

Благовещенск  -4...+3, снег

Владивосток +8...+13, облачно

Волгоград +5...+14, облачно

Воронеж +1...+12, солнечно

Екатеринбург +6...+14, облачно

Иркутск -9...+2, солнечно

Казань +9...+11, облачно

Калининград +6...+13, дождь

Краснодар +9...+21, облачно

Магнитогорск +5...+14, облачно

Мурманск +2...+5, дождь

Нижний Новгород +3...+7, дождь

Новосибирск -1...+8, солнечно

Омск +5...+12, солнечно

Орел 0...+10, солнечно

Оренбург +5...+17, облачно

Пермь +6...+12, облачно

Ростов-на-Дону +5...+17, облачно

Севастополь +7...+17, облачно

Симферополь +7...+17, облачно

Сочи +14...+21, солнечно

Тамбов +1...+11, солнечно

Тюмень +4...+14, облачно

Уфа +7...+15, облачно

Хабаровск -1...+5, снег

Челябинск +6...+13, облачно

Чита -8...-2, облачно

Элиста +8...+22, облачно

Южно-Сахалинск +5...+13, дождь

Якутск -8...-5, облачно

Ярославль +5...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

Основная причина, почему 
внутренняя миграция в Рос-
сии сейчас сокращается, — это, 
конечно, пандемия. Также 
сюда можно отнести проблему 
доступности цен на жилье 
в более крупных городах. 
Да, действительно, россияне 
теряют интерес к переезду 
в другие регионы. «Российская 
газета» пишет об этом на 5-й 
полосе.

Но ведь по-прежнему оста-
ются и те граждане, кто меняет 
место жительства. Однако хочу 
сказать, что если и переезжают 
из больших городов в регионы — 
то это в основном люди старше-
го поколения, которые уже не 
работают, в ситуации, когда, 
например, сдал квартиру в Мо-
скве и живу «кум королю» во 
Владимире, где при среднем 
уровне жизни можно тратить 
примерно 30 тысяч рублей 
в месяц.

Среднее поколение не гото-
во к миграции, так как они по-
нимают, что надеяться на боль-
шие перемены в жизни наивно, 
они и не ждут чуда. Либо в ред-
ких случаях уезжают, когда 
предоставляется возможность 
получить в регионе хорошую 
руководящую должность.

А вот молодежь мигрирует 
часто. Так как этих людей пере-
полняет ожидание чуда от ново-
го города, они не боятся пере-

мен. Разумеется, чаще всего 
в крупные города. Один парень 
из Мордовии, которого я спро-
сил, зачем он перебирается 
в столицу, если зарплата будет 
чуть ли не меньше, мне уверен-
но ответил: «В Москве будет 
лучше».

Вообще сейчас в России 
в основном действует ступен-
чатый вид миграции. Это когда 
переселяются из малых горо-
дов в средние, следующий уро-
вень — города-миллионники 
и затем в столицу, постепенно 
наращивая возможности, в том 
числе и по жилью. Есть все же 
люди, которые не готовы жить 
на прежнем месте, так как пред-
почитают трудовую мобиль-
ность.

Сейчас также распростра-
нен вид маятниковой мигра-
ции: живу в селе, работаю 
в крупном городе другой обла-
сти. Ведь в регионах с избыточ-
ным населением безработица 

очевидна. Почему, к примеру, 
переезжают с Северного Кавка-
за без семьи, то есть маятнико-
во. В Дагестане не будет умень-
шаться число уезжающих, по-
тому как людям нужно на что-
то существовать. Маятниковая 
миграция всегда была удобна: 
ты живешь в регионе на мо-
сковскую зарплату.

Из городов более или менее 
хорошего социального уровня 
с развитой инфраструктурой, 
куда можно переехать, я бы на-
звал Казань, Нижний Новгород, 
Владивосток, возможно Ярос-
лавль, Краснодар. Пожалуй, 
точно не Сочи.

Также, по моим наблюдени-
ям, Ростов-на Дону и Ставро-
поль все время конкурируют 
между собой, где жизнь лучше, 
где уже установлены светофо-
ры и починили дороги, а где еще 
нет.

Как по мне, Москва — удиви-
тельный город, и это единст-

венный европейский город Рос-
сии по социальному уровню. 
Я сейчас говорю о стиле города. 
Ведь в Москве витальные по-
требности никогда не являлись 
главной ценностью, люди здесь 
не просыпаются с мыслью: 
поем я сегодня или нет. Поэто-
му в Москву будут ехать всегда 
за эдаким ощущением «вальяж-
ной сытости».

Скажу вам, уравнять города 
по уровню просто невозможно, 
но можно снизить большую со-
циальную разницу. И этот зако-
нопроект уже обсуждался в пра-
вительстве: нужно, чтобы пред-
приятия начали платить налоги 
на том месте, где работают, а не 
где зарегистрированы. Вот за-
вод работает в Сибири, а заре-
гистрирован в Москве и платит 
столице. Именно поэтому у ре-
гионального бюджета нет денег. 
Пожалуй, должно смениться 
два поколения, чтобы разница 
в уровне жизни в городах не так 

бросалась в глаза и приблизи-
лась к столичной.

Самыми бедными сейчас 
остаются города Йошкар-Ола, 
Чита, Кызыл — столица Тывы, 
Абакан — столица Хакасии. Са-
ранск — Мордовия, может, чуть 
поприличнее. Смоленск тоже 
удивил меня своей бедностью. 
Причина, конечно, в зарплате 
и том, что региональная эконо-
мика держится структурой по-
требления.

Куда бы уехал я из Москвы? 
Ну, здесь у меня система пред-
почтений разделяется на кли-
матические — это Крым, где чи-
стый воздух, где мой организм 
чувствует себя лучше всего, 
и социальные — Нижний Новго-
род, Владивосток, возможно 
Казань, но не факт — у меня про-
блема с языками, а это очень 
национально ориентирован-
ный город.  

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют пасмурную
и ненастную погоду
с затяжным дождем.

СУББОТА
На улице будет облачно. 
Возможен небольшой 
дождь.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают
малооблачный день. 
Без осадков.
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ЗДОРОВЬЕ Как клетки памяти помогут победить 
коронавирус
rg.ru/art/2188410

ВИДЕО Робот патрулирует космодром Восточный
rg.ru/art/2189100

ТЕХНОЛОГИИ Искусственный интеллект научат 
абстрактному мышлению
rg.ru/art/2189125

НАУКА Названо худшее время в истории Земли
rg.ru/art/2187620

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне стали выбирать авто 
по-другому
rg.ru/art/2187140

ОБЩЕСТВО Нужно ли чистить зубы до завтрака
rg.ru/art/2189147

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

14.10
четверг

От дома к дому несут медсестры холодильники с вакциной 
от коронавируса в местечке Villa Maria del Triunfo близ 
Лимы в Перу. В стране на вчерашний день хотя бы одним 
компонентом вакцины привито чуть больше половины 
населения. Полностью привито 40 процентов. Это совсем 

немного, но гораздо лучше, чем было в самом начале, 
когда в страну пошли первые поставки зарубежной вакци-
ны. Поставки шли, добровольцев в прививочных пунктах 
можно было считать по пальцам. Ни очередей, ни тем 
более толп... Согласно исследованию, представленному 

IPSOS, французской социологической и исследователь-
ской компанией, неприятие вакцины произошло из-за 
недоверия к управлению вакцинацией и борьбе с панде-
мией властей страны. Именно поэтому служба здравоох-
ранения дала команду медикам идти в народ. Теперь 

в Перу приступили к вакцинации молодых людей в возра-
сте 18 лет. Власти заявили, что прививочная кампания 
этой возрастной группы препаратом AstraZeneca первона-
чально будет проводиться в нескольких регионах, потом 
и во всей стране.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Дмитрий Журавлев,
политолог, генеральный 

директор Института 

региональных проблем 
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